
Неброское 
и неярмаркое
Новогодняя торговля 
урезает формат

Из‑за неопределенности с огра‑
ничениями на фоне пандемии 
операторы и арендаторы ново‑
годних ярмарок, которые тради‑
ционно проводятся в торгцен‑
трах, рассчитывают получить 
от владельцев объектов  скидку 
на аренду площадей в размере 
20–50% или перейти на безрис‑
ковые механизмы работы. Управ‑
ляющие часто вынуждены идти 
им навстречу: после нескольких 
волн заболеваемости и локдау‑
нов количество интересных по‑
тенциальных участников ярмарок 
и их ассортимент заметно сокра‑
тились. Но полностью от ярмарок 
торгцентры, особенно крупные, 
вряд ли откажутся, рассчитывая 
получить дополнительный тра‑
фик на счет отложенного спроса.

Стоимость аренды площадей 
в торгцентрах Москвы для проведе‑
ния новогодних ярмарок в этом году 
сократится на 30–50% по сравнению 
с 2019 годом, а в некоторых объектах 
ставки упадут в 2,5 раза, сообщила 
„Ъ“ управляющий партнер RedStone 
Индира Шафикова, занимающаяся 
организацией такой торговли. Из‑за 
повышенных рисков новых ограни‑
чений и снижения посещаемости со‑
глашаться работать на докризисных 
условиях операторам стало невыгод‑
но, отмечает она. Тенденцию заме‑
тил и управляющий партнер «Ванчу‑
гов и партнеры» Алексей Ванчугов, 
констатируя, что операторы ярма‑
рок стремятся договориться о скид‑
ках в размере 20–30%.

Региональный директор депар‑
тамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердиева 
подтверждает, что организаторы но‑
вогодних ярмарок стараются арендо‑
вать площадки в торгцентрах на мак‑
симально безрисковых условиях, 
например договариваясь о ставке 
с процента от оборота. Но такой фор‑
мат почти невыгоден собственни‑
кам торгцентров: выручку сложно 
контролировать, очень много про‑
давцов и кассовых аппаратов, объ‑
ясняет директор департамента тор‑
говой недвижимости Accent Capital 
Светлана Кузьмина.

Управляющий партнер ITD Pro‑
perties Инесса Самохвалова отме‑
чает, что в ее объектах арендаторы 
ярмарок внутри торгцентров полу‑
чают скидку в среднем в размере 
20%. Но риски для арендаторов, ра‑
ботающих на уличных площадках, 
по ее словам, ниже. Эксперт считает 
дополнительным негативным фак‑
тором для торгцентров общее сни‑
жение числа операторов ярмарок.
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Проблемная дойчка «Газпрома»
Сертификация в Германии сдвигает на лето запуск «Северного потока‑2»
Приостановка Германией сертифика‑
ции оператора газопровода «Северный 
поток‑2» швейцарской Nord Stream 2 
AG лишила «Газпром» шансов восполь‑
зоваться его мощностями этой зимой. 
Для продолжения процедуры компа‑
ния должна создать дочернюю струк‑
туру в немецкой юрисдикции, что мо‑
жет сдвинуть завершение сертификации 
на лето 2022 года. На этом фоне цены 
на газ в Европе вновь взлетели выше 
$1 тыс. за тысячу кубометров.

«Газпром» едва ли сможет воспользовать‑
ся мощностями газопровода «Северный по‑
ток‑2» в этом зимнем сезоне: Федеральное 
сетевое агентство Германии (BNetzA) при‑
остановило сертификацию швейцарской 
Nord Stream 2 AG в качестве независимого 
оператора газопровода, поскольку для полу‑
чения этого статуса заявитель должен быть 
компанией, зарегистрированной в Герма‑
нии. Это означает, что для управления не‑
мецким участком газопровода (12 миль) 
Nord Stream 2 AG придется создать дочер‑
нюю структуру в стране, передав ей соответ‑
ствующие активы и персонал.

Суть нынешней проблемы уже постро‑
енного «Северного потока‑2» в том, что газо‑
провод должен соответствовать нормам ЕС 
по разделению видов деятельности (владе‑
лец трубы не может одновременно быть соб‑
ственником перемещаемого газа) и доступу 
третьих лиц. Статус независимого операто‑
ра для Nord Stream 2 AG позволил бы уладить 
это, не заставляя «Газпром» продавать трубу 
или перемещаемый газ (подробнее см. „Ъ“ 
от 14 июля).

Однако процесс сертификации Nord 
Stream 2 AG теперь затянется на время, не‑
обходимое для создания дочерней компа‑
нии и заключения всех необходимых со‑
глашений, в том числе на прокачку газа. 
«Требуется урегулировать владение и поль‑
зование немецким отрезком трубопровода 
с фактически заключаемыми контрактами 
на поставку газа со стороны „Газпрома“: ведь 
структура „Газпрома“ будет заключать согла‑
шение с аффилированным оператором на 
использование немецкого отрезка»,— пояс‑
няет руководитель юридической практики 
CM Grace Consulting Екатерина Орлова.

Госпожа Орлова отмечает, что местная 
компания‑оператор необходима для получе‑

ния немецким регулятором большего уров‑
ня контроля. Швейцарская Nord Stream 2 AG 
зарегистрирована в кантоне Цуг, который 
традиционно используется для оптимиза‑
ции налогообложения. «Швейцария не яв‑
ляется членом ЕС, поэтому не подчиняется 
директивам ЕС и решениям Еврокомиссии 
в том объеме, как Германия»,— поясняет 
юрист, добавляя, что требования к налогоо‑
бложению и корпоративной прозрачности 
в Германии строже, чем в Швейцарии.

BNetzA уточняет, что после выполнения 
этих требований «возобновит свою экспер‑
тизу в оставшийся четырехмесячный пери‑

од». Это означает, что сертификация продол‑
жится с того момента, когда была прервана. 
Заявка от Nord Stream 2 AG была подана 8 
сентября 2021 года, максимальный срок ее 
рассмотрения агентством должен был завер‑
шиться 8 января 2022 года. Но затем проект 
решения будет направлен на утверждение 
в Еврокомиссию, что может занять также 
до четырех месяцев. Учитывая сроки, необ‑
ходимые для создания немецкой дочерней 
структуры, принятие решения о введении 
«Северного потока‑2» в эксплуатацию может 
затянуться до лета 2022 года.

«Мы не комментируем детали процеду‑
ры, ее сроки или влияние на сроки ввода га‑
зопровода в эксплуатацию»,— прокоммен‑
тировали требование регулятора в Nord 
Stream 2 AG.

В последние месяцы «Газпром» последо‑
вательно ограничивал поставки газа в Ев‑
ропу и, по разным причинам, не выполнил 
программу закачки в собственные мощно‑
сти по хранению газа в ЕС. Такое поведе‑
ние компании, как считали собеседники 
„Ъ“, было связано со стремлением побу‑
дить европейские регуляторы поскорее 
разрешить эксплуатацию «Северного пото‑
ка‑2». Неясно, продолжит ли компания при‑
держиваться этой стратегии, учитывая, что 
запуск газопровода в этот отопительный 
сезон уже крайне маловероятен. Декабрь‑
ский фьючерс на газ на хабе TTF 16 ноября 
вырос сразу на 18%, до €94,6 за 1 МВт•ч, то 
есть превысив отметку в $1 тыс. за тысячу 
кубометров.

Татьяна Дятел

Рельсы не тянет в море
Портовым терминалам не хватает инвестиций 
со стороны ОАО РЖД

Инвестиции в портовые терминалы мо‑
гут снизиться из‑за отсутствия возмож‑
ности подвоза грузов к ним по желез‑
ной дороге, предупреждают стивидоры. 
Темпы строительства новых термина‑
лов все сильнее опережают расширение 
пропускной способности железных до‑
рог, и те сейчас обеспечивают загруз‑
ку лишь 50% портовых мощностей. Же‑
лезнодорожники объясняют отставание 
как относительно большей сложностью 
строительства, так и нехваткой денег. 
По мнению аналитиков, профицит пор‑
товых мощностей должен существовать, 
но серьезные проблемы с железнодо‑
рожной инфраструктурой существуют 
в основном на Дальнем Востоке, тогда 
как на других экспортных направлениях 
речь идет скорее о неспособности ОАО 
РЖД быстро переключить грузопотоки.

Стивидоры прогнозируют снижение ин‑
вестиций в терминалы из‑за дефицита про‑
возной способности железных дорог. Об этом 
на панельной дискуссии в рамках форума 
«Транспорт России» сообщил председатель 

комитета инвестпрограмм развития порто‑
вой инфраструктуры и производственных 
вопросов Ассоциации морских торговых 
портов Дмитрий Морозов, указывая на рост 
разрыва между строящимися портовыми 
мощностями и переваливаемыми грузами. 
По его словам, железной дорогой обеспече‑
на загрузка чуть более четверти портовых 
мощностей. На нее приходилось 372 млн 
из 820 млн тонн переваленных грузов при со‑
вокупных мощностях терминалов 1,225 млрд 
тонн. А без учета грузов, перевезенных трубо‑
проводным транспортом, отметил господин 
Морозов, железные дороги по итогам 2020 
года загружали 53,5% мощности и обеспечи‑
вали 72% грузооборота, а по итогам девяти ме‑
сяцев 2021 года — 50% мощности и 76% грузо‑
оборота. «Нас ожидает, наверное, замедление 
инвестиций в портовые мощности,— гово‑
рит господин Морозов,— поскольку они уже 
достаточно развиты, и развивать их нет смы‑
сла на перспективу, поскольку невозможно 
до них доехать».
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Наступили на те же войны
Армения и Азербайджан начали  
вооруженное противостояние в новом районе

Во вторник между Арменией и Азербайд‑
жаном вновь вспыхнули полномасштаб‑
ные бои, напоминавшие события прош‑
лого года,— с применением артиллерии 
и бронетехники. На этот раз эскалация 
произошла не в Карабахе, а в Сюникской 
области Армении, где страны разделя‑
ет спорная граница. Видимо, осознавая, 
что самостоятельно победы в военном 
противостоянии не достичь, армянские 
власти активизировали дипломатию, 
призвав Россию оказать помощь соглас‑
но двустороннему договору от 1997 года. 
В ответ в Москве вновь взяли на себя ми‑
ротворческую миссию, которая  быстро 
привела к первым результатам: обста‑
новка нормализовалась после того, 
как министр обороны РФ Сергей  Шойгу 
по очереди переговорил с коллегами 
из противоборствующих стран.

Старая война на новом месте
Во вторник Армения и Азербайджан воз‑
обновили полномасштабные бои — с по‑
гибшими, ранеными и пленными. Обыч‑

ные стычки и перестрелки на всех участках 
границы стали привычными. Но артилле‑
рию и бронетехнику стороны использова‑
ли впервые с момента подписания трех‑
стороннего соглашения, то есть с 9 ноября 
2020 года. Местом столкновений стала Сю‑
никская область Армении, где напряжение 
нарастало уже несколько месяцев. По со‑
общениям армянских СМИ, взрывы были 
слышны даже в крупных городах региона — 
Сисиане и Горисе.

К вечеру Минобороны Армении сообщи‑
ло о 12 военнослужащих, попавших в плен, 
а также об одном погибшем и нескольких 
раненых (их число не уточнялось). Депутат 
от правящей партии «Гражданский договор» 
Эдуард Агаджанян заявил местной редакции 
«Радио Свобода» (весь холдинг признан в РФ 
иностранным агентом), что погибших с ар‑
мянской стороны — 15 человек. А газета «Гра‑
парак» со ссылкой на свои источники сооб‑
щала о 30 убитых, 50 раненых и примерно 
100 пропавших без вести.
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Госдума вчера во втором, основном чте-
нии приняла законопроект о внедрении 
электронного документооборота в сфе-
ре трудовых отношений. Пока законода-
тельно оформление кадровых документов 
только в электронном виде не закреплено, 
поправки к Трудовому кодексу (ТК) фикси-
руют такую возможность. Вести кадровый 
электронный документооборот (КЭДО) 
работодатели смогут на платформе «Ра-
бота в России» и через свои информсисте-
мы. Эксперты считают инициативу нуж-
ной, но полагают, что в нынешнем виде 
документ может усложнить перевод тру-
довых отношений в цифру.

Госдума вчера во втором чтении одобрила 
законопроект об электронном документообо-
роте в сфере трудовых отношений. По мнению 
авторов документа, переход на цифру создаст 
большие возможности для удаленного трудоу-
стройства граждан — соискатели смогут дис-
танционно проходить собеседования и за-
ключать трудовые договоры. Пока полностью 
цифровой возможности для этого нет — про-

ект вводит ее и механизмы ведения и исполь-
зования кадровых документов без дублирова-
ния на бумажном носителе. Работодатели смо-
гут вести электронный документооборот на 
платформе «Работа в России» через портал го-
суслуг и через собственные информсистемы. 
При этом ко второму чтению проект уточни-
ли: ряд документов — как приказ об увольне-
нии и журнал безопасности — должен в обя-
зательном порядке предоставляться на бумаж-
ном носителе.

О переходе на КЭДО работодатель должен 
будет уведомить сотрудников, а они смогут 
отказаться от ведения документов в цифро-
вом виде. Распространение работодателем 
электронного документооборота на всех ра-
ботников сможет быть включено в коллек-
тивный договор с согласия более половины 
работников. «Отсутствие письменного согла-
сия считается отказом»,— отмечает директор 
по развитию HRlink Дмитрий Михалин, допу-
ская, что это усложнит переход — цифровые 
трудовые книжки вызывают недоверие у ча-
сти работников.

Как рассказал „Ъ“ глава исполкома Конфеде-
рации труда Игорь Ковальчук, против возмож-
ности работодателей переводить сотрудников 
на КЭДО без их прямого согласия выступали 
профсоюзы. «Преимущества цифровизации 
очевидны — например, работники больше не 
окажутся в ситуации, когда бумажные архивы 
утеряны и у государства нет информации об их 
трудовом стаже. Однако и частные, и государ-
ственные цифровые системы все еще уязвимы, 
и у человека должна быть возможность хранить 
информацию о своей карьере самостоятельно 
в виде трудовой книжки»,— отмечает он.

Законопроект был подготовлен с учетом ре-
зультатов эксперимента по электронному до-
кументообороту, который проводил Минтруд 
с апреля 2020 по 15 ноября 2021 года. Экспе-
римент продлеваться не будет — Минтруд по-
яснил, что в самом проекте закона закрепле-
но, что участники могут продолжать исполь-
зовать электронные документы и его положе-
ния применяются к участникам эксперимента 
уже с 16 ноября. При этом для таких работода-
телей предусмотрен переходный период — до 

1 июля 2022 года им нужно выполнить пред-
усмотренные поправками мероприятия по 
переходу на КЭДО, продолжая вести «экспери-
ментальное» электронное кадровое делопро-
изводство. Для остальных работодателей и их 
сотрудников поправки начнут действовать со 
дня опубликования закона.

В компании Wildberries, принимавшей уча-
стие в эксперименте по КЭДО, „Ъ“ заявили, что 
перевели в электронный формат весь кадровый 
документооборот: от приема на работу до заяв-
лений на отпуск и расторжения договора. «Мы 
высоко оцениваем итоги эксперимента: он ока-
зался эффективным и очень полезным для от-
расли. Мы продолжаем осуществлять кадровые 
процедуры в электронном виде в рамках пе-
реходного периода до принятия законопроек-
та»,— отметил представитель компании Вале-
рий Прокопьев. Как указывает Дмитрий Миха-
лин, цифра позволит компаниям ускорить про-
цесс подписания документов и минимум вдвое 
сократить издержки на бумажные документы.

Венера Петрова,  
Анастасия Мануйлова

Труд оборачивается цифрой
Госдума одобрила возможность ведения кадрового документооборота в электронном виде

 мониторинг

сегодняшнее 
число 77,5

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 декабря 2021 года, под-
считал Минфин. Это сразу на $6,3 выше ноябрьской ставки — $71,2 за тонну. Новый размер пошлины 
определен исходя из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 октября по 14 ноября 2021 
года — $82,45 за баррель, или $601,9 за тонну, пояснил Минфин. В 2020 году из-за резкого падения цен 
на нефть после развала соглашения ОПЕК+ размер пошлины снижался до исторического минимума: в мае 
он составлял всего $6,8 за тонну. После заключения нового соглашения и роста цен на нефть размер по-
шлины быстро восстановился до уровня более $40 за тонну и в 2021 году продолжил расти.

КАПВЛОЖЕНИЯ

Инвестиционная  
активность слабеет

В течение третьего квартала 2021 
года происходило ослабление ин-
вестактивности, заключают ана-
литики ЦМАКП на основании ди-
намики индекса предложения ин-
весттоваров в июле—августе 2021 
года — показатель рассчитывает-
ся как средневзвешенное значение 
индексов производства (за выче-
том экспорта) и импорта инвесто-
борудования и транспорта, а также 
предложения (производства и им-
порта за вычетом экспорта) строй-
материалов. Впрочем, инвестактив-
ность снижается с высокого уров-
ня — во время реализации отло-
женного спроса во втором квартале 
2021 года она заметно превышала 
докризисную, и к сентябрю ее ин-
декс на 6,8% превышал сентябрь-
ское значение 2019 года. Что каса-
ется основных составляющих пока-

зателя, в течение третьего кварта-
ла 2021 года в части импорта на-
блюдалась околостагнационная ди-
намика, производство же инвести-
ционных товаров для внутреннего 
рынка (как машин и оборудования, 
так и базовых стройматериалов) — 
снижалось (см. график).

В промышленности же, по дан-
ным конъюнктурных опросов Инсти-
тута экономической политики име-
ни Егора Гайдара в конце октября—
начале ноября 2021 года, пока фик-
сируется устойчивый инвестицион-
ный оптимизм: седьмой месяц под-
ряд (после года пессимизма, на-
чавшегося в апреле 2020 года и за-
вершившегося только в марте 2021 
года) баланс инвестпланов пребы-
вает в интервале плюс 10–15 пун-
ктов, очевидно трансформируясь 
в высокий спрос на иностранные 
станки и оборудование. Фактиче-
ские объемы инвестиций в треть-
ем квартале 2021 года оценивались 
как «нормальные» 74% предприя-
тий, что стало рекордом данного 
показателя.

Впрочем, по мнению анали-
тиков ЦМАКП, общие краткосроч-
ные перспективы изменения ин-
вестактивности в экономике неяс-
ны. «С одной стороны, приток дохо-
дов от резко подорожавших сырья 
и материалов расширяет инвести-
ционные возможности соответству-
ющих отраслей, так что при сохра-
нении высокой конъюнктуры сырье-
вых рынков высоковероятно уси-
ление инвестактивности (по край-
ней мере в этом сегменте). С дру-
гой — турбулентность на мировых 
сырьевых рынках и сильные вну-
трироссийские регуляторные ре-
шения (пошлины, квоты) работа-
ют на дестимулирование инвести-
ций (а в конечных отраслях инве-
стиционные возможности ухудша-
ются и как следствие инфляции из-
держек)»,— заключают они.

Алексей Шаповалов

2018 2019 2020 2021

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ УРОВЕНЬ 
2013 ГОДА = 100.   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Готовящееся странами ЕАЭС снижение 
беспошлинного порога для почтовых по-
сылок при трансграничной торговле мо-
жет увеличить издержки потребителей 
на уплату таможенных пошлин с 3 млрд 
руб. до 30–40 млрд руб., считают экс-
перты НИУ ВШЭ. Они полагают, что но-
вые нормы приведут к росту серого им-
порта, а новые издержки администриро-
вания «съедят» до 30–40% предполагае-
мых бюджетных допдоходов. Аналитики 
НИФИ при Минфине РФ, напротив, счита-
ют, что ужесточение лимита на потребите-
лях серьезно не отразится.

О вынесении на заседание межправсовета 
ЕАЭС 18–19 ноября вопроса о снижении с €200 
до €20 порога беспошлинного ввоза товаров 
для личного пользования, покупаемых в за-
рубежных интернет-магазинах, ранее со ссыл-
кой на участников переговоров между страна-
ми союза сообщал ТАСС.

Поясним, сейчас платить таможенную по-
шлину не надо, если покупка стоит не дороже 
€200 и весит не более 31 кг. По данным агент-
ства, с 1 июля 2022 года этот порог будет пред-
ложено снизить до €100, с 1 января 2023-го — 
до €50, а с 1 января 2024-го — до €20. Также 
предполагается введение пошлины в €1 за от-
правления стоимостью до €20.

Директор Центра экономической экспер-
тизы Института государственного и муници-
пального управления (ИГМУ) НИУ ВШЭ Мар-
сель Салихов полагает, что такое поэтапное 
снижение беспошлинного порога в трансгра-

ничной интернет-торговле отрицательно ска-
жется на потребителях. Он пояснил „Ъ“, что, 
исходя из данных ФТС о том, что в 2021 году 
таможенные сборы от почтовых отправлений 
и экспресс-грузов составят 3 млрд руб., введе-

ние лимита в €20 и отдельного сбора в €1 мо-
жет увеличить издержки потребителей на 
уплату таможенных сборов до 30–40 млрд руб.

Эксперт уверен, что это приведет к расшире-
нию практики занижения таможенной стоимо-
сти покупок и увеличит серый ввоз товаров. Та-
моженная служба при этом понесет дополни-
тельные издержки на контроль и проверку меж-
дународных почтовых отправлений. Дополни-

тельные же расходы «Почты России» на обработ-
ку и оформление посылок в зависимости от раз-
вития событий могут составить 4–12 млрд руб. 
в год. По оценкам ИГМУ, дополнительные из-
держки контроля и администрирования новых 
правил заберут до 30–40% от предполагаемых 
дополнительных бюджетных доходов.

В своем докладе об опыте зарубежных стран 
по теме установления порогов беспошлинного 
ввоза Научно-исследовательский финансовый 
институт (НИФИ) Минфина России оценивает 
изменение правил «растаможки» интернет-по-
купок иначе. Эксперты НИФИ отмечают, что 
в мировой практике снижение порога исполь-
зуется для увеличения налоговых поступлений 
и защиты внутреннего рынка. В докладе отме-
чается, что в ФТС считают изменения способом 
повысить конкурентоспособность отечествен-
ной электронной коммерции. При этом в ра-
боте упоминается, что «другие эксперты ставят 
под сомнение влияние этой меры, утверждая, 
что она может сократить ассортимент товаров, 
доступных российским потребителям, и не ока-
жет положительного влияния на отечественное 
производство». Руководитель Центра отрасле-
вой экономики НИФИ Инна Рыкова ранее по-
ясняла ТАСС, что высокие пороги справедливы 
для стран, в торговле которых нет преобладания 
дешевых товаров. В России же 96% почтовых от-
правлений приходится на посылки стоимостью 
не выше €20, а 87% — ниже €15. Эксперт считает, 
что для РФ важна прозрачность рынка и сниже-
ние порогов не отразится на текущей ситуации.

Георгий Смирнов

Зарубежные посылки придавит потолком
Эксперты спорят об эффекте от снижения порога беспошлинного ввоза

Одним из ориентиров налоговой полити-
ки в мире является стабильность налогов, 
хотя временное изменение налоговых 
ставок может рассматриваться как аль-
тернатива мерам денежно-кредитной по-
литики (ДКП). Группа экономистов, в чис-
ле которых сотрудники Deutsche Bundes-
bank, исследовала редкий пример подоб-
ной политики в ФРГ в 2020 году, где НДС 
сознательно снижался на 3 процентных 
пункта для поддержки внутреннего спро-
са. Это работает: в Германии значительно 
выросли потребительские расходы, осо-
бенно на товары длительного пользова-
ния. Долгосрочные последствия экспери-
мента неизвестны, а важным компонен-
том такой политики может быть неожи-
данность решения.

Экономисты Рюдигер Бахманн, Бенджа-
мин Борн, Ольга Голдфайн-Франк, Георгий Ко-
чарков, Ральф Люттике и Майкл Вебер (сотруд-
ники европейских, американских и британ-
ских университетов, а также Deutsche Bundes-
bank) в препринте статьи «Временное сниже-
ние НДС как нестандартная фискальная по-
литика», опубликованной американской ас-
социацией NBER, описывают итоги одного из 

самых нестандартных ходов в экономполити-
ке последних лет: эксперимента Германии, 
где 3 июня 2020 года правительство ФРГ объя-
вило о временном снижении НДС с 19% до 16% 
с 1 июля по 31 декабря 2020 года.

Как подчеркивают авторы статьи, речь шла 
о попытке использования налоговой полити-
ки как альтернативы мерам ДКП. Это, по их 
соображениям, необходимо в момент, когда 
эффективная нижняя граница номинальных 
процентных ставок ограничивает возможно-
сти ДКП (к тому же в немецкой экономике, вхо-
дящей в зону евро, самостоятельные монетар-
ные решения невозможны). Эксперимент под-
твердил: при номинальных процентных став-
ках, установленных на эффективной нижней 
границе, нетрадиционная фискальная поли-
тика может прямо и предсказуемо воздейство-
вать на спрос.

В качестве источника данных авторы ис-
пользовали опрос потребителей в июле 2020 
года о планах расходов на товары на вторую 
половину года и информированности о сни-
жении НДС. Второй опрос потребителей — 
уже о реализованных расходах — был прове-
ден в январе 2021 года, при этом выяснилось, 
что респонденты разделились в соответствии 

с их ретроспективным восприятием того, как 
снижение НДС повлияло на потребительские 
цены. Граждане, которые не верили, что цены 
изменились после снижения налога, не имели 
мотива для межвременного замещения в по-
треблении и не ощущали влияния НДС на до-
ходы. Таким образом, механика эффекта до-
вольно сложна и обусловлена сочетанием ожи-
даний и нормы сбережений.

Изменение ставки НДС в Германии произо-
шло на фоне нарастания пандемии и вызван-
ной ею рецессии. «Чистым экспериментом» 
происходящее не было: снижение НДС вхо-
дило в пакет стимулов, который включал пря-
мые выплаты семьям с детьми и ряд налого-
вых льгот для фирм.

Для получения выгоды от временного сни-
жения НДС домохозяйства вынуждены по-
купать больше товаров. По первым оценкам, 
в этот период в Германии общие потребитель-
ские расходы увеличились на €34 млрд, а дохо-
ды бюджетной системы снизились на €7 млрд. 
Реакция граждан на нестандартный ход вла-
стей не зависела, как показывают авторы, от 
финансовой грамотности и сберегательной 
дисциплины — сильнее всех отреагировали 
более молодые домохозяйства с низким уров-

нем чистых доходов. Домохозяйства, которые 
были более внимательны к налоговым изме-
нениям, потратили на 36% больше на товары 
длительного пользования, на 11% — на «сред-
несрочные», а рост расходов на текущее потре-
бление составил всего 2%.

В целом авторы статьи считают, что нео-
жиданное и временное снижение НДС может 
быть эффективным инструментом стабилиза-
ции экономики, когда традиционная бюджет-
ная политика менее эффективна, а возможно-
сти ДКП ограничены; при этом оно не требу-
ет «политического микроменеджмента» и мо-
жет быть легче учтено в программном обеспе-
чении поставщиков, что упрощает админи-
стрирование. Отметим, впрочем, что экспе-
римент с неожиданным временным увеличе-
нием НДС, исходя из предполагаемого меха-
низма эффекта, «зеркально» вряд ли бы срабо-
тал, а большая часть теорий, обосновывающих 
принцип стабильности и предсказуемости на-
логообложения, подчеркивают проблемы, свя-
занные с ростом налогообложения. К тому же 
сходный с экспериментальным эффект может 
быть реализован возвратом налогов — впро-
чем, не в случае с НДС.

Георгий Смирнов, Дмитрий Бутрин

Налоговая ставка вместо ключевой
Временное снижение НДС в Германии увеличило потребление

Получателям посылок  
от зарубежных интернет-магазинов 
готовят новые пошлины   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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16 ноября президент России Владимир 
 Путин встретился в Кремле с главой компа-
нии «Аэрофлот» Михаилом Полубоярино-
вым, который рассказал о том, как она бо-
рется с пандемией и побеждает. Между тем 
специальный корреспондент „Ъ“  Андрей 
Колесников оказался озадачен некоторыми 
цифрами в докладе главы «Аэрофлота».

— Знаю, что восстановление потихонечку 
идет, во всяком случае, на внутренних линиях 
уже пассажиров больше,— рассказал главе «Аэ-
рофлота» президент, чтобы зафиксировать свое 
знание ситуации,— чем было в прошлом году, 
но в целом все-таки поток пока ниже, чем в до-
кризисном, 2019 году.

— Вы совершенно правы,— кивнул Михаил 
Полубояринов,— мировая отрасль по-прежне-
му находится в глубоком кризисе.

Ему следовало отдать должное. Его ведь ни-
кто не спрашивал, в каком состоянии находит-
ся мировая отрасль. А он рассказал. Искусство 
ответить на вопрос, который тебе не задавали, 
на первый взгляд бесценно.

— Если в 2020 году падение пассажиропото-
ка было 60%, то за семь месяцев 2021 года па-
дение — 47%. А прогноз аналитиков по восста-
новлению глобального рынка — не ранее 2024 
года,— продолжил он.

Михаилу Полубояринову, впрочем, неми-
нуемо предстояло вернуться в Россию. И он это 
сделал:

— Но если посмотреть на Россию, то в рос-
сийской отрасли авиаперевозок кризис не так 
силен. Он хоть и продолжается, но ситуация го-
раздо лучше. К семи месяцам 2021 года мы вос-
становились практически на 70%. Более того, 
российские внутренние перевозки даже обо-
гнали допандемийный период, и восстановле-
ние — плюс 18%.

Что-то тут назревало. Михаил Полубояринов 
не хотел соглашаться, что налицо продолжение 
кризиса, и что его пока не получается преодо-
леть, и что это, в конце концов, просто невоз-
можно так сразу. Он не с тем шел к президен-
ту. И хотя президент готов был это услышать 
и даже сам уже сказал об этом, Михаил Полубо-
яринов готов был, наверное, спорить хотя бы 
с внутренним голосом Владимира Путина, ко-
торый говорил, что пассажиропоток пока ниже, 
чем до пандемии. И готов был, скорее всего, со-
гласиться, если что, с другим внутренним голо-
сом Владимира Путина, который утверждал, 
что «восстановление потихонечку идет».

Михаил Полубояринов мог бы попробовать 
прислушаться и к собственному внутреннему 
голосу, но согласен, лучше не в этом кабинете. 
И вообще, его могло бы разорвать уже от этого 
многоголосия.

— Таким образом,— продолжил глава «Аэ-
рофлота»,— можно констатировать, что темпы 
восстановления глобального рынка низкие, 

а рынок России является лидером по восстанов-
лению внутренних перевозок. Тем не менее воз-
врат к 2019 году ожидается не ранее 2023 года.

— По внутренним перевозкам? — переспро-
сил президент, и это дало апокалиптический 
результат.

— Да, по внутренним перевозкам. Но во вну-
тренние перевозки мы включаем и междуна-
родные, и перелеты внутри России,— заверил 
Михаил Полубояринов.

Похоже, еще никому не удавалось произне-
сти такую фразу. Тем более что он изготовил ее 
для президента.

Тем не менее Михаил Полубояринов решил 
уточнить:

— Если говорить о рыночной позиции груп-
пы «Аэрофлот» в этой ситуации, то пассажиро-
поток, как мы видим, восстанавливается вме-
сте с российским рынком, и к августу 2021 года 
мы практически достигли допандемийных 
значений, отстаем только на 11%. Все это, ко-
нечно, благодаря тому, что внутренние пере-
возки в России гораздо лучше восстанавлива-
ются. Если мы посмотрим на внутренние пе-
ревозки, то мы увидим, что группа (компаний 
«Аэрофлот», куда помимо него входят «Россия», 
«Победа» и «Аврора».— „Ъ“) летом 2021 года пе-
ревезла больше на 30%, чем в 2019 году.

То есть теперь внутренние перевозки уже не 
включали в себя международные.

Но в следующем периоде могли и опять 
включить.

По всем признакам лучше было дальше не 
вникать в подробности и перестать следить за 
ходом мысли Михаила Полубояринова, а то это 
было, похоже, связано, с новыми внутренни-
ми рисками.

То есть для головы.
Но все-таки я решился.
— Несмотря, конечно, на все проблемы в ави-

аотрасли,— рассказывал глава «Аэрофлота»,— 
мы по-прежнему выполняем все наши обяза-
тельства перед нашими партнерами. На конец 
2021 года в парке авиакомпании «Россия» будет 
66 судов Sukhoi Superjet, в следующем году мы 
ждем первые четыре МС-21, и, как и планирова-
ли, в 2028 году у нас должно быть 150 Superjet 
и 85 МС-21.

— А всего парк у вас 350? — уточнял Влади-
мир Путин, и видно же было: он в курсе всех 
мелочей.

— Сейчас 352 единицы,— не то согла-
шался, не то поправлял Михаил Полубояри-
нов.— А будет в 2028 году 235 (Как это, Госпо-
ди? Но если сложить 150 и 85, то что-то вне-
запно получается…— А. К.). Это практически 
половина всего парка, который должен быть 
в 2028 году.

Стоп, хватал я себя за голову, да как соеди-
нить в себе эти цифры?! Или лучше все же пы-
таться не впускать их в себя?!

Владимир Путин между тем пытался впу-
стить:

— 235 российского производства?
— Отечественных, да,— вдруг легко и спо-

койно подтверждал Михаил Полубояринов.
И снова брезжил свет в конце тоннеля.

Повторение пролётанного
Как Михаил Полубояринов выруливал в разговоре с Владимиром Путиным

Ко второму чтению законопроекта 
о публичной власти в регионах Гос-
дума планирует изменить его норму 
о сроке предоставления законода-
тельными собраниями отзывов на 
федеральные законопроекты. Со-
кращение этого срока с 30 до 15 дней 
вызвало критику как в самой Думе, 
так и в регионах. По словам собесед-
ников „Ъ“, спикер Госдумы Вячеслав 
Володин предложил сохранить ме-
сячный срок в отношении проектов, 
требующих «полноценного обсужде-
ния». Как полагает эксперт, норма 
о 30-дневном рассмотрении может 
использоваться Думой для проце-
дурного торможения спорных или 
недостаточно проработанных 
инициатив.

Законопроект «Об общих принципах 
организации публичной власти в субъ-
ектах РФ» обсуждался на заседании сове-
та Думы 15 ноября, рассказали „Ъ“ участ-
ники разговора. Этот документ был вне-
сен в нижнюю палату в конце сентября 
председателями комитетов Госдумы 
и Совета федерации по госстроительст-
ву Павлом Крашенинниковым и Андре-
ем Клишасом и принят в первом чтении 
9 ноября. Одна из самых заметных но-
велл проекта — отмена ограничений на 
число губернаторских сроков.

Перед первым чтением свои заклю-
чения на законопроект дали два коми-
тета Госдумы, а в думской базе сейчас 
размещены отзывы от 15 региональных 
парламентов. Наиболее часто критике 
подвергалась норма, согласно которой 
срок предоставления регионами отзы-
вов на рассматриваемые в Госдуме за-
конопроекты сокращается с нынешних 
30 до 15 дней. Например, думский коми-
тет по региональной политике в своем 
заключении указал, что «такой малень-
кий срок является недостаточным для 
полноценной работы над законопро-
ектами». Госсобрание Якутии отмети-
ло, что наличие в заксобраниях депута-
тов, работающих на непостоянной осно-
ве, «делает затруднительным рассмотре-
ние отзывов в такой срок», а периодич-
ность заседаний не позволит вовремя 
предоставить отзыв. Сохранить 30-днев-
ный срок предложил и Госсовет Татарс-
тана, подготовивший к проекту господ 
Крашенинникова и Клишаса 20 собст-
венных поправок.

Павел Крашенинников, комменти-
руя эти претензии, говорил, что авторы 

решили «идти в ногу со временем», так 
как сейчас уже не надо посылать мате-
риалы обычной почтой. Отметим, что, 
согласно думскому регламенту, законо-
проекты по предметам совместного ве-
дения совет Госдумы, как правило, на-
правляет в регионы не позднее чем за 
45 дней до дня их рассмотрения на пле-
нарном заседании.

На заседании совета палаты в поне-
дельник спикер Вячеслав Володин по-
ручил Павлу Крашенинникову прорабо-
тать вопрос о внесении ко второму чте-
нию поправки, позволяющей сохранить 
30-дневный срок в определенных случа-
ях. Как рассказал „Ъ“ участник заседа-
ния, смысл поправки такой: если проект 
требует срочного рассмотрения, то со-
вет Думы может установить 15-дневный 
срок на сбор отзывов, если же требуется 
всестороннее обсуждение, то останется 
месяц. По словам собеседника, спикер 
пояснил, что «это позволит полноцен-
но рассматривать законопроекты, ведь 
речь не должна идти об их штамповке». 
В качестве примера документа, требую-
щего тщательной проработки, господин 
Володин привел внесенные 12 ноября 
правительством законопроекты о вве-
дении QR-кодов для вакцинированных 
и переболевших коронавирусом.

Как правило, по большинству зако-
нопроектов совместного ведения свое 
мнение выражают далеко не все реги-
оны, а те, кто регулярно присылает от-
зывы, чаще всего выступают в поддер-
жку инициатив, напоминает политолог 
Александр Пожалов. По его мнению, во-
прос предоставления отзыва скорее зна-
чим в случае рассмотрения Думой чув-
ствительных для отдельных территорий 
документов: регионы могут использо-
вать этот инструмент для демонстрации 
своего недовольства, как было и с зако-
нопроектом о публичной власти (Гос-
совет Татарстана отказался его поддер-
жать, особо жестко раскритиковав нор-
му о запрете именовать главу субъекта 
президентом). При этом регламентная 
норма о 30-дневном обсуждении в ре-
гионах может использоваться советом 
Госдумы для процедурного торможения 
спорных или недостаточно проработан-
ных попыток «законодательного блиц-
крига» от исполнительной власти, до-
бавляет эксперт: именно так было сдела-
но, например, с упомянутыми поправ-
ками о QR-кодах.

Мария Макутина

Госдума готова подождать
30-дневный срок отзывов регионов 
на законопроекты могут сохранить  
для особых случаев

Михаил Полубояринов внушал 
президенту оптимистичные мысли 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

За пять лет временные затраты на получение 
разрешений на строительство в России по оцен-
ке Всемирного банка снизились почти в два раза 
– до 162 дней, а количество требуемых процедур 
сократилось с 19 до 11. Но в странах-лидерах все 
процедуры занимают не более полутора месяцев – 
такое ускорение достигается за счет оформления 
необходимой документации через механизм од-
ного окна. Чтобы дополнительно снизить издерж-
ки для российских компаний, предприниматель 
Дмитрий Давыдов предлагает сократить сроки 
выдачи разрешений, а также создать единую базу 
документации, к которой бы имели доступ все над-
зорные органы.

За последние пять лет Россия значительно продвину-
лась в рейтинге получения разрешений на строитель-
ство – одного из субиндексов рейтинга Doing Business, 
который ранее рассчитывался Всемирным банком. Пу-
бликация рейтинга была остановлена год назад, но ме-
тодология расчетов остается одной из наиболее автори-
тетных и цитируемых. Во всех странах оценивается один 
и тот же процесс – строительство склада в крупнейшем 
городе страны (для 11 стран, включая РФ, исследова-
лись два города). 

В последней версии доклада Россия заняла 26 место 
среди 190 стран, тогда как пять лет назад находилась 
лишь на 62-й строчке. Однако российские компании 
по-прежнему несут более высокие временные издержки 
на оформление разрешений, чем бизнес в странах-ли-
дерах – это Гонконг, ОАЭ, Малайзия, Дания и Сингапур. 
Сингапур и ОАЭ стабильно занимают одни из самых вы-
соких мест по легкости получения разрешений, тогда как 
в Малайзии и Дании прогресс произошел именно в по-
следние годы. 

В Гонконге весь процесс требует проведения восьми 
процедур, которые суммарно занимают 69 дней и стоят 
всего 0,3% стоимости склада. Для упрощения процесса 
подачи документов в 2008 году в городе появился меха-
низм одного окна по вопросам, связанным со строитель-
ством. Для получения разрешения компания направляет 
все необходимые документы в это окно, их рассмотрение 
занимает 45 дней и стоит 61 тыс. гонконгских долларов 
(573 тыс. руб.). Затем проводятся три проверки в ходе 
строительства, отправляется уведомление о его завер-
шении (еще 8,5 тыс. гонконгских долларов, около 80 тыс. 
руб.), в течение 18 дней выдаются необходимые сертифи-
каты, проводится финальная проверка и проводится под-
соединение к системам водоснабжения и канализации.  

В Сингапуре на получение всех разрешений уходит 
всего 35,5 дней, но это обходится уже в 3,3% стоимости 
склада. Строительная компания должна пройти девять 
процедур, причем начинается процесс с найма сертифи-
цированного специалиста, который формирует заявку, 
затем она подается через портал CORENET, который 
также выполняет роль единой платформы для подобных 
обращений. Получение всех необходимых одобрений, 
в том числе от пожарного надзора занимает 14 дней, 
но стоит более 9 тыс. сингапурских долларов (около 
500 тыс. руб.). Подключение к системе водоснабжения 
занимает неделю.

В Дубае заявку на получение разрешения на стро-
ительство можно подать онлайн, при этом получение 
свидетельств на подключение к энергосетям, водоснаб-
жению, канализации и телефонии занимает 25 дней 
и стоит 4,6 тыс. дирхамов (122 тыс. руб), но самые вы-
сокие издержки компания понесет на найм специалиста, 
который подготовит все документы (158 тыс. дирхамов, 
более 3 млн руб.). Затем проводятся проверки и дается 
разрешение на ввод в эксплуатацию. Подключение к во-

доснабжению происходит две недели. Весь процесс от 
начальных процедур до получения свидетельства о за-
вершении строительства занимает 47,5 дней и состоит 
из 11 действий. Общий размер сборов составит 2,2% 
стоимости склада.

Две страны, где за последние пять лет произошло 
заметное облегчение процедур – это Малайзия и Да-
ния. В 2016 году в Куала-Лумпуре весь процесс занимал 
79 дней и состоял из 15 процедур. Сейчас это 53 дня 
и 9 процедур. Если рассматривать Данию, то в Копенга-
гене такой же процесс займет 64 дня, а состоять будет 
всего из 7 процедур. При этом стоимость оформления 
разрешений по отношению к стоимости складского по-
мещения в Малайзии составит 1,3% стоимости склада, 
в Дании – 0,6% (для сравнения, в России – 1,2%). 

К примеру, в Дании предприниматель предоставляет 
все необходимые документы на первой стадии полу-
чения разрешения, а проверка и выдача разрешения 
занимает 21 день. Количество процедур в Копенгагене 
вдвое меньше, чем в Москве, и они занимают в 2,5 раза 
меньше времени. В Малайзии, если взять за пример 
Куала-Лумпур, документы подаются в Единый центр 
мэрии (OSC), который самостоятельно направляет все 
бумаги по нужным инстанциям. Там количество проце-
дур в 1,5 раза меньше, чем в России, а срок выдачи раз-
решений в три раза меньше. 

В самом Всемирном банке в качестве рекомендации 
советуют странам объединять надзор от нескольких 
ведомств в рамках one-stop shops, то есть механизмов 
единого окна. Всего сейчас 28 стран имеют подобные 
сервисы для получения разрешений на строительство, 
но успех окна зависит от качества координации между 
надзорными органами и зачастую требует принятия нор-
мативных актов, регулирующих обмен данными.  

В Москве на получение разрешения потребуется при-
мерно 162 дня и $5610 (около 410 тыс. руб.). В Санкт-Пе-
тербурге получение разрешения займет 175  дней 
и потребует проведения 11 процедур. В 2016 году эти 
процедуры были значительно более затратными – об-
щий срок от начальных процедур до внесения здания 
в Госреестр занимает примерно 273 дня и состоит из 
19 действий. Общий размер сборов составлял около 
$6,5 тыс. (474 тыс. руб.). 

Теперь процедура в Москве включает 14 шагов. Для 
начала предпринимателю необходимо получить градо-
строительный план земельного участка в комитете по ар-
хитектуре и градостроительству, это делается бесплатно, 
затем получить акт геолого-геодезического управления 
– его стоимость ВБ оценил в $2,8 тыс. (204 тыс. руб.). 
После этого происходит подписание договора на техно-
логическое присоединение к Мосводоканалу и получение 
разрешения на строительство. Далее компания оформ-
ляет порядок открытия производственных работ в УАТИ 
(Управление административно-технической инспекции) 
и проводит контрольно-геодезические изыскания от 
Мосгоргеотреста ($430, 31 тыс. руб).

Во время строительства проводится выборочная 
проверка, а по окончании работ компании необходи-

мо уведомить Мосводоканал и подключиться к водо-
проводу и канализации, на это уходит 30 дней и $1550 
(113 тыс. руб.). После этого происходит закрытие при-
каза на ведение строительных работ от УАТИ, прово-
дится заключительная проверка, происходит получение 
технических планов/кадастровых паспортов здания (это 
стоит $570 или 41,5 тыс. руб.), и, наконец компания полу-
чает разрешение на эксплуатацию здания и регистриру-
ет его в Росреестре ($310 или 22 тыс. руб.).

Еще один важный аспект – это подключение к энер-
госетям. В Москве для этого необходимо осуществить 
две процедуры: подать заявку в МОЭСК в электронном 
виде и подписать договор на подключение (занимает 
семь дней и стоит $460 или 33,5 тыс. руб.), а также про-
вести внешние работы и подключиться к сетям (занимает 
31 день, проводится бесплатно). Но, к примеру, в ОАЭ 
при таком же количестве процедур предприниматель 
будет подключен к системе электроснабжения всего за 
семь дней, а в Южной Корее при одной дополнительной 
процедуре срок получения услуги составит 13 дней. В Ма-
лайзии при трех процедурах срок подключения – 24 дня.

«Очевидно, что одной из основных проблем для стро-
ительной сферы в России являются длительные сроки 
исполнения. Эти сроки напрямую не зависят от застрой-
щика, так как работы по внешнему подключению к элек-
тросетям происходят на стороне МОЭСК. Застройщик 
же должен только подготовить внутреннюю сеть здания 
к подключению, а это происходит на этапе строитель-
ства», – отмечает Дмитрий Давыдов. 

Предприниматель предлагает в три раза (до 10 дней) 
сократить сроки подключения к электричеству, а также 
в два раза (до 15 дней) сократить время на подключе-
ние объекта к водоснабжению, которое сейчас отнимает 
у предпринимателя в России полноценный месяц. Поми-
мо этого, Дмитрий Давыдов считает необходимым оп-
тимизировать процессы получения разрешений и под-
ключения к коммуникациям так, чтобы большинство 
процедур можно было проводить параллельно (сейчас 
одновременно проводится не более двух процедур) 
и сократить количество процедур, которые при оптими-
зации процессов могут оказаться лишними, например, 
связанными с предоставлением одной и той же доку-
ментации в разные инстанции на разных этапах. «При 
функционировании единой базы документации каждый 
контролирующий орган может сам брать необходимые 
ему данные. Это позволяет избежать лишних бюрокра-
тических проволочек и снизить сроки рассмотрения», 
– отмечает Дмитрий Давыдов.

«Россия на правильном пути в вопросах упрощения 
процедур для предпринимателей, но впереди еще много 
работы, чтобы выйти в лидеры среди стран с наиболее 
легкой и лояльной системой ведения бизнеса. При ре-
ализации этих предложений Россия сможет сократить 
сроки получения всех разрешений на строительство 
в два-три раза. Это не только благополучно скажется на 
развитии строительной инфраструктуры, но и повысит 
инвестиционную привлекательность страны», – полага-
ет предприниматель.

ОДНО ОКНО ДЛЯ СТРОИТЕЛЕЙ
Автор проекта «20 идей по развитию России» Дмитрий Давыдов о получении разрешений на строительство 



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 17 ноября 2021 №208   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, в Москов-
ском областном суде с участием 
присяжных заседателей начался 
громкий процесс о похищении из-
вестного бизнесмена, граждани-
на США Бориса Минахи. По вер-
сии следователей ФСБ, организа-
тором преступления являлся быв-
ший председатель исполкома Со-
юза десантников, в прошлом май-
ор спецназа ВДВ и кавалер  ряда 
боевых наград Батыр Бекмура-
дов, ранее уже осужденный на 
длительный срок за вымогатель-
ство вместе с одним из патриар-
хов преступного мира постсовет-
ского пространства Захарием Ка-
лашовым (Шакро Молодой). Ви-
ну по первому делу бывший офи-
цер полностью отрицал, а в слу-
чае с Борисом Минахи признавал 
частично, поясняя, что хотел дей-
ствовать как коллектор для взы-
скания долга в размере более чем 
$20 млн в интересах третьего ли-
ца, но добровольно отказался от 
совершения преступления. Сей-
час вину экс-десантник отрица-
ет полностью, пикантности ситуа-
ции добавляет то обстоятельство, 
что исполнителей преступления 
чекистам найти не удалось, а по-
страдавший и ключевой свиде-
тель находятся за рубежом.

Материалы скандального уголов-
ного дела о похищении Бориса Ми-
нахи поступили из Генпрокуратуры 
в Мособлсуд еще в июне этого года 
после их утверждения замглавы над-
зорного ведомства Анатолием Разин-
киным. Как сообщал „Ъ“, 51-летний 
Батыр Бекмурадов, уже более пяти 
лет содержащийся в СИЗО «Лефорто-
во», попросил о рассмотрении его де-

ла по обвинению в организации по-
хищения человека и самоуправстве 
(ст. 126 и ст. 330 УК РФ) коллегией при-
сяжных заседателей. Стоит отметить, 

что второй обвиняемый — предпри-
ниматель Давид Мирзоев, имя кото-
рого не раз упоминалось в связи с его 
близостью к основателю компании 
«Вимм-Билль-Данн» мультимиллио-
неру Давиду Якобашвили, все это вре-
мя, несмотря на тяжесть обвинений, 
находился под подпиской о невыезде. 
Материалы дела, кстати, содержат все-

го десять томов, однако начало про-
цесса много раз откладывалось. Суду 
никак не удавалось собрать коллегию 
заседателей из восьми основных при-
сяжных и нескольких запасных.

Один из участников процесса по-
яснил „Ъ“, что были проблемы с кво-
румом — на фоне периода летних от-
пусков и антиковидных ограниче-

ний получившие приглашения по-
тенциальные присяжные просто 
не являлись в суд в нужном количе-
стве. Лишь в начале ноября удалось 
сформировать коллегию, после че-
го во вторник под председательст-
вом судьи Натальи Валиковой состо-
ялось первое заседание по существу, 
на котором представитель гособвине-
ния зачитал фабулу дела, а оба подсу-
димых в ответ на вопрос об отноше-
нии к обвинению заявили, что вину 
не признают. Стоит отметить, что го-
спожа Валикова является одной из са-
мых опытных судей Подмосковья, ко-
торая несколько лет назад побеждала 
в конкурсе как лучшая судья по уго-
ловным делам региона, а на ее счету 
множество сложнейших дел, рассмо-
тренных как единолично, так и с уча-
стием присяжных, включая оправ-
дательный приговор по делу о поку-
шении на Анатолия Чубайса, пожиз-
ненные приговоры уцелевшим по-
сле попытки побега из зала суда чле-
нам кровавой банды GTA и т. д. Смо-
жет ли она услышать в суде показа-
ния господ Минахи и Якобашвили — 
вопрос спорный, так как оба они име-
ют иностранное гражданство, США 
и Швеции соответственно, и могут не 
явиться в суд, тогда их ранее данные 
показания просто зачитают.

Уголовное дело в отношении Ба-
тыра Бекмурадова и Давида Мирзое-
ва было возбуждено СУ ФСБ еще вес-
ной 2019 года. По версии следствия, 
в ночь на 9 июня 2016 года «неуста-
новленные лица» остановили воз-
ле дома Бориса Минахи в коттедж-
ном поселке Загорье в подмосков-
ных Горках-2 на Рублевском шоссе 
его BMW 750L. Нападавшие связали 
бизнесмена и его водителя, надели 

им на головы мешки и увезли в сто-
рону соседнего поселка, где заперли 
в гараже. Под угрозой расправы с биз-
несменом и его семьей от него требо-
вали признать долг в $21 млн перед 
Давидом Якобашвили после сделки 
по продаже элеватора в порту Ейска 
на Азовском море.

Изрядно напугав предпринима-
теля (по некоторым данным, долг он 
так и не выплатил), нападавшие уеха-
ли, а найти их следствию так и не уда-
лось. Следователи лишь решили, что 
дистанционно руководил похищени-
ем господин Бекмурадов, а подтолк-
нул его к этому Давид Мирзоев. Пер-
вый из них свою вину сначала при-
знавал частично, утверждая, что хо-
тел помочь в этом споре как коллек-
тор, но потом добровольно отказался 
от своих намерений, а на момент со-
вершения преступления вообще на-
ходился за границей. В итоге он ре-
шил доверить свою судьбу коллегии 
присяжных, учитывая особенности 
дела, связанные с личностями фи-
гурантов, отсутствие исполнителей 
и т. д. Это вполне объяснимо, так как 
заслуженному офицеру и обществен-
ному деятелю — в прошлом майо-
ру ВДВ, прошедшему почти все горя-
чие точки постсоветского простран-
ства и отмеченному боевыми награ-
дами, в случае признания виновным 
грозит новый серьезный срок лише-
ния свободы. Как сообщал „Ъ“, в мар-
те 2018 года он уже был осужден по-
чти на девять лет заключения за два 
эпизода вымогательства в составе 
ОПГ вора в законе, одного из патри-
архов криминального мира СНГ и ча-
сти Европы Захария Калашова (Ша-
кро Молодой).

Сергей Сергеев

Американский долговой
За похищение гражданина США судят бывшего майора ВДВ

Следственный комитет России 
(СКР) завершил расследование 
дела бывшего следователя сто-
личного управления СКР Лево-
на Агаджаняна. По версии СКР, 
расследуя обстоятельства пере-
стрелки, произошедшей в ноябре 
2017 года в башне «Око» в «Мо-
сква-Сити», господин  Агаджанян 
попытался привлечь к уголовной 
ответственности невиновных лю-
дей и для этого фальсифициро-
вал улики и оказывал давление 
на свидетелей. Там образом, го-
ворится в деле, следователь на-
меревался выгородить охран-
ников бизнесмена Гавриила 
Юшваева, которые были зачин-
щиками перестрелки. Последние 
уже осуждены. Левон Агаджанян 
вины не признает, утверждая, 
что мог допустить ошибки при 
расследовании из-за большой 
загруженности на работе.

Поначалу обвинение в оконча-
тельной редакции Левону Агаджа-
няну планировали предъявить 11 
ноября в СИЗО «Матросская Тиши-
на», где бывший следователь нахо-
дится с декабря 2020 года. Однако 
последний допрос обвиняемого рас-
тянулся с учетом перерывов на двое 
суток. Так, по данным источников 
„Ъ“, сотрудников СКР интересовали 
некоторые встречи и телефонные 
переговоры обвиняемого во время 
расследования им дела о перестрел-
ке в башне «Око». Кроме того, у госпо-
дина Агаджаняна спросили, чем он 

руководствовался, когда разрешил 
основному фигуранту этого дела Ма-
гомеду Исмаилову, который не да-
вал показаний, практически неогра-
ниченное количество телефонных 
звонков и свиданий. Ясного ответа 
от обвиняемого не получили.

После завершения допроса 
экс-следователю предъявили обви-
нение в окончательной редакции, 
теперь он и его защита могут присту-
пить к ознакомлению с материала-
ми дела.

По данным „Ъ“, предъявленное 
экс-следователю обвинение за год 
расследования его дела фактически 
не изменилось. Господину Агаджа-
няну инкриминируются злоупотре-
бление должностными полномочи-
ями (ст. 285 УК РФ) и привлечение 
заведомо невиновных лиц к уголов-
ной ответственности (ст. 299 УК РФ). 
Других фигурантов в материалах 
дела так и не появилось, хотя пона-
чалу допускалось, что при подтасов-
ках улик у следователя могли иметь-
ся сообщники.

Как ранее сообщал „Ъ“, 20 ноя-
бря 2017 года старший следователь 
по особо важным делам ГСУ СКР по 
Москве Левон Агаджанян принял 
в свое производство уголовное дело, 
возбужденное двумя днями ранее 
по ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (покуше-
ние на убийство двух и более лиц), 
ч. 1 ст. 222 УК РФ (незаконный оборот 
оружия) и ч. 2 ст. 213 УК РФ (хулиган-
ство, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору). В мате-

риалах расследования речь шла о со-
бытиях, произошедших вечером 17 
ноября в башне «Око» в «Москва-Си-
ти». В ресторане башни отмечал юби-
лей авторитетный бизнесмен Дмит-
рий Павлов (Павлик), торжество 
собрало большое количество гостей. 
Конфликт, переросший в перестрел-
ку, начался у входа в «Око». Дежурив-
шие там сотрудники ЧОПа попроси-
ли водителя Maybach, на котором 
приехал один из гостей — совладе-
лец башни «Око» Гавриил Юшваев, 
отогнать машину на стоянку, что-
бы не мешать приезду других при-
глашенных, в том числе артистов. 
В перепалку с чоповцами вступи-
ли охранники господина Юшваева, 
спортсмены из бойцовского клуба 
«Скорпион», которыми руководил 
Магомед Исмаилов (Кобра). Спор 
перешел в потасовку. Тем временем 
к месту событий подошли сотруд-
ники Росгвардии Дмитрий Якобсон 
и Дмитрий Иванчев. После чего, го-
ворится в материалах расследова-
ния, по команде Исмаилова его под-
ручные достали оружие и открыли 
огонь. Перестрелка продолжилась 
и в самой башне, куда устремились 
участники конфликта.

В результате чоповец Платон Кой-
да был убит. Его коллеге Кириллу Ти-
таренко пуля попала в затылок, он 
выжил чудом, а росгвардеец Дмит-
рий Якобсон, получивший ранение 
в живот, и его сослуживец Дмитрий 
Иванчев, которому пуля попала в го-
лову, фактически стали инвалидами.

На первой стадии расследования 
зачинщиками считались охранни-
ки господина Юшваева, однако че-
рез несколько месяцев ситуация 
кардинально изменилась. Левон 
Агаджанян, по версии СКР, «из лич-
ной заинтересованности и вопреки 
интересам службы», а также желая 
оказать услугу господину Юшваеву, 
решил изменить фабулу дела с целью 
занижения роли Магомеда Исмаило-
ва в событиях 17 ноября, переква-
лификации предъявленного тому 
обвинения на более мягкое с после-
дующим выводом его из фигурантов.

Следователь Агаджанян, по мате-
риалам дела, сначала попытался по-
лучить «нужные» показания свиде-
телей. Так, 15 января 2018 года он 
провел дополнительный допрос Гав-
риила Юшваева, на котором «устано-
вил», что Исмаилов якобы был среди 
приглашенных на юбилей и охра-
ной не занимался. Следователя при 
этом не смутило, что другие свиде-
тели говорили обратное. 7 февра-
ля того же года следователь Агаджа-
нян предложил свидетелю Алексею 
Чертихину изменить его показа-
ния, исключив из них упоминание, 
что тот видел, как Исмаилов на чет-
вертом этаже здания убирал за пояс 
«предмет, похожий на оружие». Ког-
да же свидетель отказался это сде-
лать и даже вызвался подтвердить 
свои слова на очной ставке с господи-
ном Исмаиловым, следователь Агад-
жанян написал рапорт руководству 
о том, что очевидец от очной ставки 

отказался. К рапорту господин Агад-
жанян подшил бланк повестки с вы-
зовом на очную ставку, который он 
якобы отправлял свидетелю.

Кроме того, следователь, по мате-
риалам дела, не указал в протоколах 
других допросов сообщения свиде-
телей о том, что во время конфлик-
та второй фигурант дела, Эльдар Ха-
мидов, плюнул одному из чоповцев 
в лицо, а Исмаилов забрал табель-
ный пистолет Макарова, принад-
лежавший росгвардейцу Дмитрию 
Якобсону, после того как тот полу-
чил тяжелое ранение. В последнем 
случае следователь, по версии СКР, 
даже пригрозил свидетелю, что если 
тот продолжит настаивать на своем, 
то будет привлечен к уголовной от-
ветственности в связи с пропажей 
оружия.

Также, считают в СКР, Левон Агад-
жанян манипулировал веществен-
ными доказательствами. Так, в мае 
2018 года им были уничтожены 
план-схема осмотра места происше-
ствия и все записи, которые свиде-
тельствовали о ее составлении. Это 
позволило изменить местоположе-
ние найденных на месте стрельбы 
гильз и создать новую картину собы-
тий. Кроме того, следователь подме-
нил отправленную им на эксперти-
зу пулю, заверив экспертов, что она 
якобы извлечена из тела погибше-
го Платона Койды. Между тем следо-
ватель был осведомлен, что эта пуля 
попала в местного светотехника. 
При этом следователь «забыл» изъ-

ять из Боткинской больницы пули, 
извлеченные из головы росгвардей-
ца Дмитрия Иванчева и затылка ох-
ранника Титаренко.

Подтасовав улики, весной 2018 
года следователь Агаджанян обвинил 
в развязывании перестрелки в «Мо-
сква-Сити» сотрудников Росгвар-
дии и чоповцев, включив в число за-
чинщиков даже погибшего Платона 
Койду. Охранники господина Юшва-
ева при этом были признаны потер-
певшими. Разразился скандал, и по-
сле вмешательства Генпрокуратуры 
материалы дела у Левона Агаджаня-
на забрали и передали их в централь-
ный аппарат СКР. Спустя короткое 
время дело в отношении спецназов-
цев и сотрудников ЧОПа было закры-
то в связи с отсутствием в их действи-
ях состава преступления. А Магомед 
Исмаилов и Эльдар Хамидов уже осу-
ждены по делу о перестрелке на дли-
тельные сроки.

Тем временем Левон Агаджанян 
со скандалом уволился из СКР и за-
регистрировался в адвокатской па-
лате Чечни. В декабре 2020 года его 
задержали. Вину он не признает и ка-
тегорически отрицает наличие в сво-
их действиях какого-либо корыстно-
го мотива. По словам обвиняемого, 
во время расследования стрельбы 
в башне «Око» он одновременно вел 
по пять-семь дел, поэтому из-за боль-
шой загруженности мог допустить 
непреднамеренную халатность, упу-
стив какие-то детали из виду.

Владислав Трифонов

Бывшему следователю дали дело для чтения
Экс-сотрудника СКР обвинили в фальсификации материалов расследования

Как стало известно „Ъ“, лишь с третьей 
попытки Мосгорпрокуратура утвердила 
обвинительное заключение по делу о хи-
щении из банка «Евростандарт» $5 млн. 
Обвиняемыми по нему являются бывшие 
и. о. заместителя председателя прав-
ления кредитного учреждения Наталья 
Важнаткина (ее следствие считает одним 
из организаторов) и Дарья Гнездич, а так-
же тогдашний советник последней Олег 
Олдман. Дело другого организатора пре-
ступления — находящегося в междуна-
родном розыске якобы конечного соб-
ственника банка Анастасии Оськиной, 
которая, впрочем, в материалах дела 
значится рядовым экс-сотрудником, 
 выделено в отдельное производство.

Мосгорпрокуратура направила в Таган-
ский райсуд Москвы уголовное дело о хи-
щении путем мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) $5 млн из разорившегося банка «Евро-
стандарт».

Организаторами преступления ГСУ ГУ 
МВД России по Москве считает бывшую и. о. 
председателя правления кредитного учре-
ждения Наталью Важнаткину и скрывшую-
ся от следствия Анастасию Оськину. Испол-
нителями хищения признаны сменившая 
госпожу Важнаткину на посту руководителя 
банка за два месяца до отзыва у того лицен-

зии (это произошло 4 декабря 2017 года) Да-
рья Гнездич и ее экс-советник Олег Олдман.

Как следует из материалов дела, $5 млн из 
хранилища «Евростандарта» пропали в ночь 
с 23 на 24 ноября 2017 года. Накануне доллары 
были куплены за 295 млн руб. в Глобэксбанке. 
Вывезли же наличность из банка некие пред-
ставители «юридического лица». Поскольку 
никакого взлома хранилища не было, то след-
ствие сделало вывод о причастности к хище-
нию «материально ответственных лиц банка».

Впрочем, тогда для следствия оказалась 
доступна лишь госпожа Важнаткина, кото-
рую и задержали. После десяти месяцев под 
домашним арестом меру пресечения ей из-
менили на подписку о невыезде.

А вот господа Гнездич и Олдман уехали 
в Сербию и были объявлены в международ-
ный розыск. При этом последний о том, что 
стал фигурантом уголовного дела, узнал из 
публикации „Ъ“ и в феврале 2020 года добро-
вольно вернулся в Россию, предварительно 
уведомив об этом правоохранительные ор-
ганы. Так же, как и Наталья Важнаткина, бо-
лее года он провел под арестом, правда ре-
альным, и сейчас находится под запретом 
определенных действий.

Ровно через год после этого Сербия экс-
традировала в Россию Дарью Гнездич, кото-
рая продолжает оставаться под стражей.

А вот Анастасия Оськина фигурантом это-
го уголовного дела стала совсем недавно. 
И именно с ее именем связано то, что про-
куратура дважды (в декабре 2020 и феврале 
2021 года) отказывалась утверждать обвини-
тельное заключение по этому делу.

Помимо того что, как полагали в прокура-
туре, «по предоставленным материалам не-
возможно дать правовую оценку действиям 
обвиняемых», а «допущенные нарушения 
исключают вынесение законного и обосно-
ванного приговора», следовало дать и право-
вую оценку действиям госпожи Оськиной. 
Тем более что в деле имеются многочислен-
ные показания как самих обвиняемых, так 
и свидетелей. Все они в один голос утвержда-
ют, что именно Анастасия Оськина фактиче-
ски руководила «Евростандартом» и ее указа-
ния были обязательны к исполнению.

Однако следствие всякий раз говорило 
о недостаточности фактов, указывающих 
на ее виновность. Очевидно, чтобы про-
куратура и в третий раз не завернула это 
дело, госпожу Оськину все же включили 
в число обвиняемых — в августе нынешне-
го года Тверской райсуд Москвы заочно ее 
арестовал. Правда, в материалах она хоть 
и именуется как один из организаторов, но 
фигурирует лишь в качестве советника пред-
седателя правления банка. Таким образом, 

конечных бенефициаров этого кредитного 
учреждения, в чьих интересах действовали 
обвиняемые Важнаткина, Гнездич, Олдман 
и сама Оськина, следствие так и не установи-
ло. Не найдены и похищенные деньги. Хотя, 
например, тот же обвиняемый Олег Олд-
ман уверен, что никакого хищения не было 
в принципе. Из его показаний следует, что 
«якобы похищенные $5 млн эквивалентны 
уставному капиталу банка и его нераспре-
деленной прибыли, соответственно, бене-
фициары перед отзывом лицензии просто 
забрали свои деньги и ни один клиент „Ев-
ростандарта“ не пострадал». По мнению го-
сподина Олдмана, формальные основания 
считать $5 млн украденными у следствия 
имеются как раз из-за того, что конечные бе-
нефициары кредитного учреждения так и не 
установлены.

Еще более любопытно то, что найти соб-
ственников «Евростандарта» смог Следствен-
ный комитет России (СКР), правда в рамках 
расследования своего уголовного дела о рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) более полумиллиар-
да рублей из лопнувшего ДС-банка. В апреле 
прошлого года все тот же Таганский райсуд 
Москвы за хищения более полумиллиар-
да рублей из этого кредитного учреждения 
приговорил к восьми с половиной годам 
колонии его бывшего собственника Иль-

дара Клеблеева, а несколько его сообщни-
ков получили от четырех до семи лет. После 
вступления приговоров в силу некоторые 
фигуранты расследования, включая осу-
жденного Клеблеева, стали обвиняемыми 
по делу о легализации похищенного (п. «а», 
п. «б» ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). Как установил СКР, 
еще в 2016 году как минимум 350 млн руб. 
из похищенных в ДС-банке члены органи-
зованной группы отмыли, приобретя 100% 
доли в уставном капитале КБ «Евростандарт».

Кстати, по данным „Ъ“, в материалах по-
лицейского расследования якобы есть упо-
минания о встречах Ильдара Клеблеева 
и Анастасии Оськиной. Что именно они об-
суждали, то ли продажу «Евростандарта», то 
ли совместное участие в махинациях, неиз-
вестно. Во всяком случае, два ведомства по 
этому поводу между собой не взаимодейст-
вовали.

Между тем новый судебный процесс над 
Ильдаром Клеблеевым и тремя его сообщ-
никами начался в Таганском райсуде два 
месяца назад. Очередное заседание состо-
ится 24 ноября. Интересно, что в этот же 
день в соседнем зале начнется процесс над 
Натальей Важнаткиной, Дарьей Гнездич 
и Олегом Олдманом. Никто из них своей 
вины не признает.

Олег Рубникович

«Евростандарт» подогнали под прокурорский стандарт
Двух председателей правления разорившегося банка судят за хищение $5 млн

Предполагаемый органи-
затор похищения Бекмура-
дов предстал перед судом 
без его исполнителей   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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«Большая бетонка»  
прирастает платным обходом
„Ъ“ выяснил детали проекта еще одной трассы в Подмосковье

На востоке Московской области появится еще одна 
платная дорога — обход городов Орехово-Зуево 
и  Ликино-Дулево в составе «большой бетонки» А-108. 
Проектом ранее занимался Росавтодор, но достроить 
дорогу так и не получилось, принято решение передать 
проект «Автодору», который привлечет для строитель-
ства внебюджетные средства, интегрировав участок 
с дорогой М-12 Москва—Казань. Сроки  строительства 
и тарифы пока неизвестны, но опрошенные „Ъ“ экс-
перты уже выступают против предлагаемого решения.

«Большая бетонка» (А-108, находится в ведении Росавто-
дора) на участке между трассами М-7 и М-5 на востоке Подмо-
сковья проходит через Орехово-Зуево, Ликино-Дулево и дру-
гие населенные пункты, создавая неудобства для жителей. 
Проект 22-километрового обхода был готов еще в 2010-х, но 
удалось построить только 9 м от трассы М-7 до Ожерелок (за-
нималась компания «Автобан»), а также перенести коммуни-
кации и установить путепроводы. Стоимость выполненных 
работ превысила 10 млрд руб. Затем стройка заморозилась 
из-за недостатков проектной документации. В 2020 году Ро-
савтодор заключил контракт на 203 млн руб. на доработку 
проекта, работа должна быть завершена в мае 2022 года, 
строительство планировалось начать в 2023 году.

В сентябре 2021 года глава «Автодора» Вячеслав Петушен-
ко заявил, что достраивать дорогу будет уже госкомпания, 
соответствующая «договоренность» достигнута с Росавто-
дором. „Ъ“ ознакомился с документом Минтранса, содер-
жащим поручение Федеральному дорожному агентству 
передать проект «Автодору». Стали известны и дополни-
тельные подробности. «Рассматривается сценарий, чтобы 
забрать эту часть трассы в госкомпанию и построить как 
платную, с привлечением внебюджетных средств,— пояс-
нил „Ъ“ высокопоставленный источник в кулуарах прохо-
дящей в Москве „Транспортной недели“.— „Автодор“ ви-
дит в этой дороге экономическую целесообразность, тем 
более что планируется связка с будущей трассой М-12 Мо-
сква—Казань». В качестве бесплатной альтернативы оста-
нется существующая дорога через населенные пункты. Сро-
ков строительства и тарифы собеседник „Ъ“ не назвал, но 
предположил, что в 2022 году госкомпания начнет проек-
тирование участка, техзадание на это готово. Проект еще 
не обеспечен финансированием, но в программу развития 
«Автодора» уже включен, добавляет собеседник „Ъ“. В Мин-
трансе разъяснений пока не дали.

Любопытно, что в июле вице-премьер Марат Хуснуллин 
по итогам встречи с губернатором Андреем Воробьевым 
упомянул у себя в Instagram проект некоей трассы между 
подмосковными деревнями Щербинино и Глебово: «Дал 
Минтрансу поручение проанализировать проект и доло-
жить». Траектория обозначенной им дороги совпадает 
с предполагаемым обходом Орехово-Зуево и Ликино-Ду-
лево, поэтому можно предположить, что именно после 
этой встречи и было принято решение о передаче проек-
та « Автодору». 

Неправильно делать этот участок платным, считает член 
общественного совета при подмосковском минтрансе Анд-
рей Мухортиков: «Главный смысл обхода — вывести тран-
зитный трафик из Орехово-Зуево и Ликино-Дулево, а если он 
будет платным, то часть транзита заведомо останется в горо-
дах». «Строительство участка, безусловно, разгрузит дороги 
внутри муниципалитета, но радикально проблему пробок 
не решит,— прокомментировали ситуацию в администра-
ции Орехово-Зуевского городского округа.— Большая часть 
автомобилистов продолжит ездить через Орехово-Зуево 
и Ликино-Дулево, принципиально ничего не изменится». 
Лучше бы госкомпания взялась построить бесплатную до-
рогу для местных жителей в качестве социальной нагрузки 
и интегрировала бы ее с М-12, считает Андрей Мухортиков. 
Такой опыт, напоминает он, уже есть на Центральной коль-
цевой автодороге, где западный 5-й пусковой комплекс был 
реконструирован и расширен, но плата на нем не вводи-
лась. В администрации Орехово-Зуевского городского окру-
га придерживаются похожей точки зрения: проблема тран-
зитного транспорта уйдет, если обход будет бесплатным. 
«Такой вариант лучше для местных жителей. Возможно, для 
других муниципальных образований строительство плат-
ного обхода в качестве транзитной магистрали — это плюс, 
но мы предпочли бы бесплатную дорогу»,— считают в ад-
министрации.

Ранее „Ъ“ сообщал о планах подмосковного минтран-
са построить на юго-востоке платный дублер Егорьевского 
шоссе к 2026 году: региональные власти заключат концесси-
онное соглашение с инвестором до конца этого года, строи-
тельство начнется в 2023 году, тариф составит 12 руб. за 1 км 
для легковых автомобилей.

Иван Буранов

Отцов взяли 
в материнскую долю
Правительственная комиссия  
одобрила законопроект о расширении  
прав мужчин на маткапитал

В ближайшее время кабинет министров внесет 
в Госдуму законопроект, который наделяет муж-
чин, воспитывающих детей от суррогатных мате-
рей, правом на маткапитал. Как стало известно 
„Ъ“, в понедельник документ одобрила прави-
тельственная комиссия по законопроектной де-
ятельности. Инициативу разработал Минтруд 
во исполнение решения Конституционного суда 
(КС) РФ, который ранее восстановил  гендерные 
права мужчин. На господдержку смогут претен-
довать мужчины, состоящие в законном  браке 
и воспитывающие детей с супругой, которая 
 стала им приемной матерью.

Поправки к закону «О дополнительных мерах го-
сударственной поддержки семей, имеющих детей» 
расширяют категорию лиц, которые могут рассчи-
тывать на получение материнского капитала. Со-
гласно законопроекту (есть в распоряжении „Ъ“), 
этим правом наделяются мужчины, «являющиеся 
единственными родителями второго, третьего и по-
следующих детей, рожденных для них после 1 янва-
ря 2007 года, и первого ребенка, рожденного после 
1 января 2020 года, в результате использования сур-
рогатного материнства». При этом возможность по-
лучить маткапитал появляется только в случае, если 
мужчина уже вступил в брак и воспитывает детей 
совместно с усыновившей их супругой.

Законопроект также предполагает, что в случае 
смерти отца или лишения его родительских прав до-
полнительные меры поддержки может получить его 
супруга. Если женщина умирает или в ее отношении 
отменяется усыновление, права на маткапитал пере-
ходят детям, не достигшим совершеннолетия, либо 
совершеннолетним, обучающимся по очной форме 
в образовательной организации, до окончания тако-
го обучения, но не дольше чем до 23 лет.

Законопроект внесен Минтрудом во исполнение 
постановления КС России от 29 июня 2021 года. Как 
ранее сообщал „Ъ“, поводом для решения КС послу-
жил запрос Конаковского районного суда Тверской 
области, который рассматривал дело гражданина 
Т. Мужчина обжаловал отказ в предоставлении ма-
теринского капитала на двух дочерей, рожденных 
ему суррогатной матерью. В октябре 2019 года он че-
рез суд получил свидетельства о рождении детей, где 
в графе «мать» стояли прочерки, а он был признан их 
отцом. Позднее он заключил брак, и его жена удоче-
рила девочек. Сначала она, а потом и сам Т. обрати-
лись в Пенсионный фонд за дополнительными ме-
рами господдержки, но получили отказ.

Председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев объяснил, что возник 
«правовой пробел»: «Так как женщина усыновила 
детей, права на материнский капитал у нее не воз-
никло. Не предусмотрено такое право и для мужчи-
ны — единственного родителя, чей ребенок рожден 
суррогатной матерью».

Отметим, сейчас семьям с детьми, рожденны-
ми с помощью вспомогательных репродуктивных 

технологий, гарантирована господдержка, однако 
правом на получение маткапитала наделена лишь 
женщина, записанная в свидетельстве о рождении 
матерью ребенка. Конституционный суд пришел 
к выводу, что отцы в такой же ситуации «необосно-
ванно лишаются такого рода господдержки, что не 
соответствует Конституции», и обязал законодате-
лей исправить ситуацию.

В пояснительной записке говорится, что в насто-
ящее время дополнительные меры господдержки 
в приоритетном порядке предоставляются женщи-
нам—гражданкам РФ «в связи с социальными ри-
сками материнства, охватывающими беременность 
и рождение ребенка, воспитание детей в неполной се-
мье, возможные трудности в трудоустройстве». Права 
мужчины на такие меры являются «производными от 
прав женщины», за исключением случаев, когда муж-
чина — единственный усыновитель второго, третье-
го и последующих детей. Напомним, закон о маткапи-
тале на второго ребенка был принят после послания 
президента России Владимира Путина в мае 2006 года. 
С 1 января 2020 года выплата материнского капитала 
предусмотрена и за рождение первого ребенка. В этом 
году его размер увеличили до 480 тыс. руб. за первого 
ребенка и до 639 тыс. руб.— за второго. Эти средства 
можно направить на образование детей, улучшение 
жилищных условий, социальную адаптацию и интег-
рацию в общество детей-инвалидов или на формиро-
вание накопительной части пенсии матери.

Минтруд уточняет, что, по данным территориаль-
ных органов ПФР, отказано в получении сертификата 
на маткапитал 19 мужчинам, имеющим детей от сур-
рогатных матерей. Средневзвешенный размер выпла-
ты, говорится в финансово-экономическом обоснова-
нии, в зависимости от очередности рождения с учетом 
количества получателей сертификатов на маткапитал 
в 2021 году составляет 550 989 руб. Авторы инициати-
вы подсчитали, что таким образом сразу же после ее 
принятия расходы бюджета составят 10,4 млн руб.

Руководитель практики семейного права BGP Liti-
gation адвокат Виктория Дергунова отметила, что в ре-
зультате пробела, на который указал КС, действующая 
редакция закона ставила семьи, воспитывающие де-
тей, рожденных для одного родителя суррогатной 
матерью и в последующем после регистрации бра-
ка усыновленных (удочеренных) его супругом, в ди-
скриминационное положение. Председатель прав-
ления общероссийской общественной организации 
поддержки материнства и детства «Совет матерей» Та-
тьяна Буцкая подчеркнула, что новые меры в первую 
очередь направлены на защиту прав ребенка на госу-
дарственную поддержку. Ранее положительно о реше-
нии КС высказалась экс-заместитель главы думского 
комитета по вопросам семьи, женщин и детей Окса-
на Пушкина (не вошла в состав действующего парла-
мента): «Справедливая буква закона восторжествова-
ла, а наше государство идет верным курсом в сторону 
семейной и социальной политики».

Наталья Костарнова

Двойка для четверти
ЦИК предложил поменять глав  
14 из 55 региональных избиркомов

Центризбирком (ЦИК) определился 
с кандидатами на руководящие по-
сты во всех 55 региональных избир-
комах, полномочия которых исте-
кают до конца 2021 года. Отставка 
ждет каждого четвертого председа-
теля, остальные будут переназна-
чены. В части регионов, где сменит-
ся руководство комиссий, «Единая 
Россия» неудачно выступила на сен-
тябрьских выборах в Госдуму, одна-
ко прямой взаимосвязи между эти-
ми событиями эксперты не видят.

На заседании во вторник ЦИК реко-
мендовал назначить своих кандида-
тов в состав последних шести избирко-
мов, которые будут сформированы на 
новый пятилетний срок в середине де-
кабря. Ранее он уже определился с де-
легатами в комиссии 49 субъектов, фак-
тически заменив председателей 10 из 
них, в том числе главу Мосгоризбир-
кома Юрия Ермолова. Подбор остав-
шихся кандидатов глава ЦИКа Элла 
Памфилова назвала тогда «тяжелей-
шей работой». Напомним, по закону 
ЦИК рекомендует региону двух канди-
датов, один из которых традиционно 
становится председателем избиркома, 
а второй — его заместителем или секре-
тарем комиссии.

Последними субъектами, где в де-
кабре сменится глава избиркома, ока-
зались Амурская, Курганская, Яро-
славская и Калужская области. Самый 
короткий срок на своем посту прове-
ла экс-министр юстиции Амурской об-
ласти Елена Воробьева, возглавившая 
комиссию в 2019 году. На ее место де-
легирован начальник управления вну-

тренней политики аппарата губерна-
тора Руслан Головин. Элла Памфилова 
горячо поблагодарила госпожу Воробь-
еву за работу в ходе двух «тяжелых фе-
деральных кампаний» (плебисцит по 
Конституции и выборы в Госдуму), но 
не объяснила, с чем связана ее отставка.

Главы курганского и ярославского из-
биркомов Валерий Самокрутов и Олег 
Захаров отработали полный пятилет-
ний срок. Первого сменит заведующий 
кафедрой государственного права Кур-
ганского госуниверситета Роман Скин-
дерев, второго — вице-мэр Ярославля 
по социальной политике Елена Новик. 
Отметим, что в Ярославской области 
«Единая Россия» (ЕР) показала на сен-
тябрьских выборах в Госдуму один из 
худших по стране результатов, набрав 
по партспискам 29,7% голосов и проиг-
рав эсерам оба одномандатных округа. 
Однако источник „Ъ“ в местных органах 
власти связал отставку господина Заха-
рова с тем, что после смены губернатора 
(Дмитрий Миронов 12 октября был на-
значен помощником президента, а врио 
главы области стал Михаил Евраев) было 
решено делать ставку на местные кадры.

Наконец, покидает пост глава ка-
лужского облизбиркома Виктор Ква-
сов, занимавший его с 2011 года. Его 
преемником станет замначальника де-
партамента по взаимодействию с Феде-
ральным собранием управления пре-
зидента РФ по внутренней политике 
Александр Буков.

Еще в двух субъектах председате-
лями избиркомов остаются старожи-
лы: в Самарской области Вадим Михе-
ев занимает этот пост уже десять лет, 

а в Мордовии во главе комиссии оста-
нется Александр Косов, тоже руково-
дящий ею с 2011 года. Кстати, при го-
лосовании за кандидатуру господина 
Косова воздержался зампред ЦИКа Ни-
колай Булаев, заявив, что у него есть во-
просы к председателю, которые они бу-
дут обсуждать лично.

В целом же председатели региональ-
ных комиссий сменятся в 14 субъектах 
из 55, то есть в каждом четвертом. По 
мнению главы фонда «Петербургская 
политика» Михаила Виноградова, это 
логичная цифра, которая обусловлена 
обстоятельствами на местах, а не «раз-
бором полетов» из-за результата ЕР: «От 
системы избиркомов скорее требуется 
отсутствие крупных скандалов вокруг 
результатов, а скандалов не было, ре-
зультаты вообще быстро забылись». По 
словам эксперта, до президентских вы-
боров еще достаточно времени, поэто-
му у федерального центра нет необходи-
мости в каких-то экстренных заменах.

С ним согласен политолог Ростислав 
Туровский, который тоже не видит пря-
мой связи между результатами ЕР и ро-
тацией в региональных избиркомах: 
«Она носит плановый характер, осо-
бых претензий к подавляющему боль-
шинству председателей после выборов 
нет». При этом эксперт не исключает, 
что к президентским выборам корпус 
глав избиркомов «рассмотрят более 
внимательным образом и поменяют 
в большей степени».

Андрей Прах;  
Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Артур Якушко, Челябинск

В чаще не надо встречаться
Экологи критикуют новый перечень объектов 
для строительства в лесах

Представители экологических организаций опа-
саются, что представленный Минприроды новый 
перечень объектов, строительство которых раз-
решено в лесах, может привести к их застройке. 
Они указывают, что «размытые формулировки» 
проекта правительственного постановления не 
исключают возведения на лесных участках кот-
теджей, гостиниц и прочих объектов туристиче-
ско-развлекательной инфраструктуры. В Мин-
природы „Ъ“ заверили, что опасения экологов 
оснований лишены.

Минприроды опубликовало для общественного 
обсуждения проекты правительственных постанов-
лений, в которых перечислены объекты, разрешен-
ные к возведению в лесах. В одном из них идет речь 
о некапитальных постройках, в другом — о капиталь-
ных. Действующий перечень утвержден правитель-
ством в 2013 году и не предусматривает разделения 
таких объектов на капитальные и некапитальные, 
пояснили „Ъ“ в Минприроды. 

Новые документы в основном повторяют действу-
ющий перечень, несколько расширяя номенклатуру. 
Тем не менее экологи нашли в проекте коррупцио-
генные факторы. В частности, речь идет о появившей-
ся формулировке «постройка капитальная времен-
ная, используемая в рекреационных целях». Такие 
объекты можно будет строить в защитных лесах 
(чаще всего предназначены для защиты населенных 
пунктов от неблагоприятного природного и антро-
погенного воздействия). Исключение составят город-
ские леса, а также лесопарковые и зеленые зоны.

По мнению экологов, под это понятие попадают 
практически любые проекты. «Размытая формули-
ровка дает возможность построить коттеджи, ресто-
раны, гостиницы, колесо обозрения и любые дру-
гие объекты,— предупреждает эксперт „Гринписа 
России“ Алексей Ярошенко.— Эти объекты связаны 
с отдыхом граждан, поэтому вполне попадают под 
рекреационную деятельность». Господин Ярошен-
ко напоминает, что сейчас любые объекты туристи-
ческой и развлекательной инфраструктуры строить 
в лесах нельзя. Действующее законодательство по-
зволяет размещать на лесных участках лишь физ-
культурно-оздоровительные и спортивные соору-
жения, а также инфраструктуру для геологического 
изучения и разработки месторождений. По мнению 
представителя «Гринписа», возникает риск освоения 
в первую очередь лесов возле крупных городов, так 
как именно эти участки наиболее востребованы у за-
стройщиков. 

«Защитные леса вокруг крупных городов и так 
подвергаются антропогенной нагрузке,— указы-
вает эколог „Общероссийского народного фронта“ 
Антон Хлынов.— Неясно, зачем разрешать в этих 

лесах строить капитальные сооружения. Это инте-
ресно в основном тем, кто планирует взять в аренду 
лесной участок под видом рекреационной деятель-
ности, а потом его использовать в коммерческих це-
лях». Координатор лесной программы «WWF Рос-
сии» Константин Кобяков добавляет, что защитных 
лесов больше всего в Московской и Ленинградской 
областях, а также в кавказских регионах.

Включение в перечень капитальных объектов не-
определенного функционального назначения может 
привести к легализации строительства на землях лес-
ного фонда объектов, предназначенных для отдыха 
(дома отдыха, гостиницы), соглашается руководитель 
проектов юридической компании ProLegals Андрей 
Стаценко. Такие объекты, указывает он, могут исполь-
зоваться и для постоянного проживания, ведь прове-
рить иное сложно. При этом, продолжает эксперт, 
формулировка документа является противоречивой, 
поскольку создание «нового объекта капитального 
строительства должно оформляться как строительст-
во объекта недвижимости с последующей возможно-
стью его постоянного, а не временного размещения». 
Для устранения правовой неопределенности, счита-
ет юрист службы «Амулекс» Андрей Еремин, необхо-
димо описать категории капитальных построек с ука-
занием конкретной цели их использования, а также 
установить предельные сроки их размещения: «В про-
тивном случае не исключена вероятность застройки 
лесов элитной недвижимостью». 

Юрист экологического направления юридиче-
ской фирмы Vegas Lex Дмитрий Моторин считает, 
что новации кардинальным образом не повлияют 
на правовое регулирование. «Проблема строительст-
ва в лесах объектов, целевое назначение которых не 
отвечает заявленному, имеет место,— говорит он.— 
Однако в данном случае не стоит пытаться связывать 
ее с размытостью формулировок. Это проблема пра-
воприменительной практики, с которой нужно бо-
роться на уровне контрольно-надзорных органов 
и органов, проводящих государственную эксперти-
зу объектов строительства».

Опасения экологов лишены оснований, заверили 
„Ъ“ в Минприроды. Там ссылаются на принятые не-
давно поправки к Лесному кодексу, которые, в част-
ности, предусматривают прямой запрет на перевод 
участков, предоставленных для размещения рекре-
ационных объектов, из состава земель лесного фон-
да в земли иных категорий, а также ограничение пло-
щади, на которой можно разместить такие постройки. 
Кроме того, указывают в Минприроды, закон содер-
жит «прямой запрет строительства при использова-
нии лесов капитальных объектов, отнесенных в соот-
ветствии с федеральными законами к жилым домам». 

Анна Васильева

«Автодор» построит в Подмосковье еще одну 
платную трассу  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Наступили на те же войны

Между тем, выступая на вечернем заседа-
нии Совбеза, премьер Армении Никол Па-
шинян заявил: «Наши вооруженные силы 
нанесли большие потери противнику в жи-
вой силе, уничтожено минимум шесть еди-
ниц бронетехники».

Из Баку к вечеру вторника не было ни-
каких подробностей по этой теме. В бесе-
де с председателем Евросовета Шарлем Ми-
шелем президент Азербайджана Ильхам 
Алиев лишь отметил, что «есть раненые», 
но никаких деталей публично приведено 
не было.

Причиной столь масштабного обостре-
ния можно назвать совокупность факторов, 
которые накапливались все последние ме-
сяцы. «Армянская сторона неоднократно 
прибегала к военным провокациям в на-
правлении Шуши, Лачина и Кельбаджара. 
Последняя широкомасштабная атака про-
изошла сегодня,— заявила пресс-служба 
азербайджанского президента, комменти-
руя его беседу с Шарлем Мишелем.— Баку 
адекватно отреагировал на провокацию Ар-
мении». Примерно в том же духе высказал-
ся и МИД Азербайджана: «Незаконный ви-
зит бывшего министра обороны Армении 
на территорию Азербайджана, временно 
контролируемую российскими миротвор-
цами, и проведение там военных собраний 
(имеется в виду поездка Аршака Карапетяна 
в Степанакерт.— „Ъ“), сосредоточение око-
ло 60 военнослужащих вооруженных сил 
Армении на дороге к позициям азербай-
джанской армии в Лачине, а также интен-
сивный обстрел позиций азербайджанской 
армии показывают, что армянская сторона 
целенаправленно нагнетает ситуацию».

В Армении ситуацию описывают как 
вторжение Азербайджана на суверенную 

армянскую территорию. Премьер Армении 
Никол Пашинян в беседе с Шарлем Мише-
лем (тот во вторник созвонился с обеими 
сторонами) заявил: «Власти Азербайджана 
намеренно обостряют ситуацию, чтобы не 
выполнять договоренности в рамках трех-
сторонних заявлений от 9 ноября 2020 года 

и 11 января 2021 года». Об этом рассказали 
в пресс-службе армянского премьера.

Напомним, особенность Сюникской об-
ласти Армении состоит в том, что позиции 
противоборствующих сторон появились 
там лишь после Второй карабахской вой-
ны. До этого граница, проходящая в регио-
не, была лишь формальной, так как терри-
тория к востоку от нее контролировалась 
непризнанной Нагорно-Карабахской Ре-
спубликой. При этом дорога, связывающая 
регион с Ереваном, дважды заходит на тер-
риторию Азербайджана. На прошлой неде-
ле на этих участках шоссе были установле-
ны таможенные посты, что, очевидно, было 
итогом договоренностей Еревана и Баку. 
Посты появились именно в тот момент, ког-
да в Ереване отчитались об окончании ре-
монта альтернативной дороги через Татев, 
которая не проходит через территорию 
Азербайджана, но почти полностью состо-
ит из горных серпантинов.

«Может возникнуть вопрос: нельзя было 
провести переговоры, чтобы пограничный 
контроль в отношении граждан и грузов Ре-
спублики Армения на этой дороге не осу-
ществлялся? Можно было, но ценой тому 
стала бы коридорная логика, что для нас 
неприемлемо»,— пояснил уступку Ерева-
на Никол Пашинян. Под «коридорной логи-
кой» он имел в виду экстерриториальный 
статус будущей дороги из Баку в Нахиче-
вань через Сюникскую область Армении, 
которую в Баку привыкли называть Занге-
зурским коридором.

Но это, как можно видеть, не помогло 
снизить напряжение в регионе. Азербайд-
жанский политолог, эксперт международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай» Фар-
хад Маммадов заявил „Ъ“: «Мы даем понять 
Еревану, что, если не будет Зангезурского 
коридора, то не будет и Горис-Капанского 

(речь о дороге из Сюникской области в сто-
лицу Армении.— „Ъ“). Проблема в том, что 
цепочка устных договоренностей, кото-
рые действовали между сторонами, распа-
дается. Вероятно, поэтому Никол Пашинян 
сорвал трехстороннюю встречу с (прези-
дентом РФ.— „Ъ“) Владимиром Путиным 
и Ильхамом Алиевым, которую уже успел 
анонсировать (пресс-секретарь президента 
России.— „Ъ“) Дмитрий Песков».

Директор ереванского Института Кав-
каза Александр Искандарян тоже назвал 
основной причиной нынешнего погра-
ничного кризиса срыв трехсторонней он-
лайн-встречи. «Проведение этой встречи 
анонсировал Кремль, встреча явно гото-
вилась, однако сорвалась в последний мо-
мент,— сказал господин Искандарян „Ъ“.— 
Действия Баку являются следствием этого. 
Мотивы азербайджанцев не изменились. 
Это получение коридора по территории Сю-
ника в Нахичеванский анклав с признака-
ми экстерриториальности. А также прове-
дение делимитации и демаркации границы 
с признанием территориальной целостно-
сти Азербайджана, которое тем самым за-
кроет вопрос Карабаха».

Лучшее оружие —  
дипломатия
Буквально сразу после начала столь мас-
штабной перестрелки армянские власти 
стали говорить о международной помощи. 
Если раньше в подобных случаях в Ереване 
вспоминали об Организации договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ), то на этот 
раз выдвинули на первый план другой до-
кумент — двусторонний договор с Россией. 
«Поскольку нападение совершено на суве-
ренную территорию Армении, согласно до-
говору от 1997 года, мы обращаемся к России 
с призывом защитить территориальную це-

лостность Армении. Сейчас готовится пись-
менное обращение»,— заявил секретарь ар-
мянского Совбеза Армен  Григорян.

Затем господин Григорян заявил, что Ар-
мения все же «предпримет шаги для полно-
ценного задействования механизмов ОДКБ 
по защите территориальной целостности 
стран-участниц». «В ОДКБ внимательно сле-
дят за ситуацией на границе. Официально 
в секретариат никаких обращений от ар-
мянской стороны не поступало,— един-
ственное, что сообщили в пресс-службе 
организации во вторник.— Считаем, что 
конфликт должен разрешаться только мир-
ным политико-дипломатическим путем».

«Армения считает, что кризис можно ре-
шить с помощью России и ОДКБ. Но если 
они не смогут этого сделать, то Ереван бу-
дет вынужден обратиться к другим между-
народным партнерам»,— заявил Армен 
Григорян в интервью Общественному теле-
каналу Армении. Такой своеобразный уль-
тиматум Москве Ереван ставит впервые. 
При этом, кем могут быть эти «другие ме-
ждународные партнеры», догадаться не-
трудно: в тот же день господин Григорян 
провел встречи с послами США, Франции 
(вместе с Россией они составляют тройку 
сопредседателей Минской группы ОБСЕ) 
и Ирана. «На встрече с послом Франции 
Григорян заявил, что проблема Нагорного 
Карабаха не получила политического ре-
шения. Он указал на роль Минской группы 
ОБСЕ в процессе мирного и всеобъемлюще-
го решения карабахского конфликта»,— за-
явили в пресс-службе армянского Совбеза. 
А американского посла господин Григорян 
убеждал, что «действия Азербайджана явля-
ются ударом по демократии Армении», в то 
время как «Армения готова начать процесс 
демаркации и делимитации границ с Азер-
байджаном, что, однако, не имеет никакой 
связи с проблемой Нагорного Карабаха».

«В первую очередь Россия и ОДКБ обя-
заны выполнять взятые на себя обязатель-
ства,— заявил на заседании армянского 
парламента 16 ноября депутат от фракции 
„Гражданский договор“ Виген Хачатрян.— 
Но это не означает, что мы намерены связы-
вать все свои надежды лишь с этой структу-
рой… Если наши союзники не в состоянии 
выполнять свои обязательства, мы можем 
найти других союзников. Никто нас в этом 
выборе не сможет ограничить».

Вечером пресс-служба Кремля сообщи-
ла, что Владимир Путин по инициативе ар-
мянской стороны провел телефонный раз-
говор с Николом Пашиняном. Заявление 
Москвы по итогам беседы оказалось макси-
мально сдержанным: было объявлено, что 
лидеры «обсудили ситуацию, сложившую-
ся после ряда инцидентов на армяно-азер-
байджанской границе», а также «услови-
лись продолжать контакты».

Впрочем, вскоре выяснилось, что Мо-
сква опять сыграла ключевую роль в де-
эскалации. «В соответствии с достигнутой 
при посредничестве российской сторо-
ны договоренностью с 18:30 на восточном 
участке армяно-азербайджанской грани-
цы огонь прекращен, обстановка сравни-
тельно стабилизировалась»,— сообщили 
в Минобороны Армении. В российском во-
енном ведомстве уточнили, что ситуация 
«в районе горы Килисали» нормализова-
лась после телефонных переговоров мини-
стра обороны РФ Сергея Шойгу с его колле-
гами из двух противоборствующих стран.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Эксперты как с армянской,  
так и с азербайджанской стороны 
считают одной из причин 
обострения срыв новой встречи 
лидеров России, Армении 
и Азербайджана (на фото — 
трехсторонний саммит 11 января 
2021 года)  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 
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Россия и Запад концентрируют обвинения
Угроза дестабилизации на украинском направлении беспокоит всех, но по-своему

Западные союзники должны 
 послать России «четкий сигнал» 
о необходимости снизить напря-
жение на границе с Украиной. 
С таким призывом во вторник вы-
ступил генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг. Впрочем, в последние 
дни число таких сигналов и без 
того заметно увеличилось — осо-
бенно со стороны США, куда на-
правляется с визитом новый гла-
ва Минобороны Украины Алексей 
Резников. В Москве по-прежне-
му говорят о «безосновательном 
нагнетании напряженности» со 
стороны Запада, попутно предъ-
являя ему ответные  претензии. 
Во вторник в ходе телефонно-
го разговора президенты РФ 
и Белоруссии Владимир Путин 
и Александр Лукашенко обсуди-
ли в числе прочих тем внепла-
новые американо-украинские 
учения в Черном море.

«Очень важно послать России 
четкий сигнал с призывом сокра-
тить напряжение, избежать лю-
бой эскалации на Украине и око-
ло Украины»,— заявил генсек НАТО 
Йенс Столтенберг во вторник, пе-
ред началом встречи глав Минобо-
роны стран ЕС, куда был приглашен 
в качестве гостя. Генсек добавил, 
что альянс фиксирует «необычную 

концентрацию» российских сил ря-
дом с украинской границей. Глава 
дипломатии ЕС Жозеп Боррель пе-
ред заседанием анонсировал об-
суждение украинской темы, хотя 
формально она и не была внесена 
в повестку.

Новая волна опасений по поводу 
якобы существующей угрозы «рос-
сийского вторжения» нарастает на 
Западе с начала недели. В понедель-
ник и. о. главы МИД ФРГ Хайко Маас 
и его французский коллега Жан-Ив 
Ле Дриан в совместном коммюнике 
выразили озабоченность «передви-
жениями российских сил и военной 
техники вблизи Украины», призвав 
обе стороны «проявить сдержан-
ность». Опасность ситуации на гра-
нице констатировал и глава МИД Ав-
стрии Михаэль Линхарт.

Также в понедельник пресс-се-
кретарь Пентагона Джон Кирби 
подтвердил, что США продолжают 
наблюдать «необычную военную 
активность» РФ у границ Украины. 
А глава Госдепартамента Энтони 
Блинкен обсудил сообщения о «рос-
сийской военной деятельности» 
вблизи республики с Жан-Ивом Ле 
Дрианом. При этом сообщается, что 
Вашингтон уже обсуждает с евро-
пейскими союзниками санкции на 
случай «агрессии России». Об этом 

написало агентство Bloomberg со 
ссылкой на высокопоставленных 
американских чиновников. Собе-
седники агентства отметили, что 
дискуссии пока находятся «на на-
чальной стадии даже внутри США», 
но речь идет о подготовке «мощно-
го скоординированного ответа». 
Bloomberg не исключает, что санк-
ции могут затронуть энергетиче-
ский сектор.

В Вашингтоне считают, что про-
должающийся кризис с мигран-
тами на белорусско-польской гра-
нице — это попытка президента 
Белоруссии Александра Лукашен-
ко «отвлечь внимание от действий 
России на границе с Украиной». Об 
этом, как сообщает Госдепартамент 
США, сказал глава ведомства Энто-
ни Блинкен в разговоре со своим 
польским коллегой Збигневом Рау. 
Это мнение разделяют на Украине. 
Внештатный советник главы офи-
са украинского президента Алексей 
Арестович накануне заверил: глав-
ная цель «операции» с мигрантами 
на границе Белоруссии и Евросою-
за — это Украина.

Напомним, что в начале ноября 
украинская разведка заявляла: Рос-
сия не перебрасывала дополнитель-
ные войска к украинским границам, 
и информация об этом — не более 

чем «элемент психологического дав-
ления». Однако через неделю в офи-
се президента Украины Владимира 
Зеленского признали: РФ усилива-
ет «специфические группировки 
войск» вблизи границы. Господин Зе-
ленский призвал не поддаваться па-
нике из-за сообщений о концентра-
ции сил РФ. Позже он добавил, что 
речь идет о почти 100 тыс. россий-
ских военных вблизи украинской 
границы. Накануне глава МИД Укра-
ины Дмитрий Кулеба призвал Париж 
и Берлин готовиться к возможному 
«военному сценарию» действий РФ 
на украинском направлении.

Президент РФ Владимир Путин 
в эфире телеканала «Россия 24» на-
звал заявления о планах вторжения 
России на Украину «алармистски-
ми». По словам его пресс-секретаря 
Дмитрия Пескова, речь идет о «без-
основательном нагнетании напря-
женности» западными СМИ. Го-
сподин Песков накануне также 
прокомментировал заявление Эн-
тони Блинкена о том, что кризис 
с мигрантами якобы понадобился 
РФ для отвлечения внимания от дей-
ствий вблизи Украины. «Это невер-
ная трактовка ситуации»,— заверил 
пресс-секретарь президента.

На этом фоне Киев резко акти-
визировал дипломатические уси-

лия. В понедельник Владимир Зе-
ленский и глава Евросовета Шарль 
Мишель обсудили «ситуацию с без-
опасностью вдоль границ Украи-
ны» и другие вопросы, договорив-
шись «координировать следующие 
шаги». В тот же день в Брюсселе пе-
реговоры по тем же вопросам про-
вел с генсеком НАТО и коллегами из 
ряда европейских стран Дмитрий 
Кулеба. Тем временем новый глава 
Минобороны Алексей Резников уже 
договорился с временной поверен-
ной в делах США на Украине Крис-
тиной Квин о «тесной координа-
ции» мер по снижению эскалации 
ситуации в Донбассе и у границ ре-
спублики. Теперь господин Резни-
ков едет в Вашингтон, где в четверг 
обсудит вопросы обороны со своим 
американским коллегой Ллойдом 
Остином.

Тем временем во вторник Киев 
посетил министр обороны Вели-
кобритании Бен Уоллес, подтвердив 
«неизменную поддержку» суверени-
тета республики, о которой днем ра-
нее также заявил премьер-министр 
королевства Борис Джонсон. О том, 
что Лондон может помочь Киеву 
в случае «вторжения РФ», ранее сооб-
щил британский таблоид The Mirror 
со ссылкой на источники. Собесед-
ники издания утверждают: в Брита-

нии сформирован сводный отряд 
быстрого реагирования примерно 
из 600 бойцов, для его переброски 
на Украину понадобится до 36 ча-
сов. Официально эта информация 
никем не подтверждалась.

Между тем Россия дает понять, 
что у нее тоже есть поводы для бес-
покойства касательно региональ-
ной ситуации с безопасностью. Во 
вторник Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко провели телефон-
ный разговор, в котором среди про-
чего обсудили «внеплановые учения 
Украины и США у границ Россий-
ской Федерации и в Черном море» 
и «совместные действия по оборо-
не границ Союзного государства». 
Об этом сообщило агентство «Бел-
та». Речь идет о совместных учениях 
ВМС Румынии, США, Турции и Укра-
ины. В частности, сообщалось о на-
хождении в Черном море эсминца 
Porter, корабля Mount Whitney 
и танкера John Lenthall. В Миноборо-
ны РФ в этой связи ранее отмечали, 
что «ничем не спровоцированная аг-
рессивная военная активность США 
и стран НАТО в Черноморском ре-
гионе и втягивание в нее причер-
номорских государств несут угрозу 
региональной безопасности и стра-
тегической стабильности».

Марина Коваленко
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Nikkei 225 29808,12 (+31,32)
РТС 1767,58 (–23,86)
FTSE 100 7326,97 (–24,89)

DAX 30* 16247,86 (+99,22)
DJIA* 36289,99 (+202,54)
NASDAQ Composite* 15955,59 (+101,744)

*На 20:22.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.11.21
Австралийский доллар 53,2774
Английский фунт 97,6304
Белорусский рубль 13,2939
Датская крона* 11,0968

Доллар США 72,5553
Евро 82,5244
Индийская рупия** 97,5665
Казахский тенге** 16,8283

Канадский доллар 57,9561
Китайский юань* 11,3768
Норвежская крона* 83,4410
СДР 101,9351

Сингапурский доллар 53,5899
Новая турецкая лира* 71,4429
Украинская гривна* 27,5078
Шведская крона* 82,6060

Швейцарский франк 78,4127
Японская иена** 63,5141
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Интернет притормозил перед 5G
Скорость мобильной передачи данных в России снизилась впервые за десять лет

Средняя скорость мобильно
го интернета в России в нояб
ре впервые за десять лет сни
зилась — почти на 3  Мб/сек, 
до 21,7 Мб/сек, подсчитали 
в Telecom Daily. По мнению 
аналитиков, на показатель 
 повлиял рост трафика — 
 только за последние два года 
он увеличился на 110%. Опе
раторы связи признают, что 
даже с учетом повышения 
мощности их сети не успева
ют за активностью абонентов. 
Участники рынка ожидают 
дальнейшей деградации сетей 
в отсутствие частот в диапазо
не 3,4–3,8 ГГц для запуска ново
го стандарта связи 5G.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием Telecom Daily, посвящен-
ным скорости мобильного ин-
тернета в России. Из него следует, 
что в ноябре средняя скорость мо-
бильных сетей в стране составила 
21,7 Мб/сек, в то время как годом 
ранее она была на уровне 24,3 Мб/
сек. Таким образом, снижение по-
казателя составило почти 3 Мб/сек. 
Всего агентство провело десятки 
тысяч замеров более чем в 30 круп-
нейших городах и собрало данные 
своего приложения для измерения 
интернет-скорости на устройстве 
пользователя «Мегабитус».

Снижение средней скорости 
мобильного интернета произош-
ло впервые за десять лет, с момен-
та, когда начали активно развер-

тывать сети четвертого поколения, 
отметил гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков: «Дело в том, что 
развитие и модернизация сетей 

связи не успевают за ростом трафи-
ка и увеличением нагрузки». По его 
словам, только за последние два 
года объем мобильного трафика 

в стране вырос на 110%. «Хотя опе-
раторы модернизировали сети, до-
бавляя новые базовые станции, ро-
ста скоростей не будет вплоть до 
внедрения стандарта 5G»,— счита-
ет Денис Кусков, уточняя, что пока 
скоростей более чем достаточно 
для просмотра контента в формате 
высокой четкости, но ситуация бу-
дет ухудшаться.

По данным Telecom Daily, лиде-
ром по скорости мобильного ин-
тернета в ноябре стал «МегаФон» 
с 33,7 Мб/сек. Второе место занял 
МТС (19,6 Мб/сек), которого за по-
следний год почти догнал «Вым-
пелком» (19,0 Мб/сек). Результат 
Tele2 составил 14,6 Мб/сек.

В 2020 году Tele2 увеличила чи-
сло базовых станций LTE на 55%, 
но их плотность уже предельная, 
говорят в компании: «Текущая ин-
фраструктура вскоре перестанет 
справляться с нагрузкой. Поддер-
жать высокое качество сервисов 
могут только сети 5G при исполь-
зовании диапазона 3,4–3,8 ГГц, ко-
торый оптимален с точки зрения 
покрытия, проникающей способ-
ности и капитальных затрат на 
строительство». Сейчас этот диа-
пазон в России занят силовыми 
ведомствами, для развертывания 
5G предлагается использовать ча-
стоты 4,8–4,99 ГГц, строительство 
сети в которых дороже (см. „Ъ“ от 
20 января).

В «МегаФоне» согласны, что, не-
смотря на увеличение емкости 

действующих сетей, нарастаю-
щая нагрузка на них может спро-
воцировать ухудшение пользо-
вательского опыта абонентов. 
В «Вымпелкоме» полагают, что 
в «перспективе двух-трех лет про-
блему роста трафика и скорости 
мобильного интернета можно бу-
дет решить только с помощью вы-
деления операторам нового частот-
ного ресурса». В МТС отказались от 
комментариев.

По мнению аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Мурта-
зина, заметить снижение скоро-
сти мобильного интернета могут 
в первую очередь пользователи, 
которые часто смотрят видео в вы-
соком разрешении на смартфонах. 
Исследование, по его словам, так-
же демонстрирует, что большин-
ство абонентов не получает мак-
симальную скорость, на которую 
способна сеть.

Снижение средних скоростей 
может объясняться ростом подклю-
ченных к ним устройств, отмечает 
аналитик агентства MForum Ana-
lytics Алексей Бойко: «Таким обра-
зом, растет потребление трафика 
на одного абонента». Он согласен, 
что тенденция может стать первым 
признаком наступающей деграда-
ции качества услуг и ситуация мо-
жет усугубиться, если регулятор не 
примет экстренные меры по осво-
бождению частот 3,4–3,8 ГГц для за-
пуска стандарта 5G.

Анастасия Гаврилюк
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На прошедшем на этой неделе в Фон-
де кино питчинге детского кино про-
дюсеры «Мотор фильм студия» 
столкнулись с неожиданными пре-
тензиями министра культуры Ольги 
Любимовой. Компания принесла на 
суд экспертов фонда свой очередной 
детский фильм режиссера Алексан-
дра Галибина «Моя ужасная сестра», 
на который запросила 30 млн руб. го-
споддержки. По сюжету, мама и папа 
Лены и Маруси решают пожениться, 
чужие девочки становятся сестрами. 
Продюсеры хотят выпустить фильм 
в весенние каникулы, собрав в кино-
театрах 200 млн руб.

Ольга Любимова, выслушав питч, 
вспомнила, что «Мотор фильм студия» 
еще в 2019 году получила поддержку 
другого детского фильма Александ-
ра Галибина, «Маруся». По его сюже-
ту, жизнь холостяка меняется, когда 
он узнает про свою пятилетнюю дочь. 

Минкультуры выдало на это кино 
40 млн руб. при бюджете 60 млн руб., 
и о его судьбе с тех пор ничего не было 
известно. «А где „Маруся“?» — поинте-
ресовалась госпожа Любимова.

Выяснилось, что «Марусю» сняли, 
но из-за локдауна, который был вве-
ден в Москве и ряде других регионов 
с 28 октября по 7 ноября, продюсе-
ры решили не выпускать ее в кино-
театрах, а продали показ на условиях 
эксклюзива платформе ivi, где фильм 
и вышел 2 ноября. Такой ответ ми-
нистра не устроил. Если продюсеры 
поддержанных Минкультом картин 
решают «уходить в онлайн», то есть 
выпускать фильм, минуя кинотеатры, 
им следует согласовывать это с мини-
стерством, подчеркнула госпожа Лю-
бимова: «Чтобы мы не узнавали об 
этом постфактум».

Казалось бы, онлайн-премьеры ма-
лобюджетного кино вместо офлайна 
давно никого не удивляют. Еще в пер-
вый локдаун прошлой весной так вы-
шел фильм «Спутник», и в эти осен-
ние каникулы, когда Сергей Собянин 
снова закрыл столичные кинотеатры, 
часть продюсеров решили выпускать 
кино в интернете. Картина «Семей-
ный бюджет» о семье, которой нечем 
платить ипотеку, вышла на трех ви-
деосервисах, а, например, продюсе-
ры детского фильма «Кощей. Начало», 
который активно рекламировался пе-
ред самым локдауном, совместили 
выход в интернете с прокатом в 55 из 
85 регионов с открытыми кинотеатра-
ми и собрали 67,7 млн руб.

Чтобы организовать удачный про-
кат, продюсерам нужно потратиться 
на рекламу. Выдавая деньги на кино, 
Минкульт рассчитывает на такие уси-
лия, либо на фестивальное признание, 
если картина авторская. Но если кино-
залы в последний момент захлопыва-
ют двери, а продвижение фильма уже 
началось, рекламные расходы уходят 
в песок. В случае онлайн-премьеры ма-
лобюджетные проекты избавлены от 
этих рисков, а госсубсидия страхует 
их от убытков. Однако для Минкульта, 
как показал опыт последнего питчин-
га, локдаун не выглядит достойным 
оправданием отказа от проката поддер-
жанных им релизов — министерство 
требует, чтобы создатели относились 
к показу фильма с той же серьезностью, 
что и просили на него деньги.

Чтобы организовать 
прокат, продюсерам 
нужно договориться  
с кинотеатрами и по-
тратиться на рекламу, 
но онлайн-премьера 
избавляет  
от этих хлопот

правила  
игры

Призаливный ставят на стол переговоров
Alltech хочет продать последний нефтяной актив

Как выяснил „Ъ“, группа 
Alltech, принадлежащая на
следникам и бывшим парт
нерам Дмитрия Босова, ищет 
покупателей на последний 
нефтегазовый актив. Речь 
идет о Призаливном участ
ке на Сахалине, который на
ходится в стадии геолого
разведки. По утверждению 
Alltech, переговоры ведутся 
с рядом инвесторов. По мне
нию экспертов, актив мог бы 
заинтересовать уже работаю
щих на острове недропользо
вателей, среди которых «Газ
пром» и ННК.

Alltech начала поиск инвесто-
ров на последний свой нефтега-
зовый актив — сухопутный При-
заливный участок на Сахалине, 
рассказали „Ъ“ в компании. По сло-

вам представителя группы, перего-
воры ведутся с рядом инвесторов. 
Alltech рассматривает как вариант 
привлечения инвестиций в раз-
ведку, так и полную продажу участ-
ка. Финансовым консультантом по 
сделке выступает Advance Capital. 
Призаливный участок находится 
в стадии разведки, ресурсы нефти 
и газа по категории D0 — 8,6 млн 
тонн нефти и 1 млрд кубометров 
газа. При этом запасы по 2P по 
итогам геологоразведки прогно-
зируются на уровне 21 млн тонн, 
а пиковый уровень годовой добы-
чи — 600 тыс. тонн.

Акционерами группы Alltech 
являются родители и четверо сы-
новей погибшего в мае 2020 года 
бизнесмена Дмитрия Босова (каж-
дый получил по 10,71%, в общей 
сложности — 64,26%). Также доля-

ми владеют его бизнес-партнеры: 
Дмитрий Ага — 7,82%, Игорь Мака-
ров — 3,13%, Олег Шемшук — 2,35%, 
Рафаэль Филинов — 1%. 21,42% за-
писаны на саму Alltech.

Лицензия на Призаливный уча-
сток записана на «Пасифик Ойл Ре-
сорсес» (входит в Alltech), она была 
получена в результате аукциона 
в 2008 году. С тех пор добыча так 
и не началась. По данным отчетно-
сти «Пасифик Ойл» за 2020 год, фи-
нансирование разведки за этот пе-
риод не осуществлялось. Компания 
получила убыток в 48,9 млн руб. 
В 2009 году кипрская Elranio Hold-
ings Ltd, материнская компания 
«Пасифик Ойл», выдала ей заем, за-
долженность по которому составила 
$3,5 млн. По оценке собеседника „Ъ“ 
в нефтяной отрасли, Призаливный 
можно оценить в 50–300 млн руб. 

с учетом того, что участок все еще на-
ходится в стадии геологоразведки.

Призаливный участок — не 
очень крупный актив и в основ-
ном может заинтересовать тех иг-
роков, что уже ведут работу на Са-
халине, считает Василий Танурков 
из АКРА. Среди них — «РН-Сахалин-
морнефтегаз», который в этом году 
«Роснефть» продала Независимой 
нефтегазовой компании Эдуарда 
Худайнатова. Кроме того, в 30 км от 
участка располагается проект «Са-
халин-2» «Газпрома».

Дмитрий Босов владел и более 
крупными активами в нефтегазо-
вой отрасли. Так, в 2004 году Alltech 
приобрела нефтекомпанию West 
Siberian Resources, которую в 2008 
году продала НК «Альянс», принад-
лежавшей Мусе Бажаеву и его се-
мье. Затем в 2014 году актив отошел 

господину Худайнатову. Кроме того, 
Alltech долгое время владела ли-
цензиями на Коровинское и Кум-
жинское месторождения, на базе 
которого планировала построить 
завод по производству СПГ — сна-
чала самостоятельно, затем в парт-
нерстве с «Роснефтью». В 2018 году 
«Роснефть» вышла из проекта, после 
чего Alltech активно искала покупа-
телей на актив. Его удалось продать 
лишь после кончины господина 
Босова: в конце 2020 года месторо-
ждения проекта «Печора СПГ» были 
проданы Виталию Южилину и его 
партнерам. В октябре Alltech про-
дала свой основной актив, угле-
добывающий «Сибантрацит», «СА 
Холдингу» Альберта Авдоляна 
и Максима Барского за $1 млрд.

Дмитрий Козлов,  
Евгений Зайнуллин

Банкиры с пониженной ответственностью
Отношение судов к менеджменту банкротов смягчается

Верховный суд РФ (ВС) отка
зывается от жесткого подхода 
в делах о субсидиарной ответ
ственности банкиров. В деле 
банка «Гринфилд» экономкол
легия признала, что обвини
тельный уклон в таких делах 
недопустим, статус контроли
рующего должника лица не 
влечет его вины автоматиче
ски, нужно установить учас
тие и выгоду такого лица в со
вершении убыточных сделок. 
Юристы полагают, что пози
цию ВС можно будет приме
нять не только в отношении 
банков, но все же  смягчение 
практики не должно при
меняться к бенефициарам 
 бизнеса.

ВС рассмотрел спор в рамках 
банкротства банка «Гринфилд», где 
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) требовало привлечь 12 
лиц — владельцев и топ-менедже-
ров должника — к субсидиарной 
ответственности. Претензии АСВ 
сводились к совершению ряда убы-
точных сделок в сентябре 2015 года 
(выдача займов «дружественным» 
банкам с признаками банкротст-
ва, покупка неликвидных вексе-
лей и прав требования к техниче-

ским заемщикам, выдача заведомо 
невозвратных кредитов) на сумму 
около 1,5 млрд руб., которые приве-
ли к несостоятельности банка.

Суды установили, что после пе-
рехода в 2015 году «Гринфилда» 
к новым собственникам он вошел 
в «неформальную банковскую груп-
пу», возглавляемую Магомедом Му-
хиевым и Михаилом Янчуком, ко-
торая проводила «агрессивную 
политику привлечения средств 
населения» под завышенные став-
ки с их последующим «размеще-
нием в активы низкого качества». 
Без проблем привлечь к субсидиар-
ке удалось только господ Мухиева 
и Янчука как фактических бенефи-
циаров, а также предправления Са-
нала Пахомкина и его заместителя 
Александра Гуля. Спор с остальны-
ми ответчиками направили на но-
вое рассмотрение.

В октябре 2020 года Арбитраж-
ный суд Москвы привлек к ответ-
ственности на 6 млрд руб. (сумма 
непогашенных требований) еще 
четырех членов правления и трех 
членов совета директоров «Грин-
филда». По мнению суда, они одо-
брили убыточные сделки. Апелля-
ция отменила решение, пояснив, 
что выгодоприобретателями сде-

лок выступали господа Мухиев 
и Янчук, а их заключение иниции-
ровал Александр Гуль. Рядовые чле-
ны правления и совета директоров 
были «формальными сотрудника-
ми» и «не могли оказывать влияние 
на принятие решений». Но касса-
ция поддержала решение первой 
инстанции.

Ответчики пожаловались в ВС, 
настаивая, что не одобряли спор-
ные сделки, а выписки из протоко-
лов заседаний — фальшивки. Дело 
было передано в экономколле-
гию, которая поддержала решение 
апелляции. ВС признал, что касса-
ция применила «недопустимый» 
обвинительный уклон, положив 
в основу своих выводов «не под-
твержденные конкретными факта-
ми подозрения». Но закон не пре-
зюмирует вину контролирующего 
должника лица (КДЛ), и для привле-
чения к ответственности «необхо-
димо привести ясные и убедитель-
ные доказательства такой вины».

По мнению ВС, привлечь мож-
но лишь тех, чьи действия «непо-
средственно привели к банкрот-
ству», а убыточность сделок не 
служит «безусловным подтвержде-
нием» оснований для ответствен-
ности. Тот факт, что лица занима-

ли одну и ту же должность в банке, 
не означает, что они одинаково ви-
новаты. Если ответчик ссылает-
ся на то, что действовал разумно 
и добросовестно, истец должен это 
опровергнуть. Простое одобрение 
сделки членом коллегиального ор-
гана управления еще не говорит 
о соучастии в выводе активов, уточ-
нил ВС, а здесь даже одобрение не 
 подтверждено.

По мнению юриста РКТ Анжели-
ки Макаровой, позиция коллегии 
стала «логическим продолжением» 
решения по банку «Балтика» (см. 
„Ъ“ от 20 октября) и подтвержда-
ет, что «ВС окончательно взял курс 
на уход от обвинительного уклона 
в делах о привлечении КДЛ к субси-
диарной ответственности». Совет-
ник коллегии адвокатов А1 Сергей 
Демкин тоже считает это «коррек-
цией судебной практики» по суб-
сидиарке в сторону смягчения: 
«В целом это положительный сиг-
нал нижестоящим судам и рынку».

Теперь суды должны «более вни-
мательно подходить к исследова-
нию и оценке доказательств в спо-
рах о привлечении менеджмента 
к субсидиарке, что должно исклю-
чить факты безосновательного 
привлечения к ответственности», 

подчеркивает госпожа Макарова. 
Позиция ВС «учитывает специфику 
споров о привлечении к субсидиар-
ке членов коллегиальных органов 
должника», отмечает юрист BGP Lit-
igation Антон Батурин, и, в частно-
сти, специфику деятельности бан-
ков, имеющих «сложную систему 
внутренних согласований». По его 
словам, «данный подход способст-
вует тому, что суды будут более тща-
тельно смотреть на роль ответчика 
в одобрении невыгодных сделок».

Анжелика Макарова полага-
ет, что позицию ВС можно распро-
странить не только на банкиров: 
«Необоснованно проводить демар-
кацию между стандартами дока-
зывания в спорах о привлечении 
к субсидиарке топ-менеджеров бан-
ков и тех, где привлекаются, напри-
мер, директора заводов». Антон Ба-
турин согласен, что новый подход 
можно применять к членам колле-
гиальных органов управления лю-
бых юрлиц, но его не следует рас-
пространять на бенефициаров 
должника, поскольку доказатель-
ства одобрения ими сделок часто 
отсутствуют и не оформляются 
 письменно.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

в онлайн-премьеры  
объясняет заместитель редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Запланированное на 2022 год 
присоединение очередного объ-
екта санации, Московского ин-
дустриального банка (МИнБа), 
к Промсвязьбанку (ПСБ) откла-
дывается. Причина в том, что 
после завершения санации Бан-
ком России процедура переда-
чи акций МИнБа оказалась слож-
нее, чем ожидалось исходно. 
Впрочем, в дальнейшем очеред-
ное присоединение уже оздоров-
ленного банка окажет пусть не 
слишком значительное, но пози-
тивное влияние на бизнес ПСБ, 
полагают эксперты.

Как стало известно „Ъ“, ПСБ пе-
ренес сроки присоединения сани-
рованного ЦБ МИнБа. По словам со-
беседников „Ъ“, у ПСБ возникли 
сложности в процессе передачи ак-
ций банка от регулятора. Если ранее 
планировалось, что процесс будет за-
вершен в первой половине 2022 года, 
то теперь речь идет о 2023 годе, гово-
рит один из источников „Ъ“, близких 
к банку. ЦБ принял решение саниро-
вать МИнБ в январе 2019 года. На до-
капитализацию банка ЦБ выделил 
128,7 млрд руб. 29 апреля Банк Рос-
сии сообщил о рассмотрении переда-

чи 100% акций банка в Росимущество 
для дальнейшей передачи их в ПСБ. 2 
июля 2021 года был издан соответст-
вующий федеральный закон.

В ПСБ подтвердили перенос сро-
ков присоединения. «Банк планиру-
ет завершить присоединение  МИнБа 
1 января 2023 года,— пояснили там.— 
Исходно планировалось завершить 
интеграцию в 2022 году, но, учиты-
вая масштабы банка, а также слож-
ные юридические процедуры по пе-
редаче акций МИнБа от Банка России 
к акционеру ПСБ, было решено скор-
ректировать сроки интеграции на ян-
варь 2023 года».

• ПСБ специализируется на обслужи-
вании гособоронзаказа и крупных го-
сконтрактов. По данным «Интер-
факса», занимает 6-е место по акти-
вам (3,7 трлн руб.), МИнБ — 33-е мес-
то (249 млрд руб.) на конец квартала 
2021 года. В начале мая 2020 года ПСБ 
завершил присоединение Связь-банка 
(санировался ВЭБ.РФ). В начале мая 
2021 года закончил процесс присоеди-
нения Роскосмосбанка.
По мнению экспертов, причина 

промедления связана с особым поло-
жением МИнБа. «Передача акций бан-
ка от ЦБ к ПСБ будет осуществляться 

через Росимущество, что удлиняет 
процесс,— поясняет младший дирек-
тор по банковским рейтингам агент-
ства „Эксперт РА“ Юлия Якупова.— 
Присоединение банков зачастую 
сопровождается трудоемкими рабо-
тами по миграции АБС (автоматизи-
рованная банковская система.— „Ъ“), 
оптимизации штата и филиальной 
сети, что в конечном счете должно 
привести к оптимизации операцион-
ных расходов».

По словам управляющего парт-
нера экспертной группы Veta Ильи 
Жарского, передача санируемого 
государством МИнБа в пользу ПСБ 
осложняется рядом факторов: снача-
ла МИнБ требовалось расчистить от 
«плохих» долгов, передача их в пользу 
«Траста» занимает определенное вре-
мя. Если бы банк не санировался ЦБ, 
соглашается эксперт, интеграция мо-
гла бы происходить быстрее.

В ПСБ ожидают, что сделка по ин-
теграции МИнБа позволит сущест-
венно увеличить клиентскую базу 
как в розничном сегменте, так и среди 
предприятий малого и среднего биз-
неса (МСБ). В корпоративной клиент-
ской базе МИнБа более 70 тыс. компа-
ний. «В результате сделки с МИнБом 

клиентская база МСБ ПСБ увеличит-
ся примерно на четверть, что позво-
лит банку укрепить позиции на этом 
рынке,— пояснили в банке.— Роз-
ничная клиентская база МИнБа на-
считывает около 1,5 млн человек. Мы 
видим потенциал наращивания кре-
дитного и трансакционного бизнеса 
МИнБа». Филиальная сеть МИнБа со-
стоит из более чем 200 отделений в 27 
регионах России, что еще более рас-
ширит региональное покрытие ПСБ, 
подчеркнули в банке.

Однако, по мнению экспертов, эф-
фект будет не слишком заметным. 
«В моменте присоединение вряд ли 
окажет заметное влияние на бизнес 
ПСБ, учитывая, что его масштабы 
в десять раз превышают размер МИн-
Ба»,— говорит управляющий дирек-
тор НКР Михаил Доронкин.

В то же время масштабных затрат 
от ПСБ по части присоединения по-
требоваться не должно, полагает Илья 
Жарский. По сути, поясняет эксперт, 
ПСБ получит банк только с работаю-
щими активами, объем которых пре-
вышает 200 млрд руб., резервы дефор-
мировать новому собственнику, судя 
по всему, также не придется.

Ксения Дементьева

Промсвязьбанк перенес поглощение
Присоединение МИнБа откладывается на год

По углю профицит портовой ин-
фраструктуры составляет 137,7 млн 
тонн, оценивает директор по порто-
вым и железнодорожным проектам 
УГМК Ирина Ольховская. Как следу-
ет из ее презентации, с 2019 по 2021 
год профицит вырос в полтора раза. 
Мощности угольных портов за этот 
период увеличились на 31,3%, до 
327,2 млн тонн, а фактический вы-
воз угля — на 19%, до 189,5 млн тонн. 
Сама УГМК, год назад запустившая 
третью очередь порта Восточный, на-
растив его мощности с 25 млн тонн 
до 50–55 млн тонн, сейчас находит-
ся «в зоне риска неокупаемости даже 
действующего проекта, не говоря 
уже о новом — именно по причине 
того, что темпы роста портовых мощ-
ностей в разы превышают темпы ро-
ста пропускной способности», сооб-
щила госпожа Ольховская.

У расхождения в темпах развития 
мощностей есть «абсолютно объек-
тивные причины», полагает замген-
директора ОАО РЖД Алексей Шило. 
В первую очередь это сложность 
объектов: «…линейно протяжен-
ная инфраструктура действительно 
развивается чуть более сложно, мень-
шими темпами, чем точечные объ-
екты, даже такие современные и хо-
рошие, как глубоководные порты». 
Также он говорит о недостатке ин-
вестиционного ресурса — в частно-
сти, вследствие отклонения грузовой 
базы от показателей, закрепленных 

в долгосрочной программе развития 
ОАО РЖД: с момента ее формирова-
ния монополия недополучила из-за 
отсутствия грузов 330 млрд руб., со-
общил топ-менеджер. Он говорит 
и о росте затрат вследствие увеличе-
ния цен на материалы и ускорения 
инфляции: при формировании бюд-
жета 2021 года компания исходила из 
прогнозного индекса цен производи-
телей в размере 2,8% и цен на топли-
во в размере 3%, а «по состоянию на 
1 ноября 2,8% превратились в 19,7%, 
а 3% — в 44,7%». 

Определенный профицит порто-
вых мощностей должен существо-
вать — он способствует усилению 
конкуренции и снижению тари-
фов на перевалку, а также позволя-
ет тем экспортерам, которые недо-
статочно велики, чтобы строить 
терминалы под собственные про-
екты, выбирать между различными 
направлениями экспорта, полагает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Проблемы возникают, 
говорит он, когда порт построен, гру-
зовая база есть, но железнодорожная 
инфраструктура является узким зве-
ном. Подобная ситуация, отмечает 
эксперт, сохраняется в направлении 
Восточного полигона, а по другим на-
правлениям проблема в другом: когда 
грузовая база позволяет использовать 
позитивные изменения внешней 
конъюнктуры, выясняется, что ОАО 
РЖД не в состоянии оперативно пере-
ориентировать  грузопотоки.

Наталья Скорлыгина

Рельсы не тянет в море

Стоимость биткойна, еще не-
давно обновившего историче-
ский максимум, перешла к рез-
кому снижению, обвалившись 
ниже уровня $60 тыс. В резуль-
тате другие виртуальные валю-
ты также потеряли в цене 5–8%. 
По мнению экспертов, причи-
ной снижения стал перегретый 
рынок, а также обновления в за-
конодательстве США, обязыва-
ющие инвесторов информиро-
вать налоговую службу о неболь-
ших сделках с криптоактивами. 
Впрочем, они ожидают скоро-
го восстановления котировок, 
в том числе на фоне появления 
новых крипто-ETF.

По данным Coinmarketcap, 16 
ноября курс ведущей криптовалю-
ты, биткойна (BTC), показал круп-
нейшее с начала сентября сниже-
ние. В середине дня оно составляло 
более 10%, а котировки достигали 
$58,57 тыс.— минимума с конца ок-
тября. Ближе к 21:00 котировки бит-
койна стабилизировались в районе 
$60,4 тыс. За сутки падение превы-
сило 5,6%, а капитализация сокра-
тилась до $1,1 трлн. За обвалом бит-
койна ушла вниз и стоимость 
альткойнов. Так, эфир также терял 
в цене более 10%, а к 21:00 его стои-
мость была ниже на 6,5%, чем сутка-
ми ранее. К этому времени Binance 
Coin подешевел на 7,7%, Solana — на 
6,7%, Cardano — на 5,4%. Ведущий 
стратег EXANTE Янис Кивкулис отме-
чает, что для альткойнов характерно 

повторять динамику BTC, зачастую 
даже с большей амплитудой.

Обвалу биткойна предшество-
вал выход Taproot — крупнейшего 
за четыре года обновления, направ-
ленного на усиление анонимности 
и повышение эффективности сде-
лок. В частности, оно должно снизить 
размер комиссий в сети биткойна за 
счет внедрения технологии мульти-
подписи. В октябре состоялось также 
обновление в сети эфира (оно полу-
чило название Altair), за которым по-
следовал стремительный рост стои-
мости криптовалюты и обновление 
рекорда по капитализации (см. „Ъ“ от 
29 октября).

Вместе с тем обновление Taproot 
не могло оказать влияния на стои-
мость BTC, считают эксперты. О нем 
было известно с 2018 года, кроме 
того, криптовалюта «не в состоянии 
тягаться с инфраструктурными про-
ектами, вроде Ethereum или Solana», 
считает финансовый директор и ру-
ководитель департамента торговых 
операций ICB Fund Чэнь Лиминь. По 
словам Яниса Кивкулиса, Taproot — 
технический софтфорк (мягкое об-
новление), «он действительно полез-
ный, но реальный эффект увидим 
в лучшем случае в следующем году».

Более вероятной причиной кор-
рекции крипторынка опрошенные 
„Ъ“ аналитики называют подписан-
ный накануне президентом США 
Джо Байденом закон о финансиро-
вании инфраструктурных объектов. 
Наряду с выделением $550 млрд на 

развитие транспорта, широкополос-
ной связи и коммунальных объектов 
он обязывает уведомлять налоговую 
службу о совершении сделок с крип-
тоактивами на сумму более $10 тыс. 
Как отмечает господин Кивкулис, 
согласно новым требованиям, бро-
керы теперь должны предоставлять 
информацию «о своих клиентах, 
включая имя, адрес и номер теле-
фона, данные о выручке от продаж, 
приросте капитала или убытках». 
Кроме того, эксперт также отмечает 
фактор Китая, где могут ввести штра-
фы за использование электроэнер-
гии для компаний, занимающихся 
майнингом.

Вместе с тем в отношении биткой-
на сохраняются позитивные настрое-
ния. Пока наблюдается лишь коррек-
ция перегретого рынка, считает Янис 
Кивкулис, он допускает, что курс бит-
койна будет несколько дней оста-
ваться возле отметки $59 тыс., после 
чего перейдет в рост. Следующей це-
лью криптовалюты, по мнению Чэнь 
Лиминя, будет $72,3 тыс., он не ожи-
дает коррекции ниже $59 тыс. Дирек-
тор Binance в Восточной Европе Глеб 
Костарев отмечает, что курс биткой-
на с точки зрения технического ана-
лиза откатился к предыдущему уров-
ню поддержки.

Вместе с тем инвесторы ожи-
дают запуска новых крипто-ETF, 
в частности, от Grayscale Investments 
и BlockFi, что может подтолкнуть 
курс биткойна к новым максимумам, 
указывает Глеб Костарев. Янис Кив-

кулис отмечает, что котировки могут 
устремиться к отметке в $80 тыс. из-за 
возвращения FOMO (страх упущен-
ной выгоды). Чэнь Лиминь отмечает, 

что о скором прекращении тренда 
можно будет говорить, когда «поку-
пать монеты» на сверхпозитивных 
новостях «побегут люди, максималь-

но далекие от рынка», но пока ситу-
ация далека от кульминации для на-
ступления «криптозимы».

Ксения Куликова

Налоговая в криптоактивном поиске
Изменения в законодательстве США уронили курсы цифровых валют

В ноябре ожидания инвесто-
ров относительно состояния ми-
ровой экономики улучшились. 
Портфельные управляющие ве-
рят, что ФРС удастся стабили-
зировать инфляцию, поэтому 
сокращают долю наличности 
и увеличивают вложения в рис-
ковые активы. Однако в услови-
ях рисков ужесточения кредит-
но-денежной политики в США 
предпочтения отдаются амери-
канским компаниям. До конца 
года аналитики не исключают 
«рождественского ралли», кото-
рое поддержит интерес и к рын-
кам развивающихся стран.

Ноябрьский опрос портфельных 
управляющих, проведенный Bank 
of America (BofA), свидетельствует 
о снижении опасений относитель-
но перспектив мировой экономики. 
В анкетировании приняли участие 
388 управляющих, распоряжающих-
ся активами на $1,2 трлн. По данным 
опроса, число управляющих, уверен-
ных в том, что в течение ближайших 
12 месяцев темпы роста мирового 
ВВП ускорятся, на 3% превысило чи-
сло тех, кто ждет замедления миро-
вой экономики. Месяц назад домини-
ровали ожидания замедления (см. „Ъ“ 
от 20 октября).

Улучшение настроения произош-
ло на фоне снижения инфляционных 

опасений. Число респондентов, зая-
вивших, что инфляция является клю-
чевым риском с непредсказуемыми 
последствиями для мировой эконо-
мики, составило 33%, на 15 процент-
ных пунктов (п. п.) ниже показате-

ля предыдущего месяца. «Инфляция 
остается наиболее существенным ри-
ском, однако большинство инвесто-
ров склонно полагать, что она будет 
иметь краткосрочный эффект»,— от-
мечает управляющий партнер Amber 
Lion Partners Илья Сушков.

В таких условиях управляющие со-
кратили долю наличности в портфе-

лях (до 4,4% против 4,7% в октябре) 
и продолжили наращивать вложения 
в акции. «Участники рынка не ожида-
ют агрессивного ужесточения полити-
ки регулятора, сфокусированной на 
целевых уровнях безработицы, поэто-
му и снизили долю свободных денег 
в портфелях»,— отмечает господин 
Сушков. При этом число управляю-
щих, которые увеличили вложения 
в акции, на 58% превысило число тех, 
кто их сокращал. Показатель вырос за 
месяц на 8 п. п. По словам главы отде-
ла аналитики и исследований Accent 
Capital Елены Михайловой, после 
того как в ноябре ФРС объявила дол-
гожданный Tapering (постепенное со-
кращение денежно-кредитных стиму-
лов), неопределенность снизилась.

Вместе с тем управляющие очень 
разборчивы в региональных пред-
почтениях. Наибольший вес в пор-
тфелях остается на стороне европей-
ских компаний, хотя инвесторы 
второй месяц сокращают такие вло-
жения. Высвобожденная ликвид-
ность идет в первую очередь в США. 
По данным BofA, превышение их 
доли над индикативным уровнем вы-
росло за месяц на 13 п. п., до 29%, это 
самый высокий показатель с августа 
2013 года. Небольшой рост отмечает-
ся и в акциях развивающихся стран, 
но их доля по-прежнему ниже инди-
кативного уровня.

Высокий спрос на американские 
акции поддерживает и высокие пока-
затели отчетности компаний по ито-
гам третьего квартала. Более 80% ком-
паний, входящих в индекс S&P500, 
отчитались лучше ожиданий анали-
тиков. «Даже технологический сек-
тор, от которого некоторые участни-
ки рынка не ждали впечатляющих 
результатов, отчитался неплохо. Учи-
тывая последние данные по эконо-
мике, можно ожидать, что по ито-
гам четвертого квартала этого года 
американские компании покажут 
хороший результат, поэтому есть ве-
роятность увидеть „рождественское 
ралли“»,— считает аналитик УК ПСБ 
Илья Голубов.

Оптимизм с американского рын-
ка может перейти и на рынки раз-
вивающихся стран. При этом рос-
сийский рынок может быть в числе 
фаворитов за счет высокой доли сы-
рьевых секторов в экономике стра-
ны, которые выигрывают от роста 
цен на продукцию. В России, полага-
ет Илья Голубов, сдерживающим фак-
тором вновь выступит геополитика, 
но есть вероятность, что повторит-
ся история начала года, где сначала 
инвесторы боялись новых санкций, 
а потом покупали российские акти-
вы в ожидании встречи президентов 
двух стран.

Виталий Гайдаев

ФРС успокоила инвесторов
Вложения в американские акции растут

Не все пережили прошлогодние 
ограничения, подтверждает заме-
ститель гендиректора «Корпорации 
А.Н.Д.» Дмитрий Москаленко. Генди-
ректор ГК SDG Олег Климов расска-
зывает, что его компания после нега-
тивного прошлогоднего опыта в этом 
году в принципе отказалась организо-
вывать традиционные праздничные 
ярмарки. По мнению топ-менеджера, 
негативный эффект в этом году снова 
окажет общий рост заболеваемости.

Но даже если ярмарки состоятся, 
они будут гораздо беднее тех, что про-
ходили до пандемии. Так, господин 
Климов поясняет, что традиционно 
арендаторы планируют закупку се-
зонных новогодних товаров еще ле-
том, но на фоне неопределенности 
многие откладывают процесс и сей-
час готовы выйти только с базовым 
ассортиментом.

Директор проектов отдела ри-
тейл-консалтинга JLL Евгений Саурин 
уверен, что количество торгцентров 
с праздничными ярмарками в целом 
сократится. По его прогнозам, тема-
тические площадки сохранят в основ-
ном крупные торгцентры.

С консультантом согласны и боль-
шинство опрошенных „Ъ“ управля-
ющих и собственников торгцентров. 
Так, управляющий директор Malltech 
Lab Кирилл Степанов отмечает, что 
его компания планирует проводить 
в этом году традиционные новогод-
ние ярмарки, но без развлекательных 
активностей. «Трафик в торгцентрах 
во время проведения новогодних яр-
марок будет сильно зависеть от сани-
тарных ограничений, если их осла-
бят — показатели 2019 года вполне 
достижимы»,— говорит он.

Инесса Самохвалова уточняет, что 
в этом году бюджеты на новогодние 
мероприятия в ее объектах сохранятся 
на докризисном уровне: в предпразд-
ничный период люди идут в торгцен-
тры покупать подарки, почувствовать 
атмосферу праздника. Позитивные 
ожидания и у Алексея Ванчугова, кото-
рый ждет, что при отсутствии жестких 
ограничений посещаемость выйдет 
на докризисный уровень. «Предново-
годний период — единственное время 
года, когда никто не сомневается в ро-
сте продаж, в этом году дополнитель-
ный эффект также окажет отложен-
ный спрос»,— отмечает он.

Александра Мерцалова

Неброское и неярмаркое

Мы считаем,  
что еще не пришло время 

повышать  
процентную ставку

— Джером Пауэлл,
председатель ФРС,  

на пресс-конференции 3 ноября
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Главный измеритель аудитории медиа Media-
scope договорился о покупке контроля в изме- 
рителе наружной рекламы Admetrix. С момен- 
та основания Admetrix контролировался круп-
нейшим владельцем рекламных щитов Russ  
Outdoor, что ставило под сомнение объектив-
ность его данных в глазах других участников 
рынка. Теперь, надеются они, вопросы к измере-
ниям Admetrix будут сняты, а ценность реклам-
ного инвентаря в «наружке» вырастет.

Mediascope приобретет у Russ Outdoor контрольную 
долю в бизнесе Admetrix — поставщике данных по ау-
дитории наружной рекламы, рассказали „Ъ“ предста-
вители компаний. По их словам, стороны заключили 
соответствующее соглашение о намерениях. Приход 
Mediascope позволит сделать данные Admetrix «пол-
ностью независимыми от игроков рынка», отметили 
в Russ Outdoor.

• ООО «Эд Метрикс Си Ай Эс» принадлежит Russ Outdoor 
(91%) и «ЭСПАР-Аналитик» (9%). Компания завершила 
2020 год с убытком в 23 млн руб. при выручке 74 млн руб. 
Russ Outdoor дотировала этот бизнес, говорит ее конку-
рент: годовой бюджет на измерения — 120 млн руб.,  
из них только около 70 млн руб. компания собирала  
с рынка в качестве платы за данные.
Admetrix уже несколько лет поставляет данные, на ос-

нове которых рассчитывается аудитория рекламных щи-
тов. Она стала преемником «ЭСПАР-Аналитик» Андрея 
Березкина, работавшей также при поддержке Russ Out-
door. ЭСПАР вручную считала трафик возле щитов в 40 го-
родах, результат экстраполировался на всю страну, и по 
этим данным в России продавалась наружная реклама. 
Admetrix создан в 2017 году как более продвинутый тех-
нологически измеритель: информацию ЭСПАР он соче-
тал с закупаемыми «большими данными» о трафике.

Но зависимость измерителя от крупнейшего опера-
тора не нравилась остальным участникам рынка: кон-
куренты Russ Outdoor и рекламные агентства жалова-
лись, что данные Admetrix «дискутируемы». Чтобы снять 

напряжение, Admetrix обсуждал с конкурентами Russ 
Outdoor вхождение в капитал. Долю в 1% купила толь-
ко «Восток-Медиа», продающая рекламу в Подмосковье, 
но затем вышла из Admetrix, рассказал „Ъ“ ее управля-
ющий партнер Алексей Митрюшин: «Измеритель, на-
ходящийся в руках главного игрока,— очень странная 
история. У Russ Outdoor нет инвентаря в Московской об-
ласти, и в Admetrix измерений в этом регионе фактиче-
ски не было».

Определенную уверенность обеспечивала преемст-
венность основ от «ЭСПАР-Аналитик», но к развитию ис-
следований и перспективам было много вопросов, при-
знает директор по закупкам наружной рекламы АДВ 
Дмитрий Грибков. «Эта сделка явно приведет к росту до-
верия»,— добавляет Федор Лях, директор по закупкам 
наружной рекламы OMD OM.

Mediascope уже измеряет аудиторию ТВ, радио, ин-
тернет-сайтов и печатных СМИ. После приобретения 
Admetrix появится возможность сравнивать затраты на 
наружную рекламу с другими типами медиа в единой 
кросс-медийной системе координат, обещают в компа-
нии. В апреле Mediascope уже запустила совместный про-
ект с Admetrix по мониторингу рекламных выходов на 
цифровых щитах, в том числе размещенных по прин-
ципу programmatic (покупка не рекламных мест, а пока-
зов рекламы конкретной аудитории). Именно цифровые 
форматы обеспечивают рост рынка наружной рекламы.

По данным АКАР, в первом полугодии 2021 года объ-
ем размещений в наружной рекламе вырос на 42% по 
сравнению с периодом 2020 года (когда из-за локда-
уна рекламодатели массово отзывали кампании), до 
17,9 млрд руб. По сравнению с докризисным первым по-
лугодием 2019 года рост составил 5%.

«Качественные и принятые рынком измерения 
и мониторинг делают рынок транспарентным и дают 
непредвзятые данные о выходящей рекламе и ее ау-
дитории. Это делает рекламный инвентарь более цен-
ным»,— подчеркивает гендиректор второго крупней-
шего оператора Gallery Мария Комарова. По мнению 

операционного директора Posterscope Russia Елены Ми-
гун, все измерения приведут к единому знаменателю, 
что станет логичным и полезным для рынка шагом.

Анна Афанасьева

 конференции 
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ТРУД В УСЛОВИЯХ 
ПАНДЕМИИ:  
ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ 
В ОТНОШЕНИЯХ 
РАБОТНИКА 
И РАБОТОДАТЕЛЯ
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ АПК: 
ВЫЗОВЫ, ПРОБЛЕМЫ  
И РЕШЕНИЯ
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УГОЛОВНАЯ 
И СУБСИДИАРНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
МЕНЕДЖМЕНТА 
И СОБСТВЕННИКОВ 
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  
«НА ПУТИ К НИЗКО УГЛЕ-
РОДНОЙ ЭКОНОМИКЕ: 
РОЛЬ ИСКУССТВЕН-
НОГО ИНТЕЛЛЕКТА 
КАК КАТАЛИЗАТОРА 
ИЗМЕНЕНИЙ»

Государственно-правовое управле-
ние (ГПУ) президента раскритикова-
ло проект указа президента о пере-
ходе объектов критической инфор-
мационной инфраструктуры (КИИ) 
на отечественное программное 
обеспечение (ПО) и оборудование, 
разработанный Минцифры. Доку-
мент предлагает установить единый 
срок импортозамещения в значи-
мых для государства сетях — с 1 ян-
варя 2023 года, но в нем не оценена 
возможность исполнения этих тре-
бований в указанный срок, кроме 
того, он может противоречить Кон-
ституции, считают в ГПУ.

„Ъ“ ознакомился с отзывом начальни-
ка ГПУ президента Ларисы Брычевой на 
разработанный Минцифры проект ука-
за президента об экономических мерах 
обеспечения технологической незави-
симости и безопасности объектов КИИ. 
ГПУ направило документ в аппарат пра-
вительства 1 ноября.

• К объектам КИИ относятся госорганы, 
банки, предприятия оборонной промыш-
ленности, объекты транспорта, здраво-
охранения и др. Их технологические сети 
относятся к критически важным для 
страны.
В проекте указа Минцифры предлагало 

установить единый срок перехода КИИ на 

отечественное оборудование и ПО — 1 ян-
варя 2023 года. Организации должны будут 
реализовать это требование при наличии 
отечественных аналогов, после оконча-
ния срока действия прав на используемый 
софт и по истечении сроков амортизации 

существующей техники. Контролировать 
импортозамещение в части софта будет 
Минцифры, а в части оборудования — Мин-
промторг. В банковской сфере процесс дол-
жен согласовывать ЦБ (см. „Ъ“ от 11 ноября).

В отзыве ГПУ отмечается, что в проек-
те указа не оценивается возможность ис-
полнения требований субъектами КИИ 
в установленный срок, а также не раскры-
вается, кто будет оценивать соблюдение 

требований. Кроме того, проект проти-
воречит Конституции (ч. 3 ст. 55), так как 
в нем предлагается возложить импорто-
замещение на широкий круг лиц, однако 
их права и свободы могут быть ограниче-
ны только в целях обеспечения обороны 
страны и безопасности государства ис-
ключительно федеральным законом, пи-
шет Лариса Брычева.

Также обязанность по утверждению по-
рядка перехода и требований к ПО и обору-
дованию на объектах КИИ в проекте пред-
лагается возложить на правительство, тогда 
как направления госполитики в области 
безопасности КИИ уполномочен опреде-
лять президент, подчеркивается в отзыве. 
В Минцифры отказались от комментариев.

Сроки импортозамещения на объектах 
КИИ были предметом острой дискуссии. 
Минцифры предлагало ввести обязатель-
ство для КИИ использовать отечественное 
ПО с 2021 года, а российское оборудова-
ние — с 2022 года. Но против этого высту-
пили банки: они требовали отсрочку до 
2025–2026 годов, что уже вызвало возму-
щение ассоциаций отечественных разра-
ботчиков. В результате Минцифры пошло 
на компромисс и предложило ввести тре-
бования с начала 2023 года.

«Хорошо, что ГПУ раскритиковало доку-
мент: чем дольше его не примут, тем луч-
ше»,— считает собеседник „Ъ“ в одном из 

банков. Проект бьет по всем критическим 
отраслям — от банков до металлургов, от-
мечает он. «Есть много нерешенных вопро-
сов: что делать, если у банка „самописное“ 
ПО, а если ПО на „аутсорсе“? Срок перехода 
очень агрессивный. Он возможен, но дол-
жен быть плавным, иначе возникнет угро-
за безопасности»,— говорит собеседник. 
Дедлайн сроком чуть больше года слиш-
ком амбициозен, согласен старший анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Либин: «Ве-
роятно, такие жесткие временные рамки 
были обозначены, чтобы подстегнуть раз-
витие необходимого ПО».

Сегодня российские производители 
вполне могут закрыть требования КИИ 
своими разработками: их качество и уро-
вень поддержки ничем не уступают за-
рубежным аналогам, уверен директор 
департамента организации работ с заказ-
чиками компании «Газинформсервис» Ро-
ман Пустарнаков. Шанс, что аналоги при-
меняемого объектами КИИ оборудования 
найдутся в реестрах, есть, но переобору-
дование их систем — процесс небыстрый, 
отметил главный архитектор компании 
«Информзащита» Павел Демидов. Только 
проектно-изыскательные работы в этом 
направлении, добавил он, длятся обычно 
дольше года.

Юлия Степанова,  
Полина Трифонова

Софт споткнулся о ГПУ
Проект импортозамещения вызвал критику в администрации президента

Подконтрольная банку ВТБ девело-
перская группа «Галс-Девелопмент» 
после длительного перерыва вновь 
решила наращивать свой земельный 
банк. Компания договаривается 
о приобретении 1,4 га за 2,5 млрд руб. 
в районе Павелецкого вокзала в цен-
тре Москвы для застройки офисным 
проектом. Но из-за высокой стоимо-
сти площадки там, по мнению экс-
пертов, целесообразнее будет постро-
ить жилой комплекс. Общая выруч-
ка от продажи квартир в этой лока-
ции может достигать 20 млрд руб.

Группа «Галс-Девелопмент» договари-
вается о покупке 1,4 га на Шлюзовой набе-
режной, 2 в районе Павелецкого вокзала, 
рядом с Московским домом музыки, рас-
сказали два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости. По словам одного из них, де-
велопер предложил за актив 2,5 млрд руб. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», этот уча-
сток принадлежит АО «Автокомбинат-4», 
бенефициарами которого выступают Ар-
тур, Людмила и Гаяне Артюховы: им соот-
ветственно принадлежит 76%, 14% и 10%. 
В пресс-службе «Галса» от комментариев от-
казались. В «Автокомбинате-4» на запрос 
„Ъ“ не ответили.

«Галс» занимается строительством ком-
мерческой и жилой недвижимости. Сре-

ди их проектов — элитные комплексы «Те-
атральный дом» и «Сады Пекина» в центре 
столицы. Основным акционером группы 
«Галс» с 2009 года выступает ВТБ. Тогда банк 
приобрел контрольный пакет (51,24%) де-
велопера у АФК «Система» за 60 руб.— в об-
мен на реструктуризацию долгов.

В 2015 году банк довел долю владения 
в компании до 96,4%, но вместе с паке-
том выросла и кредитная нагрузка. Если 
в 2009 году долг «Галса» перед ВТБ состав-
лял около 22 млрд руб., то по данным по-
следней отчетности компании, дати-

рованной концом сентября 2019 года, 
объем долгосрочных обязательств перед 
банками вырос до 80,5 млрд руб.

Последнее время компания, в отличие 
от других участников рынка недвижимо-
сти, не была замечена в активном нара-
щивании земельного банка под застройку 
проектами жилой и коммерческой недви-
жимости. Напротив, в октябре 2021 года 
«Галс» продал группе ПИК 60 га в Новой Мо-
скве, писали «Ведомости». Одна из послед-
них покупок компании была совершена 
год назад, когда застройщик также в райо-
не Павелецкого вокзала выкупил гостини-
цу «Байкал» для девелопмента под элитный 
комплекс. Кроме того, в сентябре 2021 года 
компания зарегистрировала ООО «Специа-
лизированный застройщик „Галс-Фридри-
ха Энгельса“». Одноименная улица распо-
ложена в центре Москвы, но о конкретном 
проекте пока информации на рынке нет.

Собеседник „Ъ“ говорит, что «Галс» на 
Шлюзовой набережной намерен постро-
ить бизнес-центр. Расположение объекта 
в Павелецком деловом районе обеспечит 
стабильный спрос на офисы и даст воз-
можность реализовать их по достаточно 
высоким ставкам, уверен управляющий 
партнер Knight Frank Алексей Новиков. По 
его словам, средняя ставка аренды офисов 
здесь составляет 33–36 тыс. руб. за 1 кв. м.

Сейчас офисные площади пользуются 
спросом у арендаторов, несмотря на кри-
зис в коммерческой недвижимости. По 
данным JLL, в январе—сентябре 2021 года 
объем арендованных и приобретенных 
офисов составил 996 тыс. кв. м, что на 61% 
выше значения 2020 года и является мак-
симальным показателем с 2013 года. За-
траты «Галса» на офисный проект площа-
дью 35 тыс. кв. м могут составить не менее 
3–3,5 млрд руб. без учета стоимости участ-
ка, а выручка от продажи — 8,5–9 млрд руб., 
подсчитал партнер ILM Андрей Лукашев.

Но цена 2,5 млрд руб. за такой актив 
может быть обоснована только в случае 
строительства на площадке жилья или 
апартаментов, отмечают три источни-
ка „Ъ“ на рынке. Если офисы в этой лока-
ции можно продать за 300–350 тыс. руб. 
за 1 кв. м, то жилье будет стоить не менее 
600 тыс. руб. за 1 кв. м, объясняет Андрей 
Лукашев. 

В таком случае на участке может поя-
виться жилой комплекс премиум-класса 
на 50 тыс. кв. м, полагает директор депар-
тамента жилья и девелопмента земли Col-
liers Тимур Рывкин. По его подсчетам, ин-
вестиции в такой проект могут составить 
5–7 млрд руб., а выручка от продажи ло-
тов — 18–20 млрд руб.

Дарья Андрианова

«Галс» подъезжает к Павелецкому вокзалу
«Дочка» ВТБ выкупает площадку в центре Москвы

Mediascope примеряет щит
Компания покупает поставщика данных об аудитории наружной рекламы

На мордовский актив агрохолдинга «Глобал Эко» 
основателя ГК «Кристалл-Лефортово» Павла Сме-
таны нашелся неожиданный покупатель. Более 
6 тыс. га земель и недостроенный комплекс по вы-
пуску свинины мощностью до 20 тыс. тонн в год 
за более чем 535 млн руб. могут приобрести струк-
туры, связанные с крупным производителем сне-
ков, бакалеи и напитков «Мартин». Сделка позво-
лит компании расширить сырьевую базу или даст 
возможность выйти на рынок мясных изделий.

ООО «Кубань» на прошлой неделе договорилось о по-
купке имущественного комплекса сельхозпредприятия 
«Глобал Поволжье» в Мордовии. Информация об этом есть 
в реестре сведений о банкротствах. Стоимость сделки — 
535,11 млн руб., в состав лота входят более 6 тыс. га зем-
ли, техника, оборудование, недостроенные здания. Ранее 
«Глобал Поволжье» планировало строительство комплекса 
мощностью до 19 тыс. тонн свинины в год. В торгах также 
участвовали структуры мордовской ГК «Талина», которая 
выпускает мясную продукцию под брендом «Атяшево».

Активы «Глобал Поволжье» ранее входили в агрохол-
динг «Глобал Эко» основателя ГК «Кристалл-Лефортово» 
Павла Сметаны, некогда четвертого производителя водки 
в России (марки «Старая Москва», «Зимняя дорога», «Празд-
ничная»). В 2017 году, после объединения продаж со «Ста-
тус-групп», бенефициаром которой считался бывший 
глава Росалкогольрегулирования Игорь Чуян, в бизнесе 
«Кристалл-Лефортово» начались сложности, заводы груп-
пы были остановлены, а ее структуры вошли в банкротст-
во (см. „Ъ“ от 16 января 2020 года). В 2019–2020 годах про-
цедуры банкротства начались и в структурах «Глобал Эко».

Владельцем ООО «Кубань» в ЕГРЮЛ значится АО «ТЦ 
„Измайловский“», управляющее одноименным тор-
говым центром в Москве. По данным источников „Ъ“, 
«Кубань» и ТЦ «Измайловский» могут быть связаны 
с крупным производителем снеков «Мартин» (бренд «От 
Мартина»). Компания выпускает семечки, сухарики, чип-
сы, орехи, кукурузу, муку, макаронные изделия, консер-
вы, напитки. В 2020 году выручка ООО «Мартин» выросла 
на 13,08%, до 12,42 млрд руб., чистая прибыль увеличи-
лась в 4,4 раза, до 1,22 млрд руб. Представитель «Марти-
на» заявила, что ей о сделке ничего не известно.

Сейчас «Мартин» производит сырье на собственных 
хозяйствах в Краснодарском крае. По словам собеседни-
ков „Ъ“, земли в Мордовии также могут быть использова-
ны для расширения сырьевой базы. Исходя из средней 
урожайности подсолнечника в регионе — 17 ц/га в 2020 
году, на 6 тыс. га может быть собрано около 10 тыс. тонн 
«семечки». Другой крупный производитель снеков — том-
ская KDV Дениса Штенгелова (марки «Кириешки», «Бабки-
ны семечки» и др.) также наращивает активно земельный 
банк своего агрохолдинга. В начале этого года группа при-
обрела 50 тыс. га в Тамбовской области (см. „Ъ“ от 7 апреля).

Директор «Совэкона» Андрей Сизов, впрочем, отме-
чает, что для 6 тыс. га сельхозземли в Мордовии цена 
535,11 млн руб. выглядит сильно завышенной. По его 
словам, с точки зрения развития растениеводства это не 
самый интересный регион. К тому же если у группы уже 
есть земли в Краснодарском крае, для управления уда-
ленным активом потребуется отдельная команда, и сам 
процесс интеграции может оказаться сложным, преду-
преждает господин Сизов.

Гендиректор Национального союза свиноводов Юрий 
Ковалев не исключает, что покупатель комплекса «Гло-
бал Поволжье» рассматривает актив как выход на новый 
для себя рынок — производство мяса. Но, указывает он, 
в таком случае основные инвестиции в производство 
только предстоят, а без льготных инвестиционных кре-
дитов окупаемость проектов в свиноводстве превыша-
ет семь-восемь лет.

«Глобал Поволжье» — второй крупный актив «Глобал 
Эко», проданный с торгов в последнее время. В сентя-
бре о покупке курского комплекса холдинга мощностью 
15 тыс. тонн свинины в год за 900 млн руб. договорилась 
группа «Сибагро» Андрея Тютюшева (см. „Ъ“ от 13 сентя-
бря). Торги на еще один актив «Глобал Эко» — ООО «Агро-
фирма „Любимовская“» — пока успехом не завершились.

Анатолий Костырев

Свиноферма 
пошла на семечки
Производитель снеков 
«Мартин» может купить часть 
агрохолдинга Павла Сметаны

Землевладельцы  
за свои участки  

назначают высокие цены
— Виктор Адамов,

президент «Галс-Девелопмента»,  
в интервью „Ъ“ в июле 2020 года

Ц И Т А Т А

38,8 миллиардов  
рублей
составил российский 
рынок офисного 
программного 
обеспечения по итогам 
2020 года (оценки  
J’son & Partners Consulting)
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первые лица

Российский банковский рынок в по-
следние месяцы переживает волну об-
новления как технологий, так и собст-
венников. В секторе заметно увеличи-
лось количество сделок M&A, и даже 
ЦБ активизировал выход из капита-
ла санированных банков. Однако ра-
нее заметный в этом сегменте Экспо-
банк не проявляет былой активно-
сти в слияниях и поглощениях. Ка-
кие банки продаются с дисконтом, 
а какие — с премией к капиталу, куда 
интересно инвестировать и почему 
сверхдоходы не всегда хороши, „Ъ“ 
рассказал глава совета директоров 
Экспобанка Игорь Ким.

— В октябре 2019 года вы говорили, 
что Экспобанк заинтересован в новых 
M&A, но сделок не было. Почему?
— Мы не делаем сделок ради сделок. В нача-
ле прошлого года Экспобанк завершил ин-
теграцию с Курскпромбанком. Полтора года 
мы концентрировались на развитии опе-
рационного бизнеса. К тому же в послед-
нее время ситуация на банковском рынке 
была довольно волатильной и сложно про-
гнозируемой, плюс ряд санаций со сторо-
ны ЦБ. Это объясняет, почему активность 
в M&A снизилась. Сейчас нам интересны 
сделки, которые позволят получить синер-
гию к действующему бизнесу, расширить 
клиентскую платформу, усилить определен-
ные компетенции.

Десять лет назад, 25 октября 2011 года, мы 
заключили сделку по покупке Барклайс-бан-
ка (нынешний Экспобанк.— „Ъ“). Я считаю 
это лучшей нашей сделкой. Сумма инвести-
ций при покупке Барклайс-банка за десять 
лет увеличилась в валютном эквиваленте 
в 10 раз, а в рублевом — больше чем в 20 раз.
— Как выбираете объекты для покупок?
— Сделки M&A — это не только заработок 
за счет дисконта, сейчас банки покупают-
ся совсем на других ценовых уровнях. По-
этому очень важно, насколько ты можешь 
получить синергию. Самое простое в сдел-
ках M&A — это экономия на затратах, а са-
мое сложное — синергия в бизнесе, поэтому 
выбор происходит очень и очень тщательно. 
Мы находимся в диалогах, но у нас нет зада-
чи именно в этом году или в следующем году 
закрыть конкретную сделку, мы будем смо-
треть по ситуации и эффекту для бизнеса.
— Если брать оценки экспертов, сейчас 
банки в среднем продаются дешевле ка-
питала. Редко, когда дисконт меньше 
20%, бывает и до 50%. Неужели раньше 
дисконт был еще больше?
— Важно понимать, что 0,5 от реального ка-
питала и 0,5 от регуляторного капитала — 
это вещи разные. В результате due diligence 
мы получаем свою оценку. Не резервы, кото-

рые создал тот или иной банк, а то, как мы 
оцениваем риски. Поэтому зачастую дис-
конт к капиталу — это вещь индивидуаль-
ная. Иногда для присоединения, реоргани-
зации банка потребуются большие расходы. 
Например, не имеет смысла использовать 
в одном банке две операционные системы. 
Это издержки, которые ложатся на капитал.

Или еще один пример. Мы выступали 
консультантами у Евгения Давыдовича при 
продаже банка «Акрополь» «Яндексу», и, как 
вы знаете, цена была выше капитала. Поэто-
му, когда вы говорите 0,5–0,8 капитала, я не 
могу согласиться. Если продаются активы 
недостаточно хорошего качества и это не за-
ложено в резервах, банк дорого не может сто-
ить. А если банк транспарентный, с обшир-
ной клиентской базой, почему он должен 
продаваться с дисконтом.

Многое зависит и от покупателя. Допу-
стим, один банк хочет присоединить другой, 
ему не все активы нужны, уже есть своя опе-
рационная система. Для покупателя это ак-
тивы к списанию, поэтому он ожидает дис-
конта. Если покупатель — это небанковская 
организация, которая хочет войти в сектор, 
для нее важно все: и операционная система, 
и технологические решения.
— Недавно ЦБ продал Азиатско-Тихо-
океанский банк (АТБ) инвестору из Ка-
захстана. К АТБ присматривался и Экс-
побанк. Почему решили не участвовать 
в аукционе?
— Мы анализировали актив, но конкрет-
ных предложений не делали. Мы оценива-
ли только то, насколько у нас может быть си-
нергия. Получили для себя ответ и не участ-
вовали в дальнейшем процессе.
— Много ли сейчас на российском бан-
ковском рынке игроков, готовых про-
дать бизнес?
— Все зависит от цены. Из-за сложности бан-
ковского бизнеса многие хотят выйти, но 
ищут квалифицированного покупателя.
— У вас есть планы вывести Экспобанк 
на IPO?
— Я инвестирую в разные сектора и направ-
ления. Компании, в которые мы вложились 
через фонд либо напрямую, постоянно ве-
дут диалоги об IPO. Мы всегда рассматри-
ваем такой вариант. Но прямо сказать, что 
технически готовимся вывести Экспобанк 
в ближайшее время на IPO, не могу. Для это-
го мало желания, должен быть правильный 
рынок и инвесторы, чтобы получить спра-
ведливую цену.

— Насколько сейчас рынок правильный?
— Российский фондовый рынок активно 
развивается, появилось много частных ин-
весторов. Часть из них достаточно активна. 
Поэтому сейчас уже можно говорить, что 
российское IPO стало востребованным. И мы 
видим увеличивающееся число компаний, 
которые выходят на биржу.
— Месяц назад вы запустили приложе-
ние для инвесторов Expo Invest и вышли 
в сегмент affluent. Почему вы считаете, 
что эти клиенты пойдут к вам, а не к бо-
лее крупным игрокам?
— Эту платформу мы сделали для своих 
клиентов, интересы которых понимаем. 
Мы хотим привлечь целевых клиентов, тех, 
для которых важны индивидуальный под-
ход и сервис. Наш ключевой продукт — это 
advisory, инвестиционное консультирова-

ние. Обычно такую услугу предлагают кли-
ентам с высоким чеком, а мы выделяем для 
себя инвесторов из сегмента affluent. Это 
клиенты со средними чеками, но с актив-
ной позицией. По нашей оценке, таких на 
российском рынке около 1,5 млн человек. 
Консультанты, в отличие от портфельных 
управляющих, работают с клиентом на ме-
стах — в регионах. С ними можно познако-
миться, увидеть в лицо.
— Сколько клиентов хотите привлечь?
— По нашим расчетам, к 2023 году будет око-
ло 50 тыс. клиентов. Это клиенты и массово-
го сегмента, и affluent.
— Сколько будет работать консультан-
тов?
— Около 50 инвестиционных консультан-
тов с дальнейшим увеличением численно-
сти пропорционально органическому ро-
сту клиентской базы и присутствия в ка-
ждом регионе.
— Около года назад Экспобанк вышел 
в сегмент классической необеспечен-
ной розницы, портфель активно рос, 
но до сих пор невелик. Будете развивать 
этот сегмент?
— Мы активно работаем с залоговым кре-
дитованием. Это не только автокредиты, но 
и кредиты под залог недвижимости. Запусти-
ли беззалоговый кредит как один из сервис-
ных продуктов, поскольку клиенты разные 
и важно дать им возможность выбора. Ставку 
делаем на развитие комплексной розничной 
линейки и продуктовых флагманов.
— Есть ли планы по более активному раз-
витию ипотеки?

— Невозможно наращивать портфель, аб-
страгируясь от потребностей клиентов. Если 
есть спрос, портфель растет. Но важно, чтобы 
спрос был качественный и доходность ком-
пенсировала риск.
— В стратегии до 2023 года вы видите 
банк как зарабатывающий более 10 млрд 
руб. чистой прибыли в год, притом что 
по итогам допандемийного 2019 года 
было 5,1 млрд руб. За счет чего можно так 
резко улучшить результат?
— Менеджмент ставит задачу, оценивает 
свои силы и возможности. Команда пони-

мает, какие ресурсы нужны, где будет ак-
тивный рост. План с амбицией, не скрою, 
но на то это и план, будущее неизвестно. 
Важно теперь квалифицированно его реа-
лизовать, это непросто, сразу могу сказать, 
но достижимо.
— Вы владеете банками в Чехии, Сер-
бии и Латвии. Как на них сказалась пан-
демия?
— Банковский бизнес в Европе сильно от-
личается от российского. Влияние панде-
мии там сильнее. В Москве открыты ресто-
раны, люди свободно передвигаются. В Евро-
пе все иначе: там были более жесткие проти-
воковидные меры, и нет таких активных оч-
ных коммуникаций. Регуляторы очень стро-
го следят за этим. И в таком контексте разви-
ваться очень сложно. В России в банковском 
секторе много новаций, много технологиче-
ских решений внедряется. Можно поставить 
плюс российскому сектору, что он такой ди-
намичный и открытый.
— Насколько из-за пандемии в Европе 
сократилась клиентская база, доходы 
банков?
— Там клиент более стабилен и предсказуем, 
он не может поменять банк за раз. Ты растешь 
всегда медленнее, но и у тебя нет оттока кли-
ентов. В России люди более мобильны.
— Недавно Сбербанк объявил о планах 
продать пять дочерних банков в Европе 
(в Боснии и Герцеговине, Хорватии, Вен-
грии, Сербии и Словении). Какие планы 
по развитию в Европе у вас? Есть планы 
продажи или консолидации?
— Если будет предложение, я уже говорил, 
привлекательное или приемлемое по цене, 
то мы готовы к диалогу в зарубежном пе-
риметре. Объединить банки регуляторно 
очень сложно. В том числе потому, что в ка-
ждой стране своя валюта: в одной — евро, 
в другой — чешская крона, в третьей — серб-
ский динар.

Для нас банк в России является самым 
динамичным, здесь происходит очень мно-
го технологических внедрений. Это боль-
шой рынок и по численности населения, 
и объему ВВП. Больше, чем на любом из тех 
рынков, где мы присутствуем. Там рынки 
маленькие, технологии пробовать тяжело, 
эффекта масштаба нет. Поэтому мы делаем 
ставку на то, чтобы основные технологиче-
ские продукты начинать в России, разви-
вать здесь, а потом уже тиражировать.
— Есть ли планы по расширению геогра-
фии присутствия?
— Мы приняли решение выйти на Филип-
пины. Уже получили разрешение от наше-
го регулятора на открытие там «внучки». Но 
пока не планируем там развивать банк. Это 
будет финансовая компания.
— Какого профиля?

— Розничное онлайн-микрофинансирова-
ние.
— Почему именно Филиппины?
— Во-первых, это большой рынок: 100 млн 
человек. Во-вторых, в плане технологий там 
есть куда развиваться.
— Другие страны рассматриваете?
— В конце сентября подписали меморандум 
о намерении по покупке банка в Узбекиста-
не. Агентство по управлению государствен-
ными активами старны начало процесс при-
ватизации банка «Пойтахт», Deloitte высту-
пает консультантом. Продажа банка — часть 

программы по реформе банковской сферы, 
где сейчас доля государства больше 80%. Роз-
ничное кредитование, авто-, кредитование 
малого и среднего бизнеса, тендерные га-
рантии — это то, что мы делаем в России на 
достаточно высоком технологическом уров-
не и что, как я думаю, будет востребовано 
у клиентов в Узбекистане. Все это мы можем 
квалифицированно внедрить. Мы считаем, 
что Узбекистан органически развивается. 
Последние годы рост ВВП Узбекистана пре-
вышал 5%, и даже за 2020 год динамика была 
положительной.

— У вас есть вложения и в небанковский 
бизнес — фонд Expo Capital. Вы вклады-
ваете в то, что приносит максимальные 
доходы, или стратегия иная?
— Если вы считаете, что люди, бизнесмены, 
инвесторы с утра до вечера думают, как уве-
личить свой капитал, то это не так. В то, что 
мне неинтересно, даже если супервыгодно, 
я не буду инвестировать. У меня, например, 
нет вложений в криптовалюты.
— Почему?
— А после таких инвестиций разве меняет-
ся качество жизни? Мне кажется, что нет. Ко-
нечно, важно создавать системы, которые са-
моокупаемы. Но для меня еще важнее, что-
бы мои проекты были общественно полез-
ны и социально значимы.
— Это какого рода проекты?
— Ну вот когда я инвестирую в OCSiAl (про-
изводственный актив, принадлежит Expo 
Capital — „Ъ“), то само название говорит 
о чем? Кислород (О), углерод (С), кремний (Si) 
и алюминий (Al) — четыре наиболее распро-
страненных элемента земной коры. Компа-
ния хочет на базе этих химических элемен-
тов сделать технологии, которые изменят 
техносферу Земли. Помогут снизить матери-
алоемкость, энергоемкость.

В конечном итоге применение нанотру-
бок улучшает среду. В самой технологии мы 
используем углеводород, но не сжигаем его, 
а расщепляем, делаем два продукта. Один, 
водород, может быть продуктом для экологи-
ческой энергии, а второй, углерод, исполь-
зуется для нанотрубок. Это точно не только 
про деньги.

Почему я в него верю? Нанотрубки в при-
роде существовали всегда в малых коли-
чествах, просто человечество не могло их 
производить в промышленных объемах по 
нормальной себестоимости. Наша компа-
ния умеет производить это в промышлен-
ных масштабах — уже десятки тонн. Во всем 
мире несколько десятков килограммов на-
нотрубок в год делали по цене $100 тыс. за 
1 кг, но технологии по промышленному про-
изводству не было, мы первые сделали его 
и пока мы монополисты.
— Кто покупает вашу продукцию?
— Сейчас основные покупатели — произво-
дители литиевых батареек. Для электромо-
билей, для бытовой техники, для скутеров.
— Какую прибыль приносит компания?
— Поскольку это не IT-технологии, кото-
рые масштабируются достаточно быстро, 
внедрение материала занимает длитель-
ный срок, его надо встроить в технологиче-
скую цепочку. В ней другие производители 
должны принять эту технологию и, самое 
главное, настроить свою. Мы становимся 
в эту цепочку на длинный срок, и в этом 
преимущество. В отличие от IT, где если 
ты не обновляешься, то быстро уходишь 
с рынка, материал с такой скоростью за-
менить невозможно. Есть и короткие сро-
ки, например чистые поверхности. Чтобы 
пыль не собиралась в компоненты, добав-
ляют нанотрубки.
— Какова отдача этих инвестиций?
— Мы могли бы уже, наверное, быть близ-
ко к break-even point, к операционной оку-
паемости. Но, поскольку мы достаточно 
много инвестируем в R&D (Research and 
Development), она пока не приносит при-
быль. В этом году раунд инвестиций с оцен-

кой компании в $2,3 млрд. Поэтому мы ду-
маем, что в 2023 году у нас будет положи-
тельная EBITDA с более чем достаточной 
величиной.
— Сколько вы уже вложили в OCSiAl?
— Десятки миллионов долларов. Когда ком-
пания будет публичной, тогда, наверное, 
скажу точнее.
— Среди проектов, в которые инвестиро-
вал Expo Capital, есть ряд маркетплейсов. 
Как вы их выбирали?
— Конечно, смотрим на апсайд, какие тем-
пы роста и монетизацию он показывает, смо-

трим на потенциальный объем рынка и ко-
манду, это очень важно. Не все удачные идеи 
добегают до успеха. Поэтому качество коман-
ды очень важно, их способность быстро на-
строить продукт под потребности рынка. 
Часть проектов приносит хорошую доход-
ность, а часть проектов, мы рассчитываем, 
будет с экстрадоходностью (OCSiAl и ряд дру-
гих). Целевая доходность фонда — более 15% 
годовых в валюте.
— Фонд создавался объемом $100 млн, 
в нем еще остались средства?
— Говоря про $100 млн, мы, скорее, гово-
рим про семейство фондов. В первом фон-
де по истечении трех лет мы уже начали воз-
вращать деньги, стали выходить на ликвид-
ность и сразу запустили второй фонд. По-
скольку результаты первого фонда инвесто-
ров вполне устраивают, второй фонд по стра-
тегии инвестирования не будет отличать-
ся от первого — компании ранних стадий 
в России и несколько более поздних стадий 
за рубежом. Мы управляем средствами ис-
ключительно физических лиц. В связи с ро-
стом фонда, думаю, немного увеличим наши 
чеки инвестиций.
— Какой объем инвестиций приходится 
на один проект?
— Ориентировочно от $500 тыс. до $3 млн. 
Может быть и больше, все зависит от проек-
та и технологии, какое практическое приме-
нение она имеет, насколько она социально 
значима. Мне важно инвестировать в те про-
рывные решения, которые меняют мир.

Интервью взяла  
Ольга Шерункова

«Из-за сложности банковского бизнеса  
многие хотят выйти»
Совладелец Экспобанка Игорь Ким об осмысленных инвестициях, зарубежных банках и розничных клиентах

C O M P A N Y  P R O F I L E Э К С П О Б А Н К

Был создан в 1994 году под названием Искол-банк. В 1997 году сменил название на Экспобанк. 
В 2005 году стал частью банковского холдинга ООО «Петропавловск Финанс». Конечными бенефици-
арами банка тогда являлись Андрей Вдовин и Кирилл Якубовский, каждому принадлежало по 50%, 
а основатели золотодобывающей компании Peter Hambro Mining (ныне группа компаний «Петропав-
ловск») британец Питер Хамбро и россиянин Павел Масловский имели опционы на покупку 50% до-
лей. В 2008 году британский Barclays Bank купил 100% в уставном капитале Экспобанка за $745 млн 
у ООО «Петропавловск Финанс». Затем банк сменил название на Барклайс Банк, однако в 2011 году 
британцы продали его группе инвесторов, в которой был в том числе Игорь Ким, и ушли с российско-
го рынка. Впоследствии новые владельцы вернулись к прежнему названию банка — Экспобанк, тогда 
же началась экспансия на международные рынки. Летом текущего года банк сменил форму органи-
зации на акционерное общество. Занимает 42-е место по размеру активов в рейтинге «Интерфакса». 
85,49% принадлежит Игорю Киму, 9,9526% у Натальи Пан, еще по 2,26% у предправления Кирилла 
Нифонтова и ООО «Морелам».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К И М  И Г О Р Ь  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился в г. Уштобе 12 января 1966 года. В 1990 году окончил Новосибирский государственный уни-
верситет по специальности «экономическая кибернетика» (квалификация «экономист-математик»). 
С 2007 года член попечительского совета фонда «Эндаумент НГУ», созданного выпускниками, а с се-
редины сентября 2016 года — президент президиума. Занимается банковской деятельностью почти 
30 лет, начав с Русского народного банка, в котором в 1992 году стал одним из учредителей. В насто-
ящее время участник АО «Экспобанк» (Россия), Expobank CZ (Чехия) и Expobank AD Beograd (Сербия). 
С 8 декабря 2011 года занимает пост председателя совета директоров Экспобанка (Россия). Также 
является бенефициаром (99% уставного капитала) казахстанской ломбардной сети «Сейф-Ломбард», 
компания выдает микрокредиты под залог ювелирных и меховых изделий, а также автомобилей. По-
мимо этого ему принадлежит строительная компания «Группа „Астон“».
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Самое простое в сделках M&A — это экономия 
на затратах, а самое сложное — это синергия в бизнесе

В то, что мне неинтересно, даже если супервыгодно, 
я никогда не буду инвестировать

Банковский бизнес в Европе сильно отличается 
от российского. Влияние пандемии там сильнее
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Столетний юбилей Государст
венного академического театра 
имени Евгения Вахтангова от
метили двумя событиями: гром
кой премьерой и «днем тишины». 
О том, каким странным маршру
том шла история одного из самых 
известных театров страны, раз
мышляет Ольга Федянина.

еред самым юбилеем со-
стоялась премьера Римаса Туми-
наса: худрук вахтанговцев выпу-
стил пятичасовую версию «Войны 
и мира», буквально обрушившую 
на театр лавину восторга публики, 
критики, социальных сетей. В саму 
же юбилейную дату в театре устро-
или «день тишины», а на самом 
деле — день открытых дверей. Зри-
тели получили возможность встре-
титься с актерами, совершить экс-
курсию по закулисью — и оказаться 
в пустом зале, где раздавались голо-
са легендарных вахтанговцев всех 
поколений.

Юбилейный вечер, возвращав-
ший имена и голоса, напомнил 
и еще об одном: век Вахтанговского 
театра — это столетняя история од-
ной из самых странных российских 
театральных институций. О чем вви-
ду ее сегодняшней стабильности, 
успешности и респектабельности 
можно случайно и забыть.

В сознании большей части пу-
блики у Вахтанговского театра 

есть свой собственный «миф осно-
вания» — миф «Принцессы Туран-
дот», спектакля-праздника, апелли-
рующего к миру комедии дель арте. 
На самом деле миф этот двойствен-

ный, горько-сладкий. Горечь здесь 
от судьбы создателя — «Турандот» 
стала последним спектаклем Вах-
тангова, репетировал он, уже бу-
дучи смертельно больным, и ушел 
из жизни через несколько месяцев 
после премьеры, 39 лет от роду. Фи-
гура обреченного художника, созда-
ющего остроумную феерию, стала 
своего рода символической, а сам 
спектакль, пережив два возобнов-
ления, оставался в афише театра 
до 2006 года и уступил по долгожи-

тельству разве что другой москов-
ской легенде, мхатовской «Синей 
птице».

При этом стоит напомнить, что 
спектаклем открытия 13 ноября 
1921 года была вовсе не «Турандот», 
а мистический трагифарс «Чудо свя-
того Антония» по пьесе того же Ме-
терлинка, и ученик Станислав-
ского Евгений Вахтангов если кем 
и не был, так это увеселителем ши-
роких народных масс.

Новому делу было проще погиб-
нуть, чем выжить: едва открывшись, 
театр потерял своего главного иде-
олога и основателя — но не исчез, 
не распался, не разбежался. Не ис-
чез и тогда, когда для этого появи-
лись более грозные основания — ста-
линско-рапповский поворот конца 
1920-х очень эффективно истребил 
все очаги крамольного «формализма» 
в искусстве. Более того, Вахтангов-
ский стал своего рода допущенной 
альтернативой общетеатральной 
эстетике «под МХАТ». Здесь не требо-
вали первым делом официально ут-
вержденного жизнеподобия, не рас-
творяли сюжет в психологии, здесь 
умели — и учили — выражать харак-
тер в жесте и в линии, в броской дета-
ли, в запоминающейся интонации. 
Здесь хоть и соблюдали все прави-
ла идеологического этикета, хоть 
и клялись в верности реализму и со-
циализму, но зато позволяли играть. 
История Вахтанговского театра — это 
история непобедимости игры и люб-
ви к игре. Эта игра совсем не обяза-

тельно и вовсе не всегда была испол-
нена хорошего вкуса, глубины или 
оригинальности — но продолжала 
жить даже там, где ей, казалось, сов-
сем не было места: в советских про-
изводственных пьесах, военных 
и революционных драмах.

У этой игры в лучших ее прояв-
лениях сохранялось важное свойст-
во — она не была сольно-премьер-
ской, а оставалась семейно-общей. 
Единицей измерения оставался 
спектакль, а не отдельная роль, пусть 
даже блистательная. Театр как семья, 
спектакль как общее дело: возмож-
но, это было главное (и последнее), 
что связывало вахтанговцев второго, 
третьего, четвертого поколения с те-
атральной этикой Евгения Вахтанго-
ва и с праотцами-художественника-
ми. И это была семья прежде всего 
актерская.

Актеров Вахтанговский театр 
воспитывал, собирал и привязы-
вал к себе, режиссеров легко отпу-
скал и раздаривал. Юрий Завадский, 
Алексей Попов, Николай Акимов, 
Николай Охлопков, Юрий Любимов 
начинали на вахтанговской сцене, 
но главными режиссерами станови-
лись в других театрах. В более позд-
нее время здесь ставили (и иногда 
очень удачно) Петр Фоменко и Ро-
ман Виктюк — но вряд ли их можно 
назвать вахтанговцами. Вахтангов-
цы — это в первую очередь плеяда 
грандиозных актерских биографий 
эпической продолжительности. Це-
цилия Мансурова и Анна Орочко, 

Владимир Этуш и Николай Грицен-
ко, Юрий Яковлев и Михаил Улья-
нов играли на этой сцене от 40 до 60 
с лишним лет! В сегодняшнюю труп-
пу входят и Юлия Борисова, и Люд-
мила Максакова — в вахтанговском 
столетии их личный актерский стаж 
занимает больше половины.

Переломный момент наступил 
тогда, когда времена изменились — 
а пресловутая «игровая стихия» ста-
ла своего рода общим местом. Каза-
лось, что театр с сильной труппой, 
но без сильной режиссерской руки 
обречен превратиться в чисто ком-
мерческую антрепризу.

Перемену обозначили приход 
Римаса Туминаса в 2007 году и, чуть 
позже, назначение Кирилла Крока 
на пост директора. Туминас — пер-
вый режиссер, который надолго 
и прочно возглавил Вахтанговский 
театр, не будучи его же собственным 
«выпускником», режиссер с долгой 
и яркой довахтанговской биогра-
фией. При Туминасе и Кроке выяс-
нилось, что концептуальный и ме-
тафорический театр совершенно 
не обязательно является антони-
мом театра актерского. И главное — 
что это не является препятствием 
для кассового успеха и вообще успе-
ха у публики. Насколько эта переме-
на устойчива, узнаем во втором сто-
летии: не так давно Римас Туминас, 
оставшись худруком, передал обя-
занности главного режиссера еще 
одному знаменитому «пришельцу», 
Юрию Бутусову.

ЮБИЛЕЙ ТЕАТР

Люди играющие
Театру имени Вахтангова исполнилось 100 лет

Московский Музтеатр имени
Станиславского представил пре
мьеру оперы Верди «Риголетто». 
Спектакль стал оперным дебютом 
режиссера Владимира Панкова, 
художественного руководителя 
Центра драматургии и режиссуры 
и студии SounDrama. Рассказы
вает Сергей Ходнев.

Москве «Риголетто» нигде 
больше не идет, был в Большом спек-
такль Роберта Карсена, но уже нет 
его, права на постановку-копродук-
цию истекли. Музтеатр, как и в слу-
чае с позапрошлогодним «Отелло» 
в версии Андрея Кончаловского, бе-
рется за шлягерное вердиевское на-
звание с некоторым вызовом: пусть, 
мол, сбегутся нимфы резвою толпою, 
пусть будет уж так зрелищно и богато, 
как Большому и не снилось.

И правда — оформленный Макси-
мом Обрезковым спектакль страш-
но многоделен. На сцене огромная 
дворцовая декорация в стиле Lou-
is Seize с честно вылепленными ор-
дером и антаблементами (правда, 
ужасно подсвеченная в духе боль-
ших телешоу), массовые сцены на-
рядны до ряби, гардероб огромный. 
Не Мантуя, это ясно, но вот что — 
поди скажи. Режиссер дает понять, 
что бандитские обертоны всей исто-
рии ему напоминают о «бандитских 

90-х», и потому, очевидно, на задни-
ке изредка возникает кокетливо пе-
ретасованный триколор с неким сти-
лизованным гербом, украшенным 
медвежьей головой. А мужской хор 
один разочек демонстрирует отече-
ственные парадные мундиры с ак-
сельбантами — вот стоило ради пары 
минут задавать работу швейным ма-
стерским, учитывая, что смысл этих 
тонких намеков к сюжету в результа-
те все-таки не пристегивается.

А раз Риголетто — шут, значит, 
можно позволить себе реверансы не-
ким-де «старым итальянским поста-
новкам» и комедии дель арте, кото-
рую, не совсем глубоко ее понимая, 
столько режиссеров отчего-то вос-
принимают как род универсальной 
отмычки к оперным сюжетам. Гра-
ждане постановщики, миленькие! 
Если у вас на сцене декоративный 
винегрет из анилиново расцвечен-
ных нарядов под XVIII век, венеци-
анских баут и масок чумного доктора 
(которые к театру, ей-ей, совсем не от-
носятся) — то это никакая не отсыл-
ка к старым итальянским постанов-
кам, итальянцы и старые, и новые это 
вряд ли бы оценили. И тем паче не ко-
медия дель арте, как ее ни читай — 
хоть аутентично, хоть по-сомовски.

В итоге у как бы современных 
главных героев, существующих в об-
становке разгульного парадного бан-
кета с толпой гостей-пиджачников, 
есть как бы по-старинному обря-
женные бессловесные дублеры, тан-
цующие и мимирующие. Как если 

бы и этого было мало, на сцене суе-
тится оператор, с чьей камеры запо-
лошные крупные планы выводят-
ся на задник. Строго говоря, и это 
в оперном театре прием не новый, 
многие им с большим или меньшим 
успехом пользуются, но в этом случае 
мера оживляжа явно превышена.

Режиссера словно преследует «бо-
язнь пустоты»: хлопушки, цирк, тан-
цы, хлопоты миманса, видео, все что 
угодно, только б не оставить публи-
ку один на один с поющим артистом. 
Как следствие, мизансцены разведе-
ны самым причудливым образом — 
певцы то в зал прогуляются, то с бал-
кона споют; а уж насколько при всем 
этом они будут аккуратно встраивать-
ся в ансамбли или совпадать с оркест-
ром — это как будто бы мало беспоко-
ит и режиссера Владимира Панкова, 
и дирижера Феликса Коробова. И дра-
матургически, и музыкально структу-
ра вердиевских сцен изрядно теряет 
в четкости (и публика, видимо, это не-
вольно чувствует, если начинает бе-
шено аплодировать в самые неподхо-
дящие моменты, не дожидаясь, пока 
ария или дуэт дойдут до стретты).

При всем том артисты в спекта-
кле вообще-то заняты достаточно хо-
рошие, чтобы не нуждаться во всей 
этой дымовой завесе. Грузинский 
баритон Николоз Лагвилава со сво-
им плотным, раскатистым грудным 
звучанием (разве что самую малость 
стесненным на верхах) вообще как 
будто бы рожден для роли Риголет-
то, которую уже много где успешно 

исполнял. Штатный тенор МАМТа 
Владимир Дмитрук — вполне состоя-
тельный по своей серебристой лири-
ческой стати Герцог, но, к несчастью, 
увидевший его эдакой демонической 
поп-звездой режиссер напридумы-
вал для Герцога слишком много вы-
крутасов, а увлеченный ими певец 
забывает об аккуратности. Постанов-
щику будто неловко, что развратный 
властитель берет да и поет свою шля-
герную песенку,— и он заворачивает 
ее в натужный «фантик»: Герцог, мол, 
оказавшись в веселом доме, поет в ка-
раоке, причем еще в обществе фоль-
клорной толпы девушек с караваем, 
которые лихо подвизгивают в такт.

Наконец, есть Джильда, чисто, до-
верительно и стабильно спетая Ли-
лией Гайсиной. У нее дублерш сразу 
две — взрослая «Коломбина» (Екате-
рина Дурасова) и Джильда-девоч-
ка, которую юная Елена Башлова 
не только играет, но в самые драмати-
ческие моменты даже поет несколь-
ко слов трогательным детским голо-
ском. И сами отношения Риголетто 
с боготворимой им дочерью обри-
сованы не то чтобы оригинально, 
но умело, подробно и по-своему обая-
тельно. Одна беда — эта подробность, 
увы, растворяется в омуте прочих, 
обязательных, трагических, шуточ-
ных и лишних.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Суета вокруг шута
Новый «Риголетто» в Музтеатре Станиславского

В издательстве «Эксмо»  вышли 
мемуары Майкла Питера Бэлза
ри, известного меломанам как 
Фли — басгитарист американ
ской группы Red Hot Chili Peppers. 
Книга «Моя безумная история», 
вышедшая в оригинале в 2019 го
ду, теперь выглядит еще более 
актуальной — RHCP воссоедини
лись в своем «золотом» составе, 
анонсировали концертный тур 
и новый альбом. Неплохо узнать, 
как все начиналось, хотя в рус
ском переводе мемуаров Фли, 
как считает Борис Барабанов, 
осталось много пробелов.

оклонники Red Hot Chili 
Peppers знают, что в оригинале ме-
муары Майкла Бэлзари называются 
«Кислота для детей». Вряд ли кого-то 
удивит тот факт, что для российско-
го издания придумали дополнитель-
ное название — «Моя безумная исто-
рия» (хотя и английское на обложке 
оставили). И фотографию автора взя-
ли для обложки не ту, которая была 
на оригинальном издании. В Рос-
сии юный Фли тоже дует, но дует 
в трубу — он не только бас-гитарист, 
но и профессиональный джазовый 
трубач.

Понятно, что представить себе 
книгу с заголовком «Кислота для де-
тей» и героем с косяком в зубах на об-
ложке в нынешних российских 
реалиях невозможно. Но отечест-
венные издатели не только перестра-
ховались с обложкой и названием 
и не только замаскировали звездоч-
ками мат в тексте. Как вы думае-
те, что скрывается за фразой «Один 
из ребят сказал: „Смотрите! Н***ы!“»? 
Ни один из родных матерных кор-
ней сюда не вписывается, но в «Экс-
мо» решили, что слово «негр» у нас те-
перь тоже непечатное.

Собственно «кислоте», то есть 
LSD, в книге Майкла Бэлзари (во вся-
ком случае, в ее русском переводе) 
уделено не так уж много внимания. 
Вообще, наркотики и их роль в жиз-
ни будущих «красных острых перцев 
чили» — не то, на чем фокусирует-
ся Фли. Совсем без них представить 
себе жизнь калифорнийского под-
ростка 1970–1980-х невозможно. 
Но Фли не делает из этой темы дви-
гатель сюжета.

Это скорее свойственно мемуа-
рам его друга и партнера по RHCP 
Энтони Кидиса. Его книга воспоми-
наний «Линии шрамов», ставшая 
бестселлером в 2004 году, вышла 
у нас год назад (см. „Ъ“ от 27 октября 
2020 года). В Америке она заняла пер-
вое место в списке бестселлеров The 
New York Times. По ней даже хотели 
снимать сериал, и в его основу так-
же должны были лечь мемуары отца 
Кидиса Блэки Дэмметта, самого вли-
ятельного драгдилера в артистиче-
ском Лос-Анджелесе той поры.

«Кислота для детей» также имела 
успех в США — на первое место спи-
ска бестселлеров она взобралась в га-
зете Los Angeles Times. Это вполне 

логично: RHCP, возможно, самая ка-
лифорнийская по духу группа, а Фли 
сумел предельно эмоционально 
и поэтично передать этот дух на бу-
маге. Мусорные кучи на Аллее звезд, 
прыжки с крыш в бассейны, катание 
на скейтборде (в 1974 году!), юные 
Слэш и Лоренс Фишберн, «мы все 
работали на своих работах и лелея-
ли свои мечты» — Фли спел настоя-
щую оду Лос-Анджелесу. Настолько 
прекрасную, что предисловие к кни-
ге согласилась написать сама Патти 
Смит. Вышло не просто предисло-
вие, а вдохновленное книгой сти-
хотворение. Правда, в русском изда-
нии его не найти, вместо него здесь 
«вступительное слово от научного ре-
дактора».

Сам Фли, как и Энтони Кидис, ро-
дом не из Калифорнии. Детство Фли 
прошло в Австралии, и этому посвя-
щена важная часть книги. Повест-
вование заканчивается ровно в том 
месте, где начинается история груп-
пы Red Hot Chili Peppers, но мемуа-
ры Фли — не о самой группе, а о том, 
что у нее в ДНК. Дух континента пи-
ратов и ссыльных, безусловно, пе-
редался Фли, по происхождению 
наполовину венгру, наполовину 
ирландцу, и отразился как на его 
поведении на сцене и в жизни, так 
и на его уникальной манере игры 
на бас-гитаре. Жизнь на окраи-
не Нью-Йорка, под одной крышей 
с отчимом-джазменом, сказалась 
на формировании его музыкаль-
ного вкуса. А переезд в Лос-Андже-
лес открыл огромные перспективы 
в творчестве и в разного рода про-
тивоправной деятельности. Мага-
зинные кражи и скабрезные розыг-
рыши занимают в мемуарах Фли 
не меньше места, чем первые актер-
ские опыты и захватывающие музы-
кальные открытия.

Любимый писатель Фли — Ми-
хаил Булгаков, но передать волшеб-
ный полет мысли басиста русским 
издателям не удалось. Вторая поло-
вина книги полна несуществующих 
стилистических оборотов и не слиш-
ком распространенных в русском 
языке слов вроде «шлиц» («с сорока 
унциями шлица в одной руке и но-
жом в другой») и «стрикинг». Види-
мо, гугл-переводчику как раз в это 
время подвезли строго запрещен-
ный у нас acid.

РЕЛИЗ МЕМУАРЫ

Детский мат
Вышло русское издание  
книги бас-гитариста RHCP

Даже слуг просцениума 
в вахтанговской «Принцес
се Турандот» играли кори
феи (в версии 1963 года — 
Николай Гриценко, 
Юрий Яковлев, Михаил 
Ульянов, Эрнст Зорин)  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Бэлзари М. П.  
Моя безумная история: 
автобиография 
бас-гитариста RHCP.   
М.: Эксмо, 2022

Визуальный ряд спекта
кля — не всегда логичная 
смесь современных реа
лий со стариннокарна
вальными
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Главной жертвой отбо-
рочной кампании к чем-
пионату мира 2022 года 
рискует оказаться та же 
сборная, что была главной 
жертвой отборочной кам-
пании предыдущего чем-
пионата мира. Сборная 
Италии, имея в послуж-
ном списке только что за-
воеванный титул победи-
тельницы европейского 
первенства, не проиграв 
ни одного матча в груп-
пе, умудрилась после ну-
левой ничьей в заключи-
тельной встрече в группе 
пропустить в ней вперед 
швейцарцев и отправить-
ся, как и четыре года на-
зад, в стыковые игры.

чера все итальян-
ские медиаресурсы вспо-
минали, конечно, об одном 
и том же. О жуткой боли, ко-
торую вся Италия испыта-
ла четыре года назад. Тогда, 
в 2017-м, самая живучая ко-
манда в истории, команда, 
не пропускавшая топ-тур-
ниры, в какой бы форме ни 
находилась, а иногда даже 
в далеком от идеального со-
стоянии их выигрывавшая, 
вдруг срезалась в квалифи-
кации к российскому миро-
вому первенству. Сначала 
итальянцы уступили верх-
нюю строчку в группе ис-
панцам, смазав финиш тур-
нира, в котором у них было 
разгромное — 0:3 — пора-
жение от основного конку-
рента и ничья с македонца-
ми. А после этого в стыках 
нарвались на крепких и не 
признающих авторитетов 
шведов и, пропустив единст-
венный гол в первом из двух 
матчей, на своем поле не на-
шли на него ответа.

Призраки той катастрофы 
ожили в тот момент, когда, ка-
залось, у сборной Италии все 
хорошо как никогда: летом 
добыто золото чемпионата 
Европы, тренер Роберто Ман-
чини создал великолепно, без 
сбоев работающие схемы, на-
брал идеально подходящий 
под них состав… Призраки 
оказались одеты в бледно-зе-
леные цвета североирланд-
ской команды, которая в за-
ключительном туре турнира 
в группе C, не имея ника-
кой мотивации, со шлейфом 
бледных игр за спиной, дома 
выдала просто выдающийся 
для себя матч против фавори-
та. Она в три с половиной раза 
реже, чем итальянцы, владе-
ла мячом, нанесла всего четы-
ре удара в сторону ворот про-
тив дюжины у оппонента, но 

при этом нельзя сказать, буд-
то бы нулевая ничья в Бел-
фасте — следствие исключи-
тельно фантастической удачи 
хозяев.

А ничья была для итальян-
ской сборной сродни пораже-

нию. К заключительному туру 
она подошла, имея равное ко-
личество очков со швейцар-
цами, которых разнесла на 
чемпионате Европы в группе 
со счетом 3:0, и опережая пре-
следователей по разнице мя-

чей. Но сборная Швейцарии 
свой последний матч — с бол-
гарами — выиграла со счетом 
4:0, очутившись на верхней 
строчке и заставив Роберто 
Манчини мрачным голосом 
убеждать, что ничего страш-
ного еще не произошло, что 
в марте его команда сдюжит 
в стыковых матчах, а затем 
выиграет чемпионат мира. 
«Может быть, выиграет»,— 
уточнил Манчини, но про 
стыки ничего уточнять не 
стал, подтвердив, что «абсо-
лютно уверен» в их счастли-
вом исходе, хотя откуда ей 
взяться, абсолютной уверен-
ности? Стыки к катарскому 
первенству — это ведь испы-
тание еще сложнее, еще «ло-
терейнее», что ли, чем стыки 
к первенству российскому. 
Тут тоже будут два матча, но 
с разными соперниками. 
И одолеть нужно каждого, 
а крохотный срыв — уже при-
говор, ничего не исправишь. 
Попасться же на пути могут 
и те же шведы, и, допустим, 
португальцы.

А футбольных экспертов 
эта североирландская ни-
чья заставила вытаскивать 
на свет глубоко спрятанные 
факторы. И BBC, скажем, 
в своей колонке, посвящен-
ной сборной Италии, указа-
ла на спрессованный панде-
мией до предела календарь 
сезона, и без коронавируса 
жестокий. Из-за него страда-
ют прежде всего игроки то-
повых сборных и топовых 
клубов. Из-за него у тех, кто 

представляет итальянскую 
команду, по сути, не было 
никакого летнего переры-
ва — чемпионат Европы за-
вершился в середине июля. 
В этой колонке обращалось 
внимание на обилие травм 
в сборной Италии, на то, что 
с североирландцами не сыг-
рали ни Леонардо Спинац-
цола, ни Марко Верратти, ни 
Джорджо Кьеллини, ни Чиро 
Иммобиле.

Хотя, не исключено, пра-
вильнее было сделать акцент 
на другом, на иррациональ-
ном. На обычном везении, 
от которого в футболе не так 
уже редко многое зависит. 
На аномалиях, составляю-
щих весомую его часть.

А весь этот турнир в груп-
пе C, если разобраться, был 
сплошной аномалией. И в па-
мяти после него заслужива-
ют на самом деле остаться не 
столько мучения итальянцев 
в битве с североирландской 
обороной, сколько эпизо-
ды из двух их матчей против 
швейцарцев, в реальности 
все и решивших. И первый, 
и второй вырулили к ничь-
им, выгодным, как оказа-
лось, аутсайдерам гонки за 
прямой путевкой. И в пер-
вом, и во втором сборная 
Италии получала право про-
бить пенальти, но Жоржи-
нью, реальный, похоже, пре-
тендент на «Золотой мяч», 
хладнокровнейший среди 
игроков, одиннадцатиметро-
вые запорол.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Чемпионам Европы повторили стык
Ничья в Северной Ирландии отбросила сборную Италии  
на второе место в группе

В списке главных героев НХЛ на 
стартовом отрезке регулярно-
го чемпионата оказался и рос-
сийский голкипер «Тампа-Бей 
Лайтнинг» Андрей Василевский. 
В отсутствие травмированно-
го Никиты Кучерова он стал без-
условным лидером победителей 
двух предыдущих розыгрышей 
Кубка Стэнли.

осле очередного матча регу-
лярного чемпионата НХЛ, в котором 
«Тампа-Бей» принимала «Нью-Йорк 
Айлендерс», центральным персо-
нажем в посвященных ему обзорах 
был Андрей Василевский. Гостям 
удалось забить очень быстрый гол, 
но, пропустив от Мэтью Барзала, Ва-
силевский намертво запечатал свои 
ворота и отбил следующие 25 бро-
сков, пришедшихся в их створ. Сре-
ди этих двух с половиной десятков 
было несколько таких, что невоз-
можно не включить в нарезку хай-
лайтов матча. Иногда хоккеисты 
«Айлендерс» стреляли с убойной ди-
станции, чуть ли не в упор. Василев-
ский стоял скалой. «Тампа» в итоге 
одержала победу со счетом 4:1.

Штука в том, что такие матчи 
в исполнении Андрея Василевского 
этой осенью — явление привычное. 
Формально он не входит в основные 
статистические голкиперские топы, 
но именно по количеству сверх-
сложных «спасений» ему, пожалуй, 
нет равных в НХЛ. Василевский 
их совершает по два-три в каждой 
встрече. Бывает, речь идет о «спасе-
ниях» просто цирковых — как в пре-
дыдущем матче «Тампы», в котором 
хоккеист противостоявшей ей «Фло-
рида Пантерс» Арон Экблад в овер-
тайме метил в пустой вроде бы угол, 
но в то мгновение, когда шайба пе-
ресекала «ленточку», на ее пути 
вдруг возникла ловушка все прос-
читавшего и прочувствовавшего Ва-
силевского.

Такая его игра, конечно, не то что-
бы фантастическое откровение. Ан-
дрей Василевский уже давно входит 
во вратарскую элиту НХЛ. В 2019 году 
он получил Vezina Trophy — приз 
лучшему голкиперу лиги, в 2020 
и 2021 годах внес колоссальный 
вклад в успехи «Тампы» в розыгры-
ше Кубка Стэнли, во втором случае 
удостоился Conn Smythe Trophy, ко-
торый вручается наиболее ценному 
игроку play-off.

Другое дело, что сейчас на Васи-
левского ложится, пожалуй, особен-
но серьезная нагрузка. Состав «Там-
пы» перед охотой за третьим подряд 
Кубком Стэнли стал чуть менее «глу-
боким», чем раньше, а главное, из-за 
травмы в начале первенства надо-
лго выбыл из строя Никита Куче-
ров, пропустивший всю прошлую 
«регулярку» после операции на бе-
дре. Кучеров — это мотор и мозг на-
падения клуба, которое всегда мог-
ло выручить. Без него атакующая 
мощь «Тампы» стала явно скромнее. 
Цифры тут довольно красноречи-
вые: по забитым голам — 43 — она 
лишь шестая в Восточной конферен-
ции. И тут уже не обойтись без кре-
пости тылов. А их пока обеспечивает 
Василевский, об эффективности ко-
торого опять же неплохо рассказы-
вают цифры. Вернее, прежде всего 
одна цифра — семь. Столько матчей 
длится его серия из игр, в которых 
он не пропускает больше двух шайб. 
И столько раз ESPN признавал Васи-
левского первой звездой «Тампы» во 
встречах с ее участием со старта се-
зона. А этих встреч, между прочим, 
в общей сложности всего 14.

Так что это в основном благодаря 
ему «Тампа» держится довольно не-
плохо. Формально она сейчас идет 
третьей в своем Атлантическом ди-
визионе. Но отставание от «Флори-
ды» и «Торонто Мейпл Лифс» невели-
ко — четыре очка и два, а у «Тампы» 
еще и чуть меньше сыгранных мат-
чей, чем у конкурентов.

Алексей Доспехов

НХЛ

Андрей Василевский 
добавил в ценности
Российский голкипер  
выручает «Тампу» на старте сезона

В первой встрече второго тура 
группового этапа Nitto ATP Finals, 
проходящего в Турине итогово-
го состязания Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (ATP) 
с призовым фондом $7,25 млн, 
его действующий чемпион Дани-
ил Медведев одержал вторую по-
беду. Матч с Александром Звере-
вым из Германии получился очень 
упорным и продолжался более 
двух с половиной часов, одна-
ко, обменявшись с соперником 
тай-брейками во второй и треть-
ей партиях, россиянин все же вы-
шел победителем и стал первым 
полуфиналистом турнира.

осле победы над Хубертом 
Хуркачем в первом туре Даниил Мед-
ведев обратил внимание на нестан-
дартные условия, в которых прово-
дится нынешний турнир. «В Турине 
очень сухой воздух, и хотя покры-
тие здесь ничем не отличается от 
тех, которые используются на дру-
гих турнирах, мяч от него отскаки-
вает с очень высокой скоростью. По-
жалуй, это самый быстрый хард, на 
котором мне когда-либо доводилось 
играть официальные матчи»,— при-
знался он корреспонденту „Ъ“.

Интерпретировать этот фактор 
можно было по-разному. По идее, 
Медведеву с его любовью к затяж-

ным розыгрышам сподручнее играть 
на более медленных кортах, хотя для 
его мощной подачи как нельзя луч-
ше подходит именно сверхбыстрый 
отскок. Зато перед встречей с Алек-
сандром Зверевым не вызывало 
сомнений то, что психологическое 
преимущество в данном случае на 
стороне россиянина. Иначе не было 
бы разгрома, учиненного Медведе-

вым своему ближайшему преследо-
вателю в рейтинге десять дней назад, 
в полуфинале Rolex Paris Masters, за 
80 минут со счетом 6:2, 6:2.

Начало их туринского проти-
воборства вроде бы подтверждало 
это. Зверев не использовал шансы 
взять чужую подачу в первом и тре-
тьем геймах, а во втором отдал свою. 
Пока Медведев был свежим, он пол-
ностью контролировал ситуацию, 
не давая сопернику малейшей над-
ежды на отыгрыш. Зверев неплохо 
смотрелся на задней линии, но про-
бить российские оборонительные 
редуты ему не удавалось, к тому же 
Медведев неплохо читал чужую игру. 

Матч вроде бы складывался по его 
сценарию. Когда в дебюте второго 
сета Звереву пришлось отыгрывать 
два брейк-пойнта, показалось, что 
еще немного, и он дрогнет. Но это-
го не случилось. Игра выровнялась, 
а самые интересные события в сете 
произошли на тай-брейке.

Первое очко Зверев уступил гру-
бой ошибкой, выполняя удар сле-
та. Но затем уже россиянин пробил 
в аут, после чего судьи зафиксирова-
ли у него миллиметровый зашаг при 
второй подаче, подтвержденный си-
стемой электронного повтора. По-
сле окончания встречи Медведев не 
отрицал, что этот эпизод, возможно, 
повлиял на исход партии, хотя и его 
соперник в течение ближайших не-
скольких минут был очень хорош. 
В нужный момент у Зверева заработа-

ла его мощная первая подача, и вско-
ре в матче установилось равновесие.

Третий сет до поры до времени 
проходил весьма банально — войдя 
в игровой ритм, соперники по очере-
ди брали свои подачи. И лишь в 11-м 
гейме за Медведева стало по-насто-
ящему тревожно — после отмен-
ного приема и отличного розыгры-
ша Зверев заработал первый за два 
часа брейк-пойнт, который, правда, 
не сумел реализовать. А затем был 
еще один тай-брейк, по ходу которо-
го Медведев, как, впрочем, и в тече-
ние всего матча, не стеснялся бежать 
к сетке, где преуспевал примерно че-
рез раз. И Зверев снова имел преи-
мущество — 4:2, которое растратил, 
столкнувшись с необходимостью 
отыгрывать два матчбола.

Он сделал это, сравняв счет по-
сле того, как сначала выполнил эйс, 
а затем обвел рванувшегося вперед 
со второй подачи Медведева. Но на 
третьем матчболе ошибся в не самом 
сложном обмене ударами. В итоге — 
6:3, 6:7 (3:7), 7:6 (8:6) за 2 часа 35 минут. 
Медведев уступал Звереву в скорости 
подачи, выполнил меньше эйсов (14 
против 18) и ударов навылет (36 про-
тив 48), допустил больше невыну-
жденных ошибок (27 против 25), но 
в данном случае эта статистика не 
имеет значения. Ведь главную зада-
чу — одержать вторую победу в Крас-
ной группе — ему решить удалось. 
В четверг в третьем матче соперни-

ком Медведева будет запасной — 
11-я ракетка мира Янник Синнер. 
20-летний итальянец заменил сво-
его соотечественника Маттео Бер-
реттини, который в воскресенье во 
встрече со Зверевым получил травму 
мышцы брюшного пресса и был вы-
нужден сняться с турнира. А это озна-
чает, что вне зависимости от резуль-
тата встречи с Синнером Медведев 
уже в полуфинале.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев махнулся тай-брейками
И вышел в полуфинал на итоговом турнире ATP

Чемпион Европы сборная Италии (в черно-белой форме) не сумела одолеть аутсайдера — Северную 
Ирландию, и теперь ей придется добывать путевку на чемпионат мира в стыковых матчах  ФОТО GETTY IMAGES
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В 7 из 14 матчей, проведенных «Тампой» в нынешнем сезоне, 
ее голкипер Андрей Василевский признавался лучшим игроком 
команды ФОТО ICON SPORTSWIRE VIA GETTY IMAGES

Обыграв Александра 
Зверева, Даниил 
Медведев с учетом 
прошлого года продлил 
серию своих побед  
на Nitto ATP Finals до семи 
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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Отборочный турнир чемпионата мира 
2022 года в зоне UEFA
Группа C. Швейцария—Болгария 4:0 (Окафор, 48; Варгас, 57; Иттен, 72; Фройлер, 
90+1). Северная Ирландия—Италия 0:0.

Итоговое положение команд в группе
 И В Н П М О
1. Швейцария 8 5 3 0 15:2 18

2. Италия 8 4 4 0 13:2 16

3. Северная Ирландия 8 2 3 3 6:7 9

4. Болгария 8 2 2 4 6:14 8

5. Литва 8 1 0 7 4:19 3

Группа F. Шотландия—Дания 2:0 (Сауттар, 35; Адамс, 86). Израиль—Фарерские острова 
3:2 (Даббур, 30 (пен.); Вейсман, 58; Перец, 84 — Ватнхамар, 62; Ольсен, 72). Австрия—
Молдавия 4:1 (Арнаутович, 4, 55 (пен.); Триммель, 21; Любичич, 83 — Николаеску, 60).

Итоговое положение команд в группе
 И В Н П М О
1. Дания 10 9 0 1 30:3 27

2. Шотландия 10 7 2 1 17:7 23

3. Израиль 10 5 1 4 23:21 16

4. Австрия 10 5 1 4 19:17 16

5. Фарерские острова 10 1 1 8 7:23 4

6. Молдавия 10 0 1 9 5:30 1

Группа I. Сан-Марино—Англия 0:10 (Магуайр, 6; Фаббри, 15 (автогол); Кейн, 27 (пен.), 
31; 39 (пен.), 42; Смит, 58; Мингс, 69; Абрахам, 78; Сака, 79). Польша—Венгрия 1:2 
(Свидерский, 61 — Шефер, 37; Газдаг, 80). Албания—Андорра 1:0 (Чекичи, 73 (пен.)).

Итоговое положение команд в группе
 И В Н П М О
1. Англия 10 8 2 0 39:3 26

2. Польша 10 6 2 2 30:11 20

3. Албания 10 6 0 4 12:12 18

4. Венгрия 10 5 2 3 19:13 17

5. Андорра 10 2 0 8 8:24 6

6. Сан-Марино 10 0 0 10 1:46 0

Напрямую в финальную часть чемпионата мира выходят победители групп. Команды, 
занявшие вторые места, в дополнительном отборе разыграют еще три путевки. 
Сборные Англии, Бельгии, Германии, Дании, Испании, Сербии, Франции, Хорватии  
и Швейцарии вышли в финальную часть чемпионата мира.

Nitto ATP finals в Турине 
(Италия)
Призовой фонд — $7,25 млн
Групповой этап
Зеленая группа. Первый тур.  
Новак Джокович (Сербия, 1)—Каспер Рууд (Нор-
вегия, 8) 7:6 (7:4), 6:2. Андрей Рублев (Россия, 
5)—Стефанос Циципас (Греция, 4) 6:4, 6:4.

Красная группа. Второй тур.  
Даниил Медведев (Россия, 2)—Александр Зверев 
(Германия, 3) 6:3, 6:7 (3:7), 7:6 (8:6).

Медведев вышел в 1/2 финала. Матч Янник Синнер 
(Италия, 9)—Хуберт Хуркач (Польша, 7) завершился 
после подписания номера в печать. Синнер заменит 
снявшегося с турнира из-за травмы Маттео Беррет-
тини (Италия, 6).

Akron WTA finals 
в Гвадалахаре (Мексика)
Призовой фонд — $5 млн
Групповой этап
Группа Чичен-Ица. Третий тур.  
Мария Саккари (Греция, 4)—Арина Соболенко 
(Белоруссия, 1) 7:6 (7:1), 6:7 (6:8), 6:3. Ига Швёнтек 
(Польша, 5)—Паула Бадоса (Испания, 7) 7:5, 6:4.

Итоговая таблица группы
 В П С
1. Бадоса 2 1 4:2

2. Саккари 2 1 4:3

3. Соболенко 1 2 3:5

4. Швёнтек 1 2 3:4

Группа Теотиуакан
Итоговая таблица группы
 В П С
1. Анетт Контавейт (Эстония, 8) 2 1 4:2

2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 6) 2 1 5:3

3. Каролина Плишкова (Чехия, 3) 2 1 4:4

4. Барбора Крейчикова (Чехия, 2) 0 3 2:6

Матчи 1/2 финала Контавейт—Саккари,  
Бадоса—Мугуруса завершились после подписания 
номера в печать.
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